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Un toque de atención para 
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Sábado! de febrero de 2025
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El jefe de los fiscales pide 
que la Corte no le dé más 
poder a la Justicia porteñaUn fallo obliga a jueces nacionales a apelar ante el Tribunal de la Ciudad.
El procurador general de la Nación, Eduardo Casal, le envió una carta a la Corte Suprema para pedirle que revierta su fallo en la causa Levinas. En ese dictamen, la Corte sostiene que to

das las causas que se tramiten en los juzgados nacionales de la Ciudad de Buenos Aires tendrán que apelar ante el Tribunal Superior de Justicia porteño. Esa decisión entra en vigencia el 
lunes y los jueces se resisten a quedar bajo el ala del Tribunal porteño. Creen que de esa manera la Justicia nacional pasará a la Ciudad, tal como está previsto en la legislación, p. 6

Cruces entre el 
kirchnerismo 
y el Gobierno 
por la marcha 
contra Milei
Organizaciones de la sociedad civil de defensa de la diversidad sexual, el kirchnerismo, la izquierda y sectores del radicalismo y la CGT marcharán hoy desde las 16 en protesta por el discurso del Presidente en Davos. Allí, Javier Milei asimiló el matrimonio homosexual con la pedofilia y criticó la figura penal del femicidio. El Gobierno buscó restarle peso a la marcha diciendo que está impulsada por la oposición, p.4

Indignación y furia en Moreno por el 
crimen del repartidor y la inseguridad
Patrulleros destrozados, fuego y gases sacudieron ayer al municipio del Oeste del Conurbano, por las protestas ante la creciente ola de inseguridad. El detonante fue el crimen, ocurrido pocas horas antes, de un joven que trabajaba 

como repartidor de una app: lo asesinaron a puñaladas cuando defendía a un vendedor ambulante de un ataque. La marcha, que terminó con incidentes, reunió a compañeros de la víctima y vecinos. El agresor -con antecedentes 
penales-ya quedó detenido. Mariel Fernández, intendenta K de Moreno desde hace seis años, vinculó la inseguridad “a la situación económica”, y Milei culpó al garantismo y la desidia del gobernador Axel Kicillof. p.4

Descubren que 
Kueider llevó a 
Paraguay otros 
US$ 460 milIntentó comprar seis departamentos en Paraguay. Aunque llevó el dinero en efectivo -y quedó consignado en los registros- finalmente se lo devolvieron, ya que la operación no se concretó. La secretaria sigue detenida en Asunción junto al ex senador, p.13

Bajo fuego. Abarca 1.600 hectáreas.
El Bolsón: evacúan 
a 700 turistas 
por los incendios
Distintas localidades de Río Negro y Chubut sufren el fuego desde hace varias semanas. Ahora uno de los focos está en otro de los principales puntos turísticos, El Bolsón. Evacuaron a 700 turistas y mochileros de los refugios de montaña en la zona, p.38
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Guillermo Kellmergekellmer@clarin.com

T
orturaron a una mujer de 
92 años para robarle, y por 
el gozo infamante de flage
larla se tomaron una selfie 
endemoniada. Las caras parcialmente cubiertas, las manos de uno de ellos enguantadas y gestos de armas con los dedos violentamente tontos, mirando a cámara, poniéndole ojos “triunfantes” a su horror, a su desafío público y macabro, a su ilimitada maldad.Las manos de la selfie son las manos que castigaron y humillaron minuciosamente a la mujer.

Es el crimen como espectáculo.Pasó hace algunos días pero la foto queda como testimonio de un fenómeno de exhibicionismo tan brutal, como 
arrogante. Una evidencia de una cultura ahuecada de cerebros. Descerebra- 
dos, perdidos en la noche, pero no por perdidos impunes.Al contrario. Son inmensamente cul
pables.La anciana agredida, golpeada, burlada, y con intensidad ominosa despreciada en sus años y en su historia, aparece en segundo plano, con el sufrimiento y el terror en su rostro, con la impotencia en las facciones apretadas y aterradas, con la cabeza enfundada en lo que parece un pañuelo pálido, sola, frágil, intrusada en su vida por el terror más burdo y más dañino.La selfie inaugura una fase más ho
rrible, si cabe, de la ola delincuencia! y 
demencial.¿Por qué se sacaron esa foto a sí mismos exhibiendo su sed de maldad ilimitada?Hay un narcisismo a sangre fría que quisieron mostrar.

Un desafio a todos.De hecho, tres de los cuatro martiriza- dores son menores y fueron liberados.Los verdugos como gatos salvajes con una víctima mucho más que indefensa, indefensa sí, claro, pero atrapada entre verdugos que jugaron con ella incisionando su ancianidad hasta pisotear todo respeto.Sus manos están atadas.Es torturar al respeto. Y publicarlo, como si el dolor físico y emocional de la víctima fuera un trofeo, un campeonato, una victoria.
Es la derrota de las derrotas.Algunos oficiantes del odio en las redes, se definen como oficialistas, imputan a los ancianos de todos los males argentinos, y difunden y propagandizan una impiadosa guerra del cerdo.Escribió Adolfo Bioy Casares en su brillante y trágica profecía: “En esta gue

rra los chicos matan por odio contra el 
viejo que van a ser...”

Pero aún hay algo más en esta selfie. Es un estandarte expuesto de un modelo vigente e insoportable: los prestigios del matador, del abusador, de la cobardía más profunda, más repudiable.Se ríen con su mirada en la selfie.Se cachondean en su poder maléfico.Se presentan como justicieros del mal. Son gendarmes que cuidan y contaminan con lo peor, ostentando su 
perversión con orgullo.Esa selfie fue un gatillazo y una admonición contra todos.Los ancianos serán sacrificados.En las últimas semanas hay imágenes de guerra, sobre todo en el Conurbano.Las cámaras de seguridad mostraron balazos de ida y vuelta.Robos a mansalva.Asesinatos por nada.

Una invasión de langostas armadas 
y en moto.También cayeron delincuentes juveniles.No todo anciano es indefenso, cuando a la vez ataca precisamente en defensa propia

El Estado, mientras tanto, no se ve.Pero se ve la selfie que se toman los criminales.Es un contraste tremendo.Colonizaron con su selfie el panorama en disputa. El paisaje lo toman los facinerosos,Los rufianes ostentosos emitieron un mensaje general.
“Aquí estamos y hacemos lo que 

queremos”.

Reina la impiedad como 
método, la escenificación 

de los crímenes. Es una 
advertencia: lo anormal se 

considera natural.

Reclaman ser vistos como un ejército, una soldadesca deshumanizada.Como una avanzada de una estética que se viene diseñando en una especie de exaltación de la marginalidad delincuencia!, como si fuera un modo de vida.Son modos de la muerte.La selfie de esos cuatro literales guerreros del apocalipsis anuncia una declaración hostil.Subieron la imágen a Instagram y la ornamentaron con fondo de música electrónica, una críptica leyenda: “La 
chispa es una, fue”.¿Qué tienen en la cabeza? Ninguna chispa iluminada, solo oscuridad. Su moralidad fue, o nunca fue.Es una batalla ganada por la ferocidad y perdida por todo el resto.Hay un terrorismo cuentapropista.Opera como una coacción, distribuyendo un miedo garantizado para todos.Son flagrantes chantajistas a sabiendas de que el confinamiento que merecen es inexistente o leve, como si las cicatrices físicas, emocionales desde la saña de la sinrazón, implantaran una escena lacerante, pero anestesiante a la vez.La impiedad como método, reiterada hasta la escenificación autoportante de los crímenes, como una admonición en 
donde lo totalmente anormal se consi
dere en natural.

Se repiten los crímenes y crece el im
perio de la crueldad.El eje de la selfie del infierno está en un flanco de la misma, a un costado, como si fuera una nadería. Es la mujer, la anciana, la víctima, al margen, como si fuera un objeto tangencial, pero está allí. Su sufrimiento y humillación son expuestos e ignorados a la vez.Los torturadores inauguraron un nuevo género argentino.El crimen no se oculta, se manifiesta.A mayor sufrimiento del atormentado, mayor poder escenográfico.Los agresores se colocan en el centro de la escena.Es el centro mismo del infierno.Y la mujer en el margen, es la imagen misma de una vida transcurrida con sus trabajos y sus días a cuestas, con los años en la espalda, con la agonía de un secuestro fotografiado por el delirio del disfrute que les produce a los captores de los que no puede defenderse,

Hacer sufrir es su éxtasis.Son los nuevos, y a la vez tan arcaicos y bárbaramente vanidosos manufactureros de la vileza.El suplicio de la anciana es el mensaje.Y es el desastre.
A esa selfie del infierno habría que 

borrarla.
Pero no se borra.

Franco Bindi
Empresario periodístico K.

AmenazanteDesde ADEPAy FOPEA denunciaron las amenazas -a través de las redes- del dueño del canal ExtraTV contra periodistas de Clarín: Alejandro Alfie (sobre quien también aludió a cuestiones familiares), Daniel San- toro y Héctor Gambini. Fue luego de revelaciones del diario sobre los vínculos de Bindi.
lara Guinsel Costa
Secretaria del ex senador Kueidel.

Una compra extrañaRevelaron que hace varios meses había pagado 460 mil dólares en efectivo por la compra de seis departamentos en Paraguay. Sin embargo, la operación no se concretó y le devolvieron el dinero. Guinsel Costa y el ex senador siguen bajo prisión domiciliaria en la capital paraguaya. EL PAIS

Gonzalo Montiel
Crack de River y la Selección.

Un regreso soñadoEl autor del penal inmortal ante Francia en Qatar, ya volvió al fútbol argentino y al club que lo consagró, River. “Es un símbolo, un jugador con el que nos identificamos”, dijo su DT, Gallardo. Marcó el gol del triunfo contra Instituto y fue ovacionado por la multitud. Hasta sus rivales lo abrazaron en el Monmen- tal. “Hay que ser agradecidos por todo lo que representa”, lo delogió Damián Batallini.
Clarín^ es propiedad de Arte Gráfico Editorial Argentino S.A. Editor responsable: Ricardo Kirschbaum
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DEL 
EDITOR

Ignacio Miriimiri@clarin.com

E
l melodramático montaje que eligió La Libertad Avanza para echar del partido a Ramiro Marra, con un comunicado al que sólo le faltaron las acotaciones que algunos autores de los teleteatros hacen en los guiones para que los actores sepan qué partes de sus parlamentos deben ser pronunciadas con un énfasis particular, tuvo un solo objetivo: bajarle el precio a 

una cara que buena parte de los votantes 
conocen por sus frecuentes apariciones en los programas de cable y por su militancia en las redes sociales.Desde hace rato se sabía que Marra no lograría pasar el veto que le impuso Karina Milei para poder ser candidato de LLA en las elecciones de este año. También se sabía que Marra venía conversando con el Gobierno porteño para poder llegar a algún tipo de acuerdo que mejore las posibilidades de las listas del PRO en la Ciudad, con él como uno de los candidatos o al frente de alguna lista distinta que sirva también pa
ra restarle votos a la oferta mileísta.Karina Milei quiso reducir ese daño potencial para protegerse de los efectos que un salto de Marra podría general tanto en la elección porteña como en la de los cargos nacionales, en un distrito en el que debe renovar diputados y también senadores.Esa necesidad de castigar a un potencial competidor se aceleró porque este año, el 
sistema electoral sufrirá un cambio cuyas 
consecuencias todavía se desconocen.Los diputados en las 24 provincias y los senadores que se renovarán en ocho de e- llas se elegirán con boleta única, el sistema que ya usan la Ciudad, Córdoba, Santa Fe y otras provincias y que, invariablemente, potencia la importancia de las caras conocidas por sobre los muy menguados partidos políticos.En el sistema de boleta única cada votante se encuentra en el cuarto oscuro con un papel en el que están las caras de uno,
Con la boleta única, una cara 

conocida vale mucho más 
que antes para destacarse

dos o tres -no hay espacio para agregar muchos más- candidatos de cada agrupación. Está toda la oferta para, por ejemplo, diputados en una misma boleta, y el elector decide donde poner una cruz. Como todas las agrupaciones tienen el mismo espacio, una cara conocida vale mucho 
para destacarse.El otro efecto que tendrá el cambio es que cada agrupación tendrá que conseguir una cara conocida para cada categoría: para diputado y para senador en el caso de que se renueven. A eso hay que sumar todos los cargos provinciales -tengan o no tengan sistema de boleta única-, porque ya no ha-

ELNINO RODRIGUEZ

brá una lista sábana nacional a la cual colgarse. Este punto será particularmente novedoso en la provincia de Buenos Aires porque, al desaparecer la boleta nacional, en Buenos Aires cada partido tendrá que ofre
cer ocho boletas totalmente distintas, una 
por cada sección electoral. Así, cada agrupación tendrá que elegir al menos un candidato a diputado o senador provincial reconocible en su zona para que impulse toda la boleta sábana provincial y municipal. Hasta ahora, los políticos bonaerenses daban por hecho que los únicos tramos de la boleta importantes eran el municipal y el nacional. Por eso mismo, la Legislatura bonaerense se

llenó durante años con punteros u operadores de intendentes y otros dirigentes que no necesitaban salir de la neblina. Ahora, con el tramo nacional separado, las caras de los candidatos a legisladores provinciales serán importantes para seducir a los votantes.Esta modificación radical se producirá en un contexto que nunca antes había existido: partidos debilitados, dirigentes políticos desprestigiados e hipervaloración de las características individuales de los candidatos por sobre los proyectos colectivos, un proceso 
que día a día aceleran más las redes sociales. La frontera entre políticos y famosos nunca había estado tan difusa.

Una incertidumbre adicional la trae el hecho de que -en un caso sin antecedentes- el sistema puede tener un cambio adicional en el mismo año electoral si el Gobierno consigue los votos en el Congreso para suspender las PASO. Todo indica que en la Cámara de Diputados ese número ya 
está y en el Senado también podría aprobarse, sobre todo porque las Primarias Obligatorias casi no tienen defensores en la sociedad.A pesar de que podría llenarse una biblioteca entera con libros de politólogos y sociólogos que registran en detalle los resultados electorales en el mundo a través de las décadas para determinar cómo afec
tan la conformación de los sistemas polí
ticos los cambios en la legislación electoral, hoy es imposible saber qué consecuencias tendrá este nuevo cóctel argentino.Sí se puede decir que los cambios en el reglamento no serán fundamentales para el resultado del partido. Una vez más, la 
elección de mitad de mandato será un ple
biscito sobre la gestión en los dos prime
ros años del Presidente, y, en segundo término, lo que quede del recuerdo del gobierno que lo precedió.A pesar de que las martingalas ayudan, la evaluación sobre el desempeño de Javier Milei será lo que determine el resultado. Por supuesto, la palabra “desempeño” se queda corta para resumir todo lo que lleva a una persona a elegir a quién votar: allí entran la percepción sobre la situación personal del elector y de su entorno, lo que el Presidente hizo y lo que el Presidente dijo en estos años.En elecciones como esta, además, hay que recordar que el plebiscitado no está en ninguna boleta. Lo importante es ver qué capacidad tendrá Milei, entonces, para trasladar el apoyo que tenga a sus candidatos en las 24 provincias. Si esa transferencia funciona, el Presidente podrá mejorar 
apreciablemente sus bloques en las dos

Lo que no existirá más 
será el “arrastre” de 

las listas sábana

Cámaras del Congreso, aunque no podrá 
conseguir una bancada mayoritaria en 
ningún caso. Ese punto es el que usará Mauricio Macri para mantener relevancia.La mala noticia para La Libertad Avanza es que es muy probable que el peronismo engrosé su bloque de Diputados, porque se renovarán las bancas de 2021, una elección desafortunada para el kirchne- rismo. Para que eso ocurra, sin embargo, tiene que resolver su propia confrontación interna, sobre todo en la provincia de Buenos Aires, donde la pelea entre Cristina Kirchner y Axel Kicillof ya parece parte del paisaje natural. ■
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Protesta contra el discurso de Milei en Davos

Disparador. Para las organizaciones LGTBQ, el discurso de Milei en Davos resultó "fuertemente discriminatorio"y provoca la movilización de esta tarde.

4

Para el Gobierno, los K están 
detrás de la marcha “antifascista”La convocatoria es para las 16, del Congreso a Plaza de Mayo, y está a cargo de organizaciones LGBTIQ+. Según el Gobierno, el kirchnerismo activa “una movilización importante”.
Ignacio Ortelli iortelli@clarin.comPara el Gobierno, no hay dudas. En las entrañas de la mesa chica del Presidente acusan al kirchnerismo como el principal promotor de la marcha LGTBQ que se realizará este sábado en el centro porteño y con la Plaza de Mayo como punto clave de la concentración.En los pasillos de la Casa Rosada, las espadas más importantes de Javier Milei sostienen que “los K están fogoneando la marcha” y que buscan asegurar que sea una movilización “probablemente importante” con el único objetivo de generarle un revés político en un momento en el que las principales variables económicas no les dan motivos.Si bien el aparato peronista se sumó luego de que colectivos 
LGBTIQ+ hicieran la convocato
ria, rechazan que sea una movida genuina a partir de los dichos de 

Javier Milei en el Foro de Davos sobre la agenda Woke, la homosexualidad y el feminismo.
“Es una marcha del kirchneris

mo, desde el primer momento bus
caron tergiversare! discurso de Mi
lei y sacarlo de contexto"afirman a 
Clarín desde la cúspide libertaria.Luego del discurso del Presidente en el Foro, en Suiza, desde el propio Gobierno habían tratado de atenuar sus declaraciones.En ese sentido apuntan contra 
“la doble moral” de los K por “ocultar y no movilizarse nunca contra sus golpeadores y abusadores”. Mencionan los casos de Alberto Fernández, acusado por violencia de género contra la ex primera dama Fabiola Yáñez; José Alperovich, condenado por violar a su sobrina cuando era senador por el kirchnerismo, y el intendente de La Matanza, Fernando Espinoza, denunciado por abusar de una ex empleada.Lo explicitaron en off y en on distintos referentes de La Libertad 

Avanza. “¿La marcha es por Cecilia Strzyzowski de Chaco que tiraron a los chanchos? Es por la sobrina menor de Alperovich? Es por la golpeada Fabiola? Ah no, es por un video editado a propósito mal de Milei” planteó el cineasta Santiago Oría, el responsable de todo el contenido audiovisual de Presidencia.Lejos de aflojar, y a pesar de que no pierden de vista que los “dichos tergiversados” tuvieron un impac-
“Nunca se movilizaron 
contra golpeadores y 

abusadores”.

to negativo, en Balcarce 50 sostienen que “la Marcha Federal Antifascista va a reunir a lo peor de la política rancia, a la casta sindical y a los fascistas pro-Hamas”, con el único objetivo de “desestabilizar al Gobierno”. “Es una opereta más de todas las que nos hicieron. El día 

después de la marcha la vida sigue y no nos cambia nada, porque la gente ya no se deja engañar”, reforzaron en la cúpula oficial.Lejos de minimizar el volumen de la marcha, en el Gobierno reconocen que por la maquinaria peronista y radical “puede ser una movilización importante”, por lo que afronta una encrucijada en materia de seguridad.Es que altas fuentes oficiales reconocen que el “Protocolo Antipiquetes” será “difícil de aplicar si hay una multitud”.La idea es monitorear de forma aérea “la dimensión de la marcha” y se instará a los manifestantes a que no permanezcan en las principales arterias de la Ciudad y se dirijan rápidamente a la Plaza de Mayo. “El objetivo es que respeten los cortes parciales que diseñamos y se suban rápido a la plaza para evitar intervenir”, indicaron.La prioridad será la custodia del Congreso y de la Casa de Gobierno 

con presencia de fuerzas federales y vallados. Impedirán que la gente se acerque a los edificios y recalcaron que “no se tolerará ningún intento de vandalismo”.La escena servirá también para medir cómo será el trabajo en conjunto con la Policía de la Ciudad en el momento de mayor tensión entre el Gobierno nacional y la administración PRO de Jorge Macri.
Si bien la convocatoria de los or

ganismos LGBTIQ+ es para las 16, desde el Congreso a Plaza de Mayo, se estima que el operativo policial y de control se iniciará a las 12 y dos horas después estará cortado el tránsito en gran parte de la zona céntrica. Según los organizadores, la movilización tendrá un bloque 1 con Isa agrupaciones LGBTIQ+, junto a centros de estudiantes, organismos de Derechos Humanos y entidades sociales. Reservan un bloque 2 para entidades sindicales y un bloque 3 para partidos políticos que adhieren a la marcha. ■
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Piden a Bullrich que 
las fuerzas federales 
no controlen la marchaEl Gobierno quiere evitar choques con los manifestantes.La Ciudad tendrá un rol más activo en la seguridad.
Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.comLa mesa chica de Javier Milei no quiere más problemas innecesarios como los que despertó la conferencia del Presidente en Da vos y sus analogías entre homosexualidad y pedofilia que desembocaron en la movilización LGTBIQ+. Por esa razón, Karina Milei le pidió a Patricia Bullrich que despeje las calles de fuerzas de seguridad para evitar choques con los manifestantes.“No va a haber nada de Policía, Gendarmería o Prefectura”, consignaron en el equipo de la ministra de Seguridad. La decisión que bajó de lo más alto del poder pone en evidencia que el Gobierno quiere mantenerse lejos de posibles incidentes con un tema incómodo, que motivó reacción de amplios sectores de la sociedad civil y finalmente de dirigentes opositores, un detalle que festejaron en varios despachos de Balcarce 50.Bullrich desplegará escuadrones de fuerzas federales para reforzar la seguridad de Casa Rosada (donde culminará la marcha) y del Congre- Ministra de Seguridad. Patricia Bullrich en un reciente evento.

so (donde iniciará la movilización). Son dos edificios federales, pero en principio la ministra no se plegará a su propia "doctrina" para avanzar sobre Plaza de Mayo o la Plaza del Congreso, como en otras manifestaciones.Habrá comando unificado para interceder eventualmente, pero en principio la idea es evitar la puesta en escena y fotos como las que se difundieron durante movilizaciones de organizaciones sociales o de la CGT, cuando hasta el Presidente se acercó hasta el centro de monitoreo para mostrarse con Bullrich.En el Ejecutivo esperan una marcha convocante, pero no tan masiva como las de universitarios por la época del año. En el Gobierno tomaron nota de que, además del colectivo LGTBIQ+, se sumarán la marcha diferentes sectores con capacidad de movilización, como intendentes del conurbano, la gobernación bonaerense, organizaciones sociales, las dos CTA y la CGT, aunque esta última no lo hará de manera institucional.El miércoles, Bullrich mantuvo reuniones por separado con Karina Milei y Santiago Caputo. A la segunda se sumo el jefe de la SIDE Sergio Neiffert.La Policía de la Ciudad, a cargo del ministro de Seguridad porteño Waldo Wolff, terminaba de definir en la tarde de ayer, viernes, el tamaño y la dinámica de su propio operativo.El jefe de Gobierno Jorge Macri repudió los dichos del Presidente en el Foro Económico Mundial. “Que hay que defender a los niños no tengo dudas, pero agarrar un caso y transformarlo es tremendamente injusto. Me gustaría ver un Presidente que abogue más por la unidad de la Argentina que por seguir instalando nuevas divisiones”,

dijo a radio Mitre.Milei le contestó al ejecutivo porteño en X, a Clarín y a los periodistas que objetaron su discurso y los acusó de falsear la realidad. “Desde (Ernesto) Tenembaum a Jorge Macri, pasando por el hijo del humorista Tato Bores (en referencia al columnista de Clarín Alejandro Borensztein), que escribe en el pasquín que recibe pauta del GCBA todos se montaron a una campaña de indignación frente a supuestas cosas que nunca dijimos, con el solo fin de hacer daño y anotarse un poroto político en la pequeña disputa electoral argentina”, escribió el mandatario en la red social. Parece otro motivo para trasladar la hipótesis de un conflicto a la Ciudad.En despachos importantes de Balcarce 50 celebraron que Cristina Kirchner y el comité nacional de la UCR se sumaran a la convocatoria, para abonar la hipótesis de que se trata de una marcha para mostrar
“No va a haber Policía 
Federal, Gendarmería 

o Prefectura”, dijo el 
equipo de Bullrich

oposición y que exhibe una supuesta doble vara de los convocantes que no se movilizaron por casos de violencia de género que involucraron a dirigentes peronistas.De todos modos, como informó Clarín, el Gobierno acusó recibo del efecto negativo que suscitó el discurso del jefe de Estado en Da vos, que Milei debió explicar en detalle. Por eso, desde la Rosada buscan “recalibrar” el mensaje para impulsar el proyecto de igualdad ante la ley, que elimina la figura de femi- cidio y la “discriminación positiva” para que mujeres y minorías ocupen cargos en el Estado. ■

Cristina, Carrió, Lousteau, 
la CGT y la CTA adhirieron
Jazmín Bullorini jbullorini@clarin.comLa "Marcha Federal del Orgullo Antifascista y Antirracista LGBTQI+" surgió como respuesta al discurso de Javier Milei en el Foro de Davos donde criticó la figura penal del "fe- micidio" y asoció la homosexualidad con la pedofilia. Convocan organizaciones vinculadas a cuestiones de género y la diversidad, pero se plegaron partidos políticos, sindicatos, organismos de derechos humanos, artistas y otros famosos.La propuesta es para este sábado a partir de las 16 en el Congreso. Desde ahí se partirá hasta la Plaza 

de Mayo. "El discurso del presidente de Argentina es una grave amenaza, peligro y alerta para la democracia, la libertad, la igualdad y la no discriminación. Con más orgullo que nunca: no al odio, y al clo- set no volvemos nunca más", sentenciaron desde la Fundación Igualdad, una de las que marchará.
Desde Cristina Kirchner, Lous

teau y Elisa Carrió hasta la CGTCon el correr de los días, viendo la magnitud que tomó el tema, y el daño que le significó al gobierno se fueron subiendo los actores de la política."Che Milei... ¿Cómo era ese verso que recitás cuando querés explicar qué es el 'libertarismo'? Se ve Líder de la CC. Elisa Carrió.

que era pura sanata, porque en este Davos 2025 sólo te dedicaste a insultar, atacar y difamar a mujeres y homosexuales", sentenció en un tuit Cristina Kirchner el jueves.La Cámpora está convocando en sus redes con el lema "Milei atrasa, nosotrxs no retrocedemos".La UCR liderada por Martín Lousteau también llama a marchar "en defensa de la diversidad"."Vamos a acompañar esta marcha en defensa de los derechos de las mujeres y la comunidad LGBTTIQ+, que este gobierno intenta lesionar todos los días de distintas maneras. En una sociedad libre y democrática cada cual debe poder vivir su vida, con los mismos derechos vitales que los demás, sin ser objeto de críticas, insultos o discriminaciones",planteó Lousteau.Elisa Carrió, por su parte, publicó una carta dirigida al presidente Milei: "El discurso formulado por Ud. ante el Foro Económico de Davos 

me exige manifestar el más absoluto rechazo y una honda preocupación porque su contenido discriminatorio y violento lo hace impropio del Presidente de la Nación, titular del Poder Ejecutivo, elegido democráticamente, de conformidad con lo establecido por la Constitución Nacional y las leyes", sentenció.El presidente de la Coalición Cívica, el diputado Maximiliano Ferrara, afirmó que marchará. Voy a ir a la Marcha Federal LGTBIQ+. Siempre defendí los mismos principios, con coherencia y sin oportunismo. ¿Pueden decir lo mismo?", señaló. La CGT se reunió para tratar el tema. No todos los sindicatos participaron ni adhirieron pero la Cen
tral manifestó a través de sus líde
res que participará.Al igual que la CTA, CTA Autónoma y ATE. "El odio está demodé, no podemos retrocer", declaró Julia Zenko.H
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Jefe de los fiscales. Eduardo Casal le envió una nota al presidente de la Corte, Horacio Rosatti.
El procurador le pidió a 
la Corte que suspenda la 
vigenda del fallo LeviñasLa sentencia, que le da más poder a la Justicia porteña, comienza a regir el lunes. Rosatti hará consultas.

6

El procurador general de la Nación, Eduardo Casal, le pidió a la Corte que suspenda la aplicación del fallo que le otorga más poder a la Justicia porteña. Se trata de una resolución dictada en diciembre pasado, que obliga a que todas las sentencias de la justicia nacional con competencia sobre la Ciudad sean revisadas por el Tribunal Superior de Justicia porteño antes de eventualmente que llegue a la Corte, como sucede en las provincias.En un escrito dirigido al presidente de la Corte, Horacio Rosatti, Casal advierte que la posición del máximo tribunal en el fallo Levi- nas le impediría al Ministerio Público Fiscal "cumplir con sus funciones legales y constitucionales en los procesos que tramitan ante la justicia nacional con competencia sobre la CABA".El limes se termina la feria judicial de enero y Rosatti comenzará una serie de consultadas informales, como las que ya tuvo, con la asociación de magistrados, los colegios y otros actores para ver cómo instrumentar el llamado fallo Le- vinas, informaron a Clarín altas fuentes judiciales que desdramatizan la situación.Desde que la Constitución Nacional creó en 1994 la ciudad autónoma de Buenos Aires, que debería tener su propia justicia, los jueces nacionales de los fueros laboral, comercial, civil y penal ordinario se 

resisten a ser traspasado a la justicia porteña, a través de declaraciones o acciones de amparo.Pero esta vez, la decisión de poner al Tribunal Superior de Justicia como instancia intermedia es un fallo de la propia Corte, la cabeza del poder judicial, y ningún juez hasta ahora firmó una resolución negándose a cumplir la sentencia.De todos modos, el TSJ comenzó en enero una serie de reuniones con los presidentes de los colegios de Abogados porteños, Ricardo Gil Lavedra, y Alberto Garay, para coordinar temas como los sistemas informáticos y la matriculación de abogados en la Justicia porteña.
El procurador quiere 

un “marco normativo” 
para sus fiscales

Sin embargo, para el Procurador, la decisión de la Corte en ese caso "exige un acto normativo que resuelva o modifique, de modo legalmente eficaz, la inhabilidad para actuar ante los magistrados locales", es decir una ley de congreso que los autorice a los fiscales nacionales a actuar o la postergar transferencia de la justicia nacional a la CABA.En ese sentido, Casal le sugirió al máximo tribunal que "suspenda la aplicación de lo decidido entonces 

hasta que se resuelva de manera normativamente adecuada la restricción que impide a este Ministerio Público Fiscal de la Nación llevar a cabo legal y eficazmente la nieva actividad procesal ante el fuero porteño".Como informó Clarín, como consecuencia del fallo, casi 300 jueces de la Nación tendrán como instancia de apelación al Superior de Justicia de la Ciudad de Buenos Aires, antes que la Corte.El caso Levinas es un juicio civil de los herederos del genial pintor León Ferrari originado en el pedido de rendición de cuentas por diez obras que posee el periodista y la familia reclama. Levinas consiguió que su caso lo trate el TSJ.El fallo de la Corte, firmado por el presidente del máximo tribunal, Horacio Rosatti, y sus colegas Juan Carlos Maqueda y Ricardo Loren- zetti, con el voto disidente del vice Carlos Rosenkrantz, fija un importante criterio respecto al rol del Tribunal Superior de Justicia de la Capital Federal como instancia de revisión de fallos en casos que tramitan en la justicia nacional en la CABA. Al analizar el caso, la Corte Suprema hizo referencia a la situación calificada de “anómala” que la justicia de la CABA atraviesa: una jurisdicción donde aún coexisten la justicia local y la nacional con competencia ordinaria, esto es: civil, comercial, laboral y penal. ■

La Corte empezará consultas, pero ya tomó una dirección a favor de la autonomía de la CABAUna ronda de diálogo sin intención de dar marcha atrás con la explosiva sentencia
El “paraguas” político-institucional que las asociaciones de jueces y fiscales y los sindicatos habían creado en estos últimos años para impedir la transferencia de la Justicia nacional a la Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA) tiene un “agujero” y no provino del Gobierno, ni del Congreso sino de la Corte.El fallo reflotó la discusión de fondo sobre cómo armonizar la plena autonomía de la CABA que dispuso la reforma constitucional de 1994y los derechos de medio millar de jueces y fiscales que fueron designados por el Senado de la Nación y se resisten a cualquier tipo de transferencia a la j Justicia porteña, como explicó el constitucionalista Daniel Sab- say en una nota en Clarín.Pero la Corte, al menos con la composición que tenía en diciembre, es decir Horacio Rosatti, Ricardo Lorenzetti y Juan Carlos Maqueda con la disidencia de Carlos Rosenkrantz, ya emitió varios fallos a favor de la plena autonomía de la CABA. Por ejempl- lo, la resolución sobre la quita de la coparticipación federal.Y ahora el procurador general de la Nación, Eduardo Casal, pidió suspender el fallo Levinas hasta que exista “un marco normativo” que le dé cobertura legal al trabajo de los fiscales nacionales. Es decir, una ley o un convenio de transferencia de la Justicia nacional a la CABA. Así, puso el dedo en la llaga.Desde 1994, el Congreso no consensuó ninguna ley y los magistrados bloquearon todos los intentos de firma de un convenio de transferencia entre el Gobierno nacional y la CABA. Basta recordar que el ex ministro de Justicia de Mauricio Macri, Germán Garavano, envió proyectos de ley al Congreso que nunca avanzaron y fracasó con el intento de fir
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ma de ese convenio por la resistencia de los magistrados y del secretario general de la Unión de Empleados Judiciales, Julio Piu- mato.Todo, sin considerar la ley 24.588 llamada Ley Cañero que asegura la existencia de un Estado federal en la Ciudad de Buenos Aires; pero sostiene que éste es “incapaz de ejercer competencias en materia de seguridad, de justicia y de fiscalización de los servicios públicos en su territorio”. Algún día habría que derogarla.Además, el actual ministro de Justicia, Mariano Cúneo Libaro- na, aunque ha analizado con su par porteño, Gabino Tapia, la firma de un convenio de transferencia, en las últimas semanas quedó políticamente debilitado como para intentar una jugada de este calibre. La trasferencia la había prometido cuando asumió el cargo. Incluso, la transferencia había sido incluida en la Ley Bases, pero a último momento se la
Un ministro de Macri, 
por una transferencia 

consensuada

quitó. Sin embargo, el “agujero” que abrió la Corte en la resistencia es grande.Por más que los magistrados emitan fuertes declaraciones, hasta ahora ninguno se animó a firmar una resolución contra el fallo de la Corte, que es la cabeza del sistema judicial. El “agujero” le da aire al proyecto de Gabino de poner en funcionamiento diez juzgados laborales en la CABA La ley ya la aprobó la Legislatura y ahora el Consejo de la Magistratura porteño deberá llamar a concursos. Tapia apuesta a que secretarios de juzgados laborales nacionales se presenten en los concursos y así empezar una transición que incluiría no reemplazar a los nacionales que se jubilen. Y todos los jugadores de este ajedrez saben que el fallo Levinas es muy difícil de revertir y que la batalla por los alcances de la autonomía de la CABA aún no tiene un resultado cierto. ■
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El PRO ya ve a Macri como 
candidato a diputado nacionalEsperan saber si Milei negociará con el ex presidente la confección de las listas. La suspensión de las PASO daría más tiempo para llegar a un acuerdo.
Gustavo Berón gberon@clarin.com
Mauricio Macri ya comienza a probarse el traje de candidato a dipu
tado ante la demora de un acuerdo electoral con la Casa Rosada y el au
mento de las tensiones internas en 
el PRO, entre los que quieren saltar a La Libertad Avanza (LLA) y los que exigen comenzar a definir una oferta propia de cara a octubre. Mientras tanto, desde el oficialismo insisten en preguntar si el ex presidente tiene el poder para cerrar un entendimiento en todo el país como reclamó Javier Milei.En la reunión de la mesa ejecutiva de esta semana, Macri recibió el mensaje de varios dirigentes pidiendo que avance en un armado propio. Es que en Diputados, por ejemplo, deben renovar su banca 22 de los 37 legisladores y hay que tener en cuenta que en algunos distritos se mantienen los acuerdos con el radicalismo y fuerzas provinciales. Ahí es dónde surge el interrogante de cómo se puede ajustar esa alianza con La Libertad Avanza. Es cierto que la UCR también viene coqueteando con los libertarios, pero hay divisiones más fuertes.Durante la cumbre se escuchó un informe económico del ex ministro Hernán Lacunza que para varios de los dirigentes del PRO fue

Ex presidente. La mesa ejecutiva del PRO empuja a Mauricio Macri a que acepte una candidatura.
casi un déjá vu de lo experimentado por el macrismo en la previa de las legislativas de 2017, cuando Cambiemos ganó las elecciones en 2017 con más del 40 % de los votos. Saben que Milei tiene respaldo en las encuestas por haber bajado la inflación y haber alineado algunos datos macroeconómicos, pero in

sisten que mientras no haya un levantamiento del cepo cambiario no llegarán inversiones genuinas, salvo las que ingresan por la minería en San Juan o Vaca Muerta.Pero más allá de los datos económicos, en el macrismo advierten que es una incógnita lo que pueda pasar con La Libertad Avanza en 

este año electoral porque en las provincias, la mayoría de los gobernadores decidió desdoblar las elecciones justamente para cercenar el poder que el oficialismo construyó a partir de la figura de Javier Milei. "El Presidente no ha mostra
do interés por recorrer las provin
cias y no lo veo yendo a sostener 

un candidato11, reflexionó una importante fuente del partido amarillo.Justamente, la performance que pueda tener el oficialismo en las elecciones provinciales y, principalmente, lo que ocurra en el territorio bonaerense, donde son altas las chances de que se avance en un desdoblamiento de los comicios, puede marcar el rumbo de las negociaciones entre el macrismo y el Gobierno. "Si pierden dos o tres 
elecciones provinciales van a tener 
que buscar el respaldo del PRO, si 
tienen interés en avanzar en un ar
mado legislativo antikirchnerista", especulan cerca de Macri. Del lado del bullrichismo ven "difícil" que se pueda llegar a un acuerdo electoral amplio en el cual Macri y Milei definan el armado de las listas en cada una de las provincias. "Para Macri, lo único importante es la Ciudad, no lo veo armando en todo el país, está preocupado por Jorge Macri", apuntaron. Pero también

El PRO debe renovar 
22 de sus 37 diputados 

nacionales

es cierto que al ser elecciones legislativas y no presidenciales, son los representantes de los distritos los que van a cerrar los acuerdos.Por eso cuando Milei pidió "un 
acuerdo total", el ex presidente avanzó con la intervención del partido en Córdoba, por ejemplo, con la intención de tener el dominio de ese espacio. Pero en el PRO remarcaron que son las provincias las que terminarán armando las alianzas y los frentes electorales. En este escenario, las opciones serían que Macri y Milei definan las condiciones de la alianza o que surja de un entendimiento con las autoridades de cada provincia. ■

Condenan los ataques de un 
abogado K contra periodistas
ADEPA y FOPEA repudiaron los ataques del abogado K y empresario de medios Franco Bindi contra los periodistas Daniel Santoro, 
Héctor Gambini y Alejandro Alfie, quienes publicaron varias notas sobre sus actividades y las de su empresa Extra TV, en Clarín.La Asociación de Entidades Periodísticas Argentinas (ADEPA) 
condenó "la actitud de intimida
ción y hostigamiento digital hacia 
los tres periodistas, "por parte del empresario Franco Bindi, propietario del canal Extra TV, a través de su cuenta en la red social X".La entidad planteó que, "en el caso de Alfie, el periodista es víctima de una campaña de acoso y hostigamiento por parte del empresa

rio, quien en reiteradas oportuni
dades divulgó imágenes familiares 
y audios privados de uno de sus hijos". Y aclaró que, si bien "ese contenido fue difundido por el propio periodista en sus redes sociales, sin embargo la forma en que Bindi difunde sus mensajes y utiliza el contenido familiar de Alfie configuran una clara forma de intimidación".A la vez, ADEPA destacó que, "en diferentes publicaciones en la misma red social, Bindi mencionó a 
Santoro y a Gambini en forma in
timidante, luego de que los perio
distas publicaran diferentes artí
culos en Clarín".La última nota que publicó Santoro sobre Bindi fue el domingo pasado, bajo el título "Con metadatos, 

denuncian ante la Justicia cómo un abogado K 'armó' el Operativo Puf contra la causa de los Cuadernos de las Coimas". Y la semana anterior había publicado: "Un exsocio de Franco Bindi aparece en la trama de llamadas de espías de la SIDE K, el día del crimen del fiscal Alberto Nisman".Alfie publicó la semana pasada en Clarín otra nota titulada "El canal de televisión chavista prorru- so de Franco Bindi ahora promueve 'turismo político' a Cuba". Y en diciembre publicó: "Franco Bindi y su misterioso socio paquistaní relanzan el canal Extra TV con propaganda de Maduro y Putin".Mientras que Gambini había señalado anteriormente que Bindi

Abogado K. Franco Bindi.
aparecía "operando a oscuras para defender al gobierno de Cristina por el Pacto con Irán, tras la muerte del fiscal Nisman", en su nota titulada "Quién es el dueño del nuevo canal K: de Nisman al Operativo Puf".

El Foro de Periodismo Argentino ya había alertado el mes pasado sobre los ataques de Bindi contra Alfie. El 28 de diciembre difundió un comunicado titulado: "FOPEA repudia la divulgación de imágenes y de audios de familiares del periodista Alejandro Alfie".Bindi lo acusó al periodista de Clarín de ser un "corrupto" financiado por "intereses sionistas", lo amenazó con un "segundo juicio civil por daños y perjuicios" y lo 
hostigó reiteradas veces con fotos, 
audios y videos de sus hijos y hasta 
de su madre fallecida.

"FOPEA condena las publicacio
nes en redes sociales de Bindi refe
ridas a la familia de Alfie y se soli
dariza con el colega. Reiteramos la advertencia de que el hostigamiento digital puede incitar a la agresión física. Además, el involucramien- to en asuntos privados que nada tienen que ver con el trabajo periodístico resulta una actividad intimidante", sostuvo la entidad. ■
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La secretaria de Kueider 
quiso comprar en efectivo 
seis inmuebles en ParaguayPor todos ellos intentó pagar más de 460 mil dólares. Lo señalan informes sobre sus movimientos financieros.
La secretaria del ex senador nacional Edgardo Kueider, lara Guinsel Costa, quiso pagar más de US$ 460 mil en efectivo por la compra de seis departamentos en Paraguay, pero finalmente el dinero le fue reintegrado porque la operación no se concretó. Así lo indican informes oficiales de Paraguay, citados por el portal Análisis de Entre Ríos, en los que pueden verse los movimientos financieros que realizó.Kueider y Guinsel Costa están actualmente detenidos con prisión domiciliaria en una casa de Asun

ción en Paraguay tras intentar ingresar a ese país con 211.000 dólares sin declarar. Si bien en un principio se encontraban en un departamento de lujo, debieron abandonar la propiedad por un reclamo del consorcio debido a molestias que generaban la presencia de la custodia asignada.De acuerdo al registro de los movimientos detallados en los Reportes de Operaciones Sospechosas (ROS), tanto de entidades banca- rias como inmobiliarias detectadas por las autoridades del vecino 

país, el primer desembolso de más de 120 mil dólares fue realizado en abril de 2024,8 meses antes de la detención de la pareja.Según los documentos donde se detallan cada una de las transacciones, los pagos se concretaron antes y después de la aprobación de la Ley Bases, en la que el voto del entonces senador fue decisivo para que se apruebe la iniciativa presentada por el gobierno de Javier Milei.Hasta mediados de diciembre del año pasado, Kueider integraba el 

bloque Unidad Federal junto con el correntino Carlos Mauricio "Ca- mau" Espinóla y la cordobesa Alejandra Vigo. En tanto, fue expulsado de la Cámara alta el pasado 12 de diciembre por inhabilidad moral a raíz de su detención por contrabando en Paraguay.La destitución de Kueider se dio por 61 votos a favor de su expulsión, 5 en contra y una abstención, pero minutos después del fin de la sesión el correntino Camau Espinóla, compañero de bloque del senador expulsado y que se sentaba hasta hoy a su lado, pidió rectificar su voto, que terminó siendo negativo dejando el resultado final en 60 a favor, 6 en contra y una abstención.En ese marco, los informes muestran un segundo pago, de 250 mil dólares, efectivizado en junio de 2024, pocos días después de la aprobación de la Ley Bases que se concretó el 28 de junio. En abril de 2024, las firmas Innova Asunción SA, representada por el arquitecto Edgar Esteban Salum Pires, y Exclusiva Py Eas, representada por Andrés Torales y Fernando Cousi- rat, acordaron comercializar en 

conjunto unidades disponibles de los proyectos de Innova.Tal como indicó el portal entre- rriano, lo que llamó la atención de los investigadores es que Cousirat y Torales fueran los mismos integrantes de Golsur SA, donde Guinsel Costa luego comenzó a figurar como apoderada. La secretaria del ex senador afirmó que los 200 mil dólares ingresados de manera irregular a Paraguay pertenecían a esa firma. Según informó la empresa a solicitud de las autoridades paraguayas, en junio de 2024, Guinsel e Innova Asunción SA firmaron un contrato de compraventa por las seis unidades con sus respectivas cocheras por un valor total de 460.379 dólares. Según correos electrónicos analizados, para el 16 de septiembre de 2024 desde Innova se le seguía reclamando a la mujer la documentación solicitada, a pesar de que el contrato habría sido anulado 13 días antes. ■
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Luz y gas: subas por debajo 
del IPC en febrero, con una 
nueva poda de subsidiosLos ajustes tarifarios irán del 1% al 1,5%. Los usuarios de ingresos medios y medios bajos tendrán menos ayuda.
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comEl Gobierno decidió que en febre
ro habrá un aumento de las tarifas 
de energía eléctrica de 1,5% prome
dio para el Área Metropolitana de 
Buenos Aires (AMBA) y de 1,6% 
promedio para el gas natural por 
redes en todo el país.De esa forma, el ministro de Economía, Luis Caputo, busca consolidar la baja de la inflación y mediante el pulso de los precios regulados, marcarle la cancha a todo el resto de productores de bienes y servicios de la Argentina. En enero, la "pauta de inflación" mediante precios regulados había sido de 1,6% en la luz y 1,8% en el gas. Las tarifas 

tienen un elevado peso en el humor social y en los costos de producción.Además, el Gobierno avanzó 
nuevamente con la quita de una 
parte de los subsidios a la energía 
para los hogares de clase media y 
pobres.Las medidas fueron publicadas este viernes 31 de enero en el Boletín Oficial, mediante las resoluciones 24,25 y 26 de la Secretaría de Energía, que conduce María del Carmen Tettamanti; las resoluciones 60 a 69 del Ente Nacional Regulador del Gas (Enargas), intervenido por Carlos Casares; y las resoluciones 82 a 89 del Ente Nacional Regulador de la Electricidad (ENRE), cuyo interventor es Osvaldo Rolando. María del Carme Tettamanti.

"A los fines de garantizar un suministro de gas y energía eléctrica sostenible y equitativo para todos los usuarios, evitar el desabastecimiento y asegurar la viabilidad económica del sector energético, el Gobierno actualizó los precios para febrero de 2025", comunicó Energía.Lo distintivo esta vez es que se 
unificaron las bonificaciones que 
tenían hasta ahora los usuarios de 
ingresos bajos (Nivel 2, "N2") e in
gresos medios (Nivel 3, "N3") de la 
segmentación de tarifas que está vigente desde fines de 2022 y que caducaría en mayo de este año para ser reemplazado por otro sistema de ayuda del Estado nacional.

Ahora los usuarios N2 tendrán 
un 65% de bonificación sobre el 
Precio Estacional (PEST) de la ener
gía eléctrica y sobre el precio del 
gas natural en el Punto de Ingreso al Sistema de Transporte (PIST) para sus consumos "base", que en la electricidad es de 350 kilovatios- hora (kWh) y en el gas por red depende de cada región.

Hasta el momento esas bonifica
ciones eran de 71,92% en la electri
cidad y de 64% en el gas sobre los 
consumos 'base", y 0% sobre los excedentes -que esto se mantiene sin cambios-. Es decir, habrá menos subsidios a la luz y un poco más al gas para los hogares de menores ingresos.

Mientras tanto, los usuarios N3 -mayoritariamente de clase media y con ingresos que van desde los $ 1.025.000 hasta los $ 3.600.000 mensuales por hogar- tendrán una 
bonificación del 50% en los consumos "base" (250 kilovatios-hora eléctricos) sobre el precio mayorista de la energía y el gas; ese des
cuento era hasta hoy del 55,94% y 
del 55%, respectivamente.Por lo tanto, hay un pequeño avance del Gobierno para que los costos de la energía se reflejen en las tarifas que pagan los usuarios y, de esa forma, el Estado obtenga

El Gobierno busca 
consolidar la baja del 
índice de precios con 

estos aumentos.

un ahorro fiscal en subsidios, cuya magnitud no se informó oficialmente.Por otro lado, con el Decreto 51/2025, el Gobierno dejó congela
dos los impuestos a los combusti
bles, por lo que dejó un espacio a las petroleras para que el aumento de la nafta y el gasoil sea de entre 1% -como quisiera Caputo para anclar la inflación- y 4%, como desean algunas empresas del sector para recuperar márgenes tras la suba internacional del petróleo. ■
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Góndolas. El arranque del año parecía preocupante, pero con el correr de los días las remarcacíones se atenuaron por completo.
Los precios de los alimentos 
en enero, de mayor a menorEl año arrancó con fuertes aumentos en este rubro tan sensible, pero hacia final del mes se desaceleraron. Las proyecciones apuntan al 2% mensual.
Agustina Devincenzi adevincenzi@clarin.comDespués de que 2025 arrancó con fuertes aumentos en los precios de alimentos y bebidas, hacia el final del mes se desaceleró la suba. Enero habría terminado con un 2% de incremento promedio mensual en la categoría, luego de que diciembre registró un 2,7%, dato oficial que informó Indec. En tanto, la inflación general no bajaría de 2%, coinciden consultoras privadas, por los aumentos en las tarifas de 

servicios públicos y en otros rubros que suman presión. Estiman que el dato mensual se ubicaría en 2% o 23%, tras el 2,7% de diciembre.Aumentos en alimentos y bebidasSegún el último relevamiento semanal de LCG, la quinta semana del año cierra con un aumento de 0,1% en alimentos y bebidas, mientras que enero, con una suba promedio de 2%.La consultora resaltó el dato de que el 75% de los productos relevados mantuvo el precio de la semana anterior, en línea con lo que vie- 

né ocurriendo desde septiembre. “Las variaciones volvieron a presentar baja dispersión, en sintonía con las últimas semanas”, explicó.A comienzos de enero, se actualizaron listas de precios luego de la última semana de 2024 en la que prácticamente no se habían tocado, con una inflación de 0% semanal, según LCG. Fueron los días entre medio de las Fiestas, donde la actividad comercial bajó, con gente que viajó por fin de año y muchas empresas que dieron vacaciones a sus empleados.Por eso, en el sector explican que 

es habitual que el año arranque con aumentos que luego se acomodan, por lo que confían que en las próximas semanas se profundizará la desaceleración. Las cadenas de sú- per confirman que casi no hubo variaciones y que las empresas que aumentaron los precios reforzaron los descuentos y las promociones. Asimismo, con la inflación a la baja, esperan que las actualizaciones sean cada vez más esporádicas.Pero, claro, hay excepciones. Los que más subieron en enero fueron aceites (5,5%); y panificados, cereales y pastas (5,1%). Les siguieron 

lácteos y huevos, y bebidas e infusiones (3,1%, respectivamente).Condimentos y otros productos alimenticios tuvieron una suba de 23%; frutas, de 13%; carnes, de 13%; y comidas listas para llevar, de 13%. Así, panificados explica casi el 40% de la inflación de alimentos y bebidas del mes, junto con bebidas, que suma otro 22%. En el otro extremo, el azúcar protagonizó la mayor baja (3,4%), junto con miel, dulces y cacao, que bajaron 1,6%.En el aumento de los aceites, inciden el alza de los costos de producción y el atraso de precios, argumentan en la industria. En los panificados, la suba de más de un 20% de margarinas y levaduras en lo que va de 2025, con precios que se modificaron más de tres veces en apenas cinco semanas del año.En los lácteos, repercute la suba de la materia prima, que superó el 100% en 2024, en un contexto en el que hubo casi un 10% menos de leche cruda que en 2023 por las condiciones climáticas y las distorsiones macro. Proyecciones de inflación de enero 2025Aunque se consolida la desaceleración, los analistas estiman que la medición mensual de inflación aún no perforaría el 2%. Ubican al índice de Precios al Consumidor (IPC) que el Indec dará a conocer el 13 de febrero en torno a 2% y 2,3%.Aunque todavía maneja un dato preliminar, para EcoGo, firma que dirige Marina dal Poggetto, la inflación de enero rondaría en 2% mensual. “A la estacionalidad propia del mes, generalmente tranquilo en términos de inflación, se suma el arrastre que dejó diciembre y la decisión de aumentar las tarifas por debajo de la inflación -1,6% el gas, 1,8% la electricidad y 1% el agua-, conteniendo el indicador”.Fundación Libertad y Progreso (LyP), entidad que comanda Aldo Abram, también pronostica un 2% de inflación mensual para el primer mes de 2025, al igual que Equilibra, de Lorenzo Sigaut Gravina.A C&T Asesores Económicos, consultora que lideran Camilo Tis- cornia y María Castiglioni, les da que el IPC en enero habría sido más alto, de 2,3%, igual número que da Analytica, de Ricardo Delgado. ■
El nuevo índice de inflación 
aún no tiene fecha de arranque
Ismael Bermúdezibermudez@clarin.com“No hay fecha aún” para el debut oficial del nuevo IPC (índice de Precios al Consumidor) del INDEC, le dijeron a Clarín en el Ministerio de Economía. Previsto inicialmente para fines de 2022, en Economía sostienen que el nuevo IPC es “un 

proyecto, pero no de corto plazo”, sin arriesgar una fecha de inicio. De aquí se desprendería que, al menos, no se implementaría a lo largo de 2025. Con esto lo que se busca es asegurar que el cambio del IPC no modifique hacia arriba los índices de inflación, como habría pasado en todos estos años si se hubiera implementado el “nuevo IPC”.Es que, si el INDEC hubiera ac

tualizado el gasto de los hogares y el año base del IPC, la inflación de 2024 habría sido casi 16 puntos mayor, según calculó Martín González Rozada, profesor titular del Departamento y director de la Maestría en Economía de la Universidad Torcuato Di Telia. “Cambiar ahora el IPC sería poner un palo en la rueda al objetivo de perforar el 1% de inflación oficial mensual”, recono

cieron técnicos del Gobierno. Y agregaron: “Cuanto más posterguemos el nuevo IPC, más margen tenemos para completar los ajustes tarifarios sin que se dispare la medición oficial de los precios”.Es que, si el IPC se ubicara en el 1% mensual o incluso más bajo, no habría tantas diferencias entre las variaciones de precios entre los bienes y los servicios, como pasó en 2024. Y como el nuevo IPC mediría oficialmente la inflación hacia delante, la fuerte pérdida oficial de ingresos de la población, en especial trabajadores y jubilados, y en especial en 2024, no sería alterada ni compensada.

El IPC del Indec se calcula según la Encuesta Nacional del Gasto de los Hogares de 2004-2005 con un índice de precios base de 2016. El cálculo de Rozada toma, entre otras cosas, los ponderadores de una Encuesta del INDEC más actualizado (ENGHo 2017-2018) y el período de referencia de la nueva base.La elección del año base toma en cuenta el promedio de los precios de 12 meses y asegura que se contemplen las distintas estacionalida- des de ese período. La inflación de 2024, utilizando el año base, por ejemplo, de los últimos años, arroja en todos los casos una inflación mayor a la que informó el Indec. ■
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Cruces entre Kicillof y Flybondi 
por una multa de $ 300 millonesEl Gobierno bonaerense aplicó la sanción a la empresa por repetidos vuelos cancelados. La empresa dice que la Provincia no tiene autoridad para ello.
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comLa provincia de Buenos Aires multó a la aerolínea comercial Flybondi por más de $ 300 millones por los vuelos cancelados y la "falta de respuesta" a los consumidores bonaerenses.Flybondi fue sancionada "tras confirmarse sus infracciones a la Ley N° 24.240 de Defensa del Consumidor, a partir de 2.400 reclamos y denuncias realizadas por usuarios de la provincia", comunicó el Ministerio de Producción, Ciencia e Innovación Tecnológica bonaerense, que está a cargo de Augusto Costa, mano derecha del gobernador Axel Kicillof.La aerolínea, en tanto, informó que impugnará la medida porque entiende que la provincia no tiene 

competencia en materia aeronáutica, sino que debe ser la Administración Nacional de Aviación Civil (ANAC). La Subsecretaría de Desarrollo Comercial y Promoción de Inversiones detectó "una conducta sostenida en perjuicio de los derechos de las y los consumidores bonaerenses"."La empresa incurrió y continúa incurriendo en reiteradas infracciones, como las suspensiones o reprogramaciones de sus vuelos, la dificultad o imposibilidad de comunicarse con la aerolínea para obtener respuestas y la inviabilidad para optar por reprogramaciones o por los reintegros de los tickets o de los gastos generados debido a las cancelaciones (como gastos de transporte al aeropuerto, pérdida de hoteles, excursiones y paquetes turísticos, entre otros)", se informó oficialmente. Bajo fuego. La low cost Flybondi, sancionada por la Provincia.

Buenos Aires también sancionó a Flybondi por no publicar en su sitio web las condiciones generales y particulares de contratación de los servicios, según lo establecido por la Ley Nacional de Defensa del Consumidor. La firma, por su lado, sostuvo que "siempre da respuesta a los reclamos canalizados por los canales de comunicación habilitados" y "brinda toda la información al pasajero para ejercer sus derechos conforme la normativa aplicable". Según informaron fuentes de la provincia, Flybondi es una de las 6 empresas más denunciadas en territorio bonaerense.Como gobernador de Buenos Aires y ex ministro de Economía, Kicillof es uno de los principales defensores discursivos de la aerolínea estatal Aerolíneas Argentinas.Y se subió a la pelea contra el modelo de gestión aerocomercial low 
cost que lleva a cabo la compañía: en el comunicado publicó que la provincia "sí defiende los derechos de la comunidad", por lo que el ministro Costa intervino de oficio "para garantizar los derechos vulnerados de las y los consumidores, aplicando la multa y exigiéndole a la empresa su adecuación a la ley".En el mercado argentino Flybondi tiene una participación del 23% del mercado de vuelos locales con 23 rutas y 6% de los internacionales, con 3 rutas a Brasil. ■
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Jubilados: el Gobierno 
confirmó que el bono de 
$ 70 mil se paga sin ajusteEs la una suma que el Ejecutivo otorga desde marzo.Así, el aumento no será del 2,7%, sino de entre 1,9% y 2,1%.

CLARIN - SÁBAD01 DE FEBRERO DE 2025

Congelado. Lo paga la ANSeS, que conduce Mariano de los Heros.
Ismael Bermúdez ibermudez@clarin.comEl Gobierno confirmó el viernes que en el mes de febrero pagará el bono de hasta 70 mil pesos que viene otorgando a jubilados y pensionados desde marzo del año pasado y que nuevamente no contemplará ajustes por inflación o movilidad,De este modo, para los que perciben el bono, -casi 5 millones de jubilados y pensionados- el aumento de febrero no será del 2,7% sino entre el 1,9% y 2,1%.La jubilación mínima pasa de $ 265.907 en enero a $ 273.086,50 en febrero. Pero con el bono, el ingreso mínimo será de $ 343.086,50versus $ 335.907 de enero; un incre

mento del 2,1%.Si el mismo cálculo se realiza con la PUAM (Pensión Universal al Adulto) que cobran el 80% del haber mínimo más el bono el aumento de febrero se reduce al 2,0%. Y las Pensiones No contributivas (PNC) del 70% del haber mínimo más el bono el incremento es del 1,9%Así, mientras se mantenga congelado el bono de hasta $ 70.000, los jubilados de haberes mínimo recibirán aumentos inferiores a la inflación, profundizando la pérdida del poder adquisitivo que tuvieron con los gobiernos de Mauricio Macri y Alberto Fernandez y en lo que va de la gestión de Javier MileiLa entrega de un nuevo "Bono Extraordinario Previsional" se vio reflejada en el Decreto 2025-47, pu

blicado en el Boletín Oficial, con las firmas del Presidente, Javier Milei, Guillermo Francos y Federico Stur- zenegger, Jefe de Gabinete y Ministro de Economía.En el documento se detalló que quienes percibirán el bono serán “las personas titulares de las prestaciones contributivas provisionales a cargo de la ANSeS”, “las beneficiarías de la Pensión Universal para el Adulto Mayor” y “las beneficiarías de pensiones no contributivas por vejez, invalidez, madres de siete hijos o más y demás pensiones no contributivas y pensiones graciables”, cuyo pago se encuentra a cargo de aquel organismo.En tanto, el artículo 4o estableció que “para aquellos titulares que, 

por la suma de todas sus prestaciones vigentes, perciban un importe superior al haber mínimo provisional garantizado, el importe máximo del bono será igual al monto necesario para alcanzar el tope que resulte de la suma de dicho haber mínimo más el monto máximo del bono”.Además, el Gobierno dispuso que “en el caso de beneficios de pensión, cualquiera sea la cantidad de copartícipes, estos deberán ser considerados como un único titular a los fines del derecho a la percepción del Bono Extraordinario Previsional que se otorga por el presente decreto”.Jubilaciones: oficializaron los valores mínimos y máximos para febrero 2025

El pasado miércoles, el Ejecutivo oficializó los haberes mínimos y máximos que percibirán los jubilados en febrero de 2025, con un aumento del 2,7%, de acuerdo con el índice de inflación de diciembre que informó este mes el INDEC. El mismo incremento tendrán las Asignaciones Universales por Hijo (AUH) y las asignaciones familiares que perciben asalariados registrados y monotributistas.El cobro mínimo de los jubilados ascenderá a $ 273.086,50, mientras que el máximo escalará a $ 1.837.613,63, según la Resolución 66/2025 de la Administración Nacional de la Seguridad Social (An- ses), que lleva la firma del director ejecutivo de ese organismo, Mariano de los Heros. ■
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LA DEUDA PUBLICA BRASILEÑA CRECIO EN 2024

La deuda pública bruta 
brasileña, que no considera 
activos como las reservas 
internacionales, representó el 
76% del PBI al cierre del año, lo

que significó un aumento de 
2,2 puntos porcentuales frente 
al 2023. La deuda pública bruta 
llegó a nueve billones de reales 
(unos 1,53 billones de dólares.

Empleos que cuesta cubrir. La capacitación de los trabajadores del petróleo, en el foco de las empresas petroleras.
Recursos humanos, un déficit 
que preocupa en Vaca MuertaEn el yacimiento neuquino el que busca empleo lo consigue, pero falta personal calificado y de oficios. Qué dicen las consultoras especializadas.
Natalia Muscatellinmuscatelli@clarin.comEl yacimiento de Vaca Muerta es, además de una pieza clave para el desarrollo energético del país, una 
importante fuente de empleo y de
sarrollo tecnológico. Sin embargo, hoy la preocupación de las selecto
ras de Recursos Humanos es la fal
ta de personal calificado para desempeñar los puestos de trabajo.Es decir, a los desafíos económicos y ambientales, se suma el de la necesidad de recursos humanos que requiere su desarrollo en un escenario donde abundan los candidatos, pero hay escasez a la hora en encontrar los perfiles ade
cuados a las necesidades de las 
compañías.Tomás Medina, Commercial Manager de Oil & Gas de Adecco Argentina, explica: “Aquella persona que decide ir a Vaca Muerta seguramente conseguirá empleo, al revés de lo que suele darse en otras partes del país, es difícil que no lo 

encuentre". Y asegura que, de cada 
2000 presentaciones espontáneas 
de CVs que la consultora recibe en 
Neuquén, 1500 son de personas 
que quieren trabajar en la indus
tria petrolera.“Sin embargo, la adecuación de los puestos y el tiempo de cobertura, hacen pensar que estamos en un escenario de más pedidos o de pocos candidatos disponibles, por lo menos pocos candidatos disponibles en virtud de lo que necesita el sector”, agregó Medina.El entusiasmo por incorporarse al sector también está relacionado con un promedio de salario atractivo, pero con un cierto desconocimiento de la industria. La gran mayoría de las personas que buscan ingresar en la industria desconocen el modelo de trabajo 14 por 7, por ejemplo (14 días en el campo, viviendo allí y luego 7 de descanso), explica el referente de Adecco.Esta situación genera complejidades en el staff con altos índices de rotación que, además, son muy 

costosos para las compañías. Por la alta rotación hay problemas en la contratación de personal de oficio de lo que es la vieja escuela de la industria: soldadores, torneros, elec
tricistas, gasistas e instrumentis
tas. En tanto que escasean los perfiles de la parte dura del sector energético: gases de efecto invernadero, flowback y geología.Una problemática de todo el país Con respecto a la situación del GNL (Gas Natural Licuado), Medina consideró que generará un “nuevo escenario en el mercado laboral del sector, ya que la cantidad de empleo que se va a necesitar no se encuentra disponible, pero no solo en la Patagonia ni en Vaca Muerta, no se encuentra disponible en el país”.

Sucede que la creciente deman
da de ingenieros, técnicos y perso
nal especializado en el sector ener
gético supera ampliamente la ofer
ta disponible a nivel local, experimentan las selectoras de personal. "Es evidente la necesidad de capacitación ante el bajo nivel educativo 

escolar", explican.Ante esta situación, según Adecco, las empresas se están viendo obligadas a intensificar sus esfuerzos de reclutamiento, expandiendo su búsqueda más allá de las fronteras provinciales para intentar cubrir las vacantes críticas que demanda la industria.En especial porque esta escasez de talento plantea retos significativos para el sector. La falta de profesionales capacitados puede ocasionar retrasos en la ejecución de 
proyectos, afectando tanto los cro- 
nogramas como la productividad 
general. Además, la competencia por el talento genera un incremento en los costos laborales, lo que complica la gestión de presupuestos y añade presión financiera a las organizaciones.“Es necesario implementar iniciativas educativas para mitigar estos desafíos y preparar al futuro talento para el nuevo escenario laboral que demanda el crecimiento de la industria petrolera en el país,” según Medina. ■

Apple no para: 
en un año ganó 
US$ 36.330 
millones

El gigante tecnológico Apple anunció el jueves unas ganancias de 36.330 millones de dólares en el primer trimestre de su ejercicio fiscal 2025, un 7 % más 
respecto al mismo tramo del 
año anterior, y lo consideró el mejor trimestre de su historia. “Hoy Apple reporta nuestro mejor trimestre hasta la fecha, con una facturación de 124.300 millones de dólares, un 4 % más en comparación a un año atrás”, dijo en un comunicado su consejero delegado, Tim Cook, que atribuyó las cifras al buen desempeño de la empresa en la reciente temporada navideña.Cook destacó que el sistema de inteligencia artificial (IA) Apple Intelligence está mejorando las “aplicaciones y experiencias” de la tecnológica, que en los últimos años ha visto aumentar las ventas de sus servicios a un mayor ritmo que las de sus dispositivos, encabezados por el iPhone.El segmento de Servicios, que abarca las suscripciones, tuvo un crecimiento en ventas del 14 % interanual (hasta 26.340 millones de dólares), mientras que entre los productos, el iPhone, que sigue siendo el motor de ventas de la empresa, aunque
Las ventas crecieron 

en todo el mundo, 
menos en China

sufrieron una caída de casi un 1 % (hasta US$ 69.138 millones). En cuanto a las otras grandes categorías de producto, las computadoras Mac y las tabletas iPad aumentaron sus ventas, mientras que los dispositivos del hogar, accesorios y “weara- bles” las redujeron ligeramente. Por mercados geográficos, las Américas siguen siendo clave para Apple, tanto por volumen como crecimiento (US$ 52.648 millones, un 4 % más); además, hubo incremento en el resto del mundo menos en China (US$ 18.513 millones, 11 % menos. ■
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CLARIN - SÁBAD01 DE FEBRERO DE 2025DeepSeek, el Sputnik chinoque dio vuelta al mundo MIRADAS

Fabián Bosoerfbosoer@clarin.com

PANORAMA
INTERNACIONAL

E
n 1957 desde el cosmodromo de Baikonur la Unión Soviética sorprendió al mundo al colocar el primer satélite de la humanidad alrededor del planeta. Se llamaba Sputnik y fue un evento en plena 
Guerra Fría que dejó shockeado a EE.UU. sin comprender inmediatamente qué había sucedido con su vanguardia científica. Este lunes, 68 años después, la potencia norteamericana vivió otro momento Sput

nik con la aparición inesperada de la mínima start-up china DeepSeek, desbaratando en un instante la noción del dominio occidental del campo de Inteligencia Artificial. La novedad causó una extraordinaria destrucción de capital en la Bolsa norteamericana entre las naves insignias de las tecnológicas norteamericanas, Nvidia especialmente. Y es que este Sputnik chino 
golpeó a toda una cristalería de supues
tos respecto no solo de la vanguardia norteamericana sino sobre la presunción de un abismo de desarrollo entre las dos mayores potencias de la época. Desnudó, además, que el castigo arancelario contra Bei- jing, incluyendo la restricción para dotarse de impresoras de chips de nanotecnología, 
no logró sacarlo de la competencia y pro
duce un efecto opuesto. De ahí que lo que alumbró esta semana es no solo la altura de un desafío científico, ha sido una enor
me dosis de geopolítica y realismo que an
ticipa el diseño del mundo que viene.Hace unos años, el politólogo John Mearsheimier en un artículo en Foreign Affairs, reprochaba a EE.UU. por haber caído en la ingenuidad de permitir el desarrollo económico de China. Las dos potencias “están atrapadas en algo que solo puede llamarse una nueva Guerra Fría, con intensa competencia de seguridad en todas las dimensiones imaginables”, afirmaba Mearsheimer, catedrático distinguido de la Universidad de Chicago. Por eso, remarcaba que EE.UU. debió haber atenuado el 
crecimiento chino y ampliado el espacio de poder entre Beijing y Washington. “Desde una perspectiva realista -decía- la noción de una China como un coloso económico es una pesadilla”.Lo que no veía Mearsheimer, ceguera que se perpetúa hoy en otros ojos, es que 
China crece por su propia dinámica. Desde la Reforma y Apertura de Deng, el Imperio del Centro ha atravesado uno de los procesos de industrialización y urbanización más intensos y acelerados de la historia y consiguió en 30 años lo que a Gran 
Bretaña y a EE.UU. les tomó doscientos. Eso no sucedió por el patrocinio occidental más allá del pirateo, un clásico también en el desarrollo de todos los imperios.El episodio de DeepSeek expone una su
bestimación exagerada del adversario y carencia de información clave sobre sus movimientos. La industria de riesgo de EE.UU. ha apostado en extremo a un salto

Marcelo Cantelmimcantelmi@clarin.com | @tatacantelmi 
de ganancias espectaculares con las start- ups de IA propias. Solo bastaba ver a los magnates de esa vereda en primera fila en el desembarco presidencial de Donald Trump. Entre 2023 y 2024 las empresas de capital de riesgo han invertido más de 155 mil millo
nes de dólares en estos emprendimientos, según datos de PitchBook, especializado en el rastreo de estas compañías nacientes.OpenAI y Anthropic han recaudado una montaña de ese dinero con el objetivo de construir una IA tan inteligente como los humanos. La valoración de OpenAI ha llegado a los 157.000 millones de dólares (más que Pfizer o Citigroup), mientras que la de Anthropic trepó a los 20.000 millones, consigna 
The New York Times. Y de pronto DeepSeek, con escasa inversión y discreta estructura se sube a las mismas ligas. La idea de cuanto 
más grande mejor se acaba de esfumar. Y con ella el sentido de esta fiebre del oro tecnológico. “Si una empresa emergente china puede crear una aplicación tan potente como ChatGPT de OpenAI o el chatbot Claude de Anthropic con apenas un poco de dinero, ¿por qué esas empresas necesitaban recaudar tantos dólares?”, se pregunta ese medio. ¿Qué diría hoy Mearsheimer?Conviene observar lo siguiente para contener exageraciones. China demuestra que está en posición de competir mano a mano con EE.UU, no superarlo, las diferencias son amplias, pero menores de lo que se suponía. Especialistas en The Wall Street Journal señalaron que “la tecnología de DeepSeek todavía está por detrás de la de OpenAI y Goo- gle. Pero es un rival cercano que utiliza menos chips y de los menos avanzados, y evita pasos que los desarrolladores estadounidenses consideraban esenciales”.Este despertar abre también dudas sobre la estrategia del nuevo líder norteamericano. Trump llegó con un expediente de ideas añejas, el abrazo a las energías fósiles, repudio a todo lo verde y a los avances culturales de la humanidad. Una propuesta de crecimiento restaurando un ayer distante de su país que obliga a preguntarse si Trump es menos 
causa que la consecuencia de esas incon
sistencias en la mayor potencia planetaria.En este sentido, y por ahora, la llegada del magnate puede ser una buena noticia para

La realidad es que Beijing ya 
domina en territorios que 

Occidente desacraliza, 
abrazado a ese capricho de la 
época que llama “wokismo”, 

una peligrosa tontería.

Beijing, como advirtió la ex ministra de Comercio norteamericana, Jennifer Gran- holm. Esta ex funcionaría y ex gobernadora demócrata, alerta sobre el costo de eventuales retrocesos. Sostiene que en el país renació la industria manufacturera en plantas que habían quebrado desde comienzos de siglo, reconvertidas en emprendimientos de energía limpia en base 
a créditos fiscales, subvenciones y prés
tamos que están en la mira de la nueva 
gestión. “Si Trump fuerza la pérdida de empleos en energía solar, eólica (“los molinos 
los fabrica China, contaminan el paisaje y 
matan ballenas" ha dicho el mandatario) y otras energías limpias, perderemos el acceso a las tecnologías que ayudan a conformar nuestra matriz energética. Se engaña además, si cree que ‘perforar, perforar, perforar’ creará un auge de empleos. EE.UU. ya es el mayor productor de petróleo y exportador de gas del mundo”, sostiene.Granholm es pasrte del establishment. Se entiende la preocupación. China, además de los molinos de viento, representa más de la mitad de la producción mundial de vehículos eléctricos, monopoliza en paneles solares y en drones civiles. En pocos años recuperó el liderazgo de Huawei, su empresa insignia de telecomunicaciones, que EE.UU. había barrido del mercado con políticas proteccionistas. Y ahora golpea 
la puerta capitalista con este Sputnik.La realidad es que Beijing ya domina en territorios que Occidente desacraliza abra
zado a este capricho de la época que lla
ma wokismo. Este concepto se ha vuelto central en la extendida visión populista cuyo insumo mayor es la confrontación. La ausencia del rival tradicional, la izquierda disuelta en gran parte del mundo, ha con
vertido al pensamiento liberal en el ad
versario a batir. Son woke los anti reaccionarios, los institucionalistas, aquellos que defienden la inclusión, la igualdad y los DD.HH., pero también quienes respaldan las tecnologías verdes y el medio ambiente. Mientras en Occidente se pierde el tiempo con estas peligrosas tonterías, el otro lado del mundo avanza políticamente en el Sur Global y con ingenios como DeepSeek que, gravemente, son censuradoras --China todavía esta aferrada a esos vicios medievales--, pero más baratos y accesibles.Thomas Friedman lo puso en tono divertido en The New York Times. Tras señalar que China no es tan tonta para tratar una forma de generación de electricidad como más conservadora, liberal o maoísta que otra, sostuvo que cuando Trump declaró en su discurso inaugural que planeaba propulsar a los estadounidenses a Marte “la 
primera visión que me vino a la cabeza fue 
la de un astronauta estadounidense aterri
zando en el planeta rojo, recibido allí por 
un astronauta chino que le pregunta: 
¿por qué tardaste tanto ? ”■
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Lo que empezó en Yalta, hace 80 años
Deportaciones masivas, retiro de acuerdos y organismos internacionales, rediseño de cartografías y denominaciones territoriales, sanciones económicas unilaterales, propuestas de paz -o de guerra- que implican desplazamientos forzados de poblaciones. Así comenzó la segunda presidencia de Donald Trump, prometiendo una nueva “era dorada” para los EE.UU. y drásticos cambios en su relación con el mundo. Hace diez años, Vladimir Putin anexó la península de Crimea, que reivindicaba como parte de la “Gran Rusia”, lo que provocó una crisis en las relaciones entre Rusia y Occidente. Antes de invadir Ucrania, ocho años más tarde, reforzó su acuerdo estratégico con China. Trump -con su intención de recuperar el canal de Panamá, rebautizar el golfo de México y comprar Groenlandia, coloca a los EE.UU. en esa misma orientación de salida del sistema internacional establecido tras la segunda guerra mundial, basado en la integridad territorial de los estados y el multilateralismo.Fue justamente en Crimea, en la ciudad de Yalta, donde hace ochenta años, los líderes de las principales potencias aliadas de la Segunda Guerra Mundial definieron la finalización de la contienda y el reparto del mundo. Entre el 4 y el 11 de febrero del ‘45, Franklin Delano Roosevelt, W insten Churchill y Yósif Stalin establecieron las bases del orden internacional de posguerra que imperó hasta nuestros días y hoy boquea.Los acuerdos de Yalta estipularon, en lo fundamental, la declaración de la Europa liberada, es decir, que ya no necesitaban seguir en estado de guerra; el desarme, desmilitarización y partición de Alemania, como un «requisito para la futura paz y seguridad» y la convocatoria a una conferencia a realizarse en abril en San Francisco, EE.UU, para organizar las Naciones Unidas. La cuestión de los crímenes de guerra quedó pospuesta. Se arribó a Yalta después de que el mundo atravesara su mayor catástrofe en muertes y destrucción en pocos años. Y todavía se combatía en Europa y Asia, y faltaba Hiroshima y Nagasaki. Ochenta años después se vuelve a hablar de una tercera guerra mundial y hay otros tres “grandes” - Trump, Xi Jinping y Putin- y acaso algunos más, alegando pretensiones de potestad sobre sus “áreas de influencia”. ¿Tendrán estos líderes la capacidad para prevenir o detener situaciones que parecen empujar a repetir aquella tragedia? ¿Llegará la próxima Yalta antes o después de otra catástrofe mundial como aquella de hace ochenta años? ■
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EL REVÉS Y
EL DERECHO

M
anuel Vicent, acaso el mejor prosista de la lengua española de los últimos tiempos, le dedicó su columna de El País del último domingo a un libro singular, Solo un 

día más. Espasa, de Susana Fortes sobre el gran amor de Albert Camus y la actriz española María Casares.Tituló Vicent su texto La gabardina de Ca- 
musy escribió al final de su elogio: “Solo un 
día más expresa la forma en que estos aman
tes se devoraron mutuamente en el abismo 
del amor o de la muerte. Fue la muerte la 
que ganó la partida ya mi me ha devuelto el 
recuerdo de aquella gabardina blanca”. Esa gabardina que sirve de leit motiv del artículo del autor de Tranvía a la Malvarrosa fue un regalo que Casares le hizo a su amante para significar con amor el que el propio Camus tenía por Humphrey Bogart. Con una gabardina igual pasó a la historia, y vestido así lo recuerda este libro de Susana Fortes. Ella es autora, entre otros, de Quattrocento (Planeta, 2007) y Esperando a Robert Capa (Premio Fernando Lara,2009). Le pedí a Susana que rescatara para esta entrevista aquella frase de Camus que de alguna manera se haya instalado en su corazón camusiano. Me dijo esta: “En algún lugar del mundo al
guien abre un libro y se enamora, pasea por 
la playa o libra un combate.”
-Dice Vicent que este es un libro que na
rra la historia de dos que "se devoraron 
mutuamente en el abismo del amor o de 
la muerte". Vivían este amor en medio de 
una devastación, la guerra de Europa. 
¿Esa coincidencia, el amor y la barbarie, 
fue también la inspiración de tu relato?-Amarse en un mundo en guerra tiene algo urgente, como una descarga de adrenalina brutal que le da a cada encuentro el vértigo del riesgo. Y aquí nos situamos en el epicentro de una gran historia de amor en pleno corazón del siglo XX (el fin de la II Guerra Mundial, la ocupación de Francia, La Resistencia, la liberación de París, la batalla de Argel, el comienzo de la Guerra Fría y las tensiones con el bloque del Este...). Albert Camus y María Casares pasan su primera noche juntos el Día D, el 6 de junio de 1944. Mientras miles de paracaidistas empezaban a caer del cielo sobre las playas de Normandía, ellos se enamoraban. Muy ca- sablanquero, pero ocurrió así.
-Circula por el libro otro amor, de distinta 
naturaleza que el de Casares y Camus, que 
es el de la protagonista con un personaje 
que se denomina W. Si tuvieras que dejar 
por separado estos dos elementos, ¿cuá
les serían para ti las calidades de ambos 
amores?-Me pareció interesante darle a la historia un contrapunto actual. Y hablar también de cómo nace una novela, como es el proceso de creación de una escritora metida en una buhardilla, con sus propios dilemas, tecleando sin descanso en el ordenador, husmeando en la vida de otro escritor, involucrándose, mezclando su vida con la historia que está contando y tratando de

buscar explicaciones que le ayuden a entender un episodio oscuro de su propio pasado. 
-¿Quién puso más en ese encuentro, que 
también tuvo sus dramáticos desencuen
tros, para que el amor siguiera imperando 
hasta el día de la muerte de Camus?-Claro... es que estamos hablando de una historia de amor que dura quince años en la que no paran de escribirse. Y en todo ese tiempo encontramos toda la gama de emociones: deseo, incertidumbre, miedo, complicidad, ironía, pasión, celos, frustración, infidelidades, orgullo, compasión, inteligencia.... Era una relación complicada, porque Camus estaba casado y su mujer estaba enferma, además tenía dos hijos pequeños. María tuvo que aceptar una relación al 75%. No fue fácil para una mujer tan orgullosa.
-¿Qué elementos de tu propia imagina
ción han entrado enjuego en esta interpre
tación que haces de la relación entre estos 
dos personajes?-¡Quince años de pasión! A ver qué matrimonio puede igualar eso. Fue posible. Lo que no fue es canónico o convencional. Recrear y tabular son cosas distintas. En la recreación el novelista no puede inventar a su antojo, debe atenerse a los hechos y a sus consecuencias, pero el esfuerzo imaginativo es casi tan grande como en la invención, aunque el riesgo sea mucho mayor. Todos los episodios narrados de la biografía de Albert Camus y María Casares son reales y están documentados, igual que los nombres propios de escritores, actores y editores que aparecen citados. En la recreación el escritor debe llevar sobre sus hombros todo el peso de la documentación, pero sin que se note. Los ladrillos y andamios con los que esta'construido el edificio deben ser invisibles. En esto me esforcé especialmente, porque creo que el lector no debe cargar con ningún peso muerto. Lo único que

Mientras miles de 
paracaidistas empezaban a 

caer del cielo sobre las playas 
de Normandía, ellos se 

enamoraban. Ocurrió así...tiene que hacer es abrir la puerta, habitar la casa, conocer a los personajes, entenderlos y, si le apetece, sentarse con ellos a la mesa. 
- Ahora estamos en un tiempo igual de in
cierto que aquel en el que Españay el mun
do vivían en estado de alarma. ¿En algún 
momento has sentido que esa historia real 
también era una metáfora de las guerras 
sucesivas?-El siglo XX fue una época de héroes y canallas, de mitos y batallas. Camus encarnó mejor que nadie la figura del escritor que defendió sus ideas contracorriente, que dedicó su vida a la obsesión por la justicia, militó en la Resistencia, apoyó a los obreros de Berlín Este contra el régimen, protestó contra la ocupación de Hungría por los soviéticos, defendió a Victoria Ocampo cuando fue detenida por la dictadura argentina... Lo arriesgó todo y tuvo razón antes de tiempo, que es una de las formas más peligrosas de tener razón. Creo que este siglo XXI, en medio de un mundo cada vez más enloquecido, y a las puertas de una nueva Guerra Fría, su pensamiento está más vigente que nunca tal como lo expresó en el discurso de Estocolmo cuando recibió el Premio Nobel: «Es indudable que cada generación se cree destinada a cambiar el mundo. La mía, sin embargo, sabe que no podrá hacerlo. Pero su tarea es quizá mayor. Consiste en impedir que el mundo se destruya». Y en esas estamos.
-El libro está lleno de incursiones propiéis tu
yas sobre los amores sobresaltados de la 

protagonista que se enamora de W [la ini
cial de un amor de la protagonista] y de los 
propios protagonistas del amor entre el es
critor y la actriz. ¿Cuál de las dos, en todo 
caso, te resultaron más propias para con
tar? ¿Dónde estás tú en el libro? ¿En las dos 
partes?¿Qué sabes ahora de los dos prota
gonistas de la realidad? ¿Y de tí misma?-Nadie es el mismo al empezar una novela y al acabarla. Ni el escritor ni el lector. O no debería serlo. Si después de leer una novela no pasa nada, mal asunto. Lo que ocurre es que eso que pasa, le sucede a cada uno de forma singular y privada. Y a veces ese poso tarda un tiempo en sedimentar. A mí escribir sobre un escritor me obligó necesariamente a plantearme cuestiones personales: sobre cómo se gestionan los egos, los bloqueos creativos, o como el éxito es un arma de doble filo que puede destruir al más templado... También los chismes dentro del mundillo literario, las puñaladas traperas, la polémica con la pareja Sartre-Si- mone de Beauvoir, también los gestos de amistad y de lealtad profunda con otros escritores, los entresijos del Nobel, cosas que poca gente sabe. En el fondo se trata de viejos asuntos de la literatura, tratados no desde la altura de la filosofía o la moral, sino desde el bordillo de la acera, a pie de calle, donde la vida no hace distingos entre un Premio Nobel y el más común de los mortales, ni entre una actriz de éxito y cualquier mujer de a pie en la encrucijada.A la obra de Camus llegó Susana Fortes gracias a su maestro de literatura, Manolo Domínguez, “un camusiano de corazón”. En la Universidad ella leyó El extranjero. Verano y El primer hombre fueron luego los grandes hitos que a ella la llevaron a la presente declaración de amor por el autor de El revés y el derecho. ■



28 El Mundo
Accidente aéreo

Compleja tarea. Grúas y buzos especializados en el Potomac, en medio de una durísima heladay por la noche, durante el rescate de los cuerpos de las víctimas del desastre aéreo, ap

Pistas graves de la tragedia aérea: el 
helicóptero que chocó al avión, salió 
de su ruta y hubo fallas en la torreLa nave militar volaba demasiado alto, según datos preliminares. Y un solo controlador seguía a ambos aparatos, lo que dificultó mantenerlos separados y en una zona de intenso tráfico.
WASHINGTON. TNYORK TIMES, AP Y 
CLARÍNEntre las preguntas que enfrentan los investigadores que analizan el grave accidente aéreo del miércoles en Washington, se encuentra especialmente el dato de si el helicóptero UH-60 Black Hawk militar que embistió al avión, abandonó su ruta de vuelo designada al aproximarse al aeropuerto. Debía 
volar a baja altitud a lo largo de la 
orilla del lado este del Potomac, 
una ubicación que le habría per
mitido evitar el avión. Algunas claves estasrá en las cajas negras que fueron recuperadas.La Casa Blanca avaló la teoría de que el aparato militar estaba demasiado elevado y por eso se produjo el desastre. Donald Trump escribió que “volaba por encima del lí

mite” permitido. Cuatro personas involucradas en la investigación, que hablaron en condición de no ser identificados, dijeron que efectivamente parecía haber estado volando más alto de lo que el control
El día anterior otro 

avión abortó su 
aterrizaje cuando lo 
cruzó un helicópterodel tráfico aéreo había aprobado y a menos de 800 metros de su ruta designada. Si se confirma, esta desviación plantea serias preocupaciones sobre el cumplimiento de las normas de vuelo en los momentos previos al accidente. La posibilidad fue mencionada también por la senadora Tammy Duckworth después de ser infor

mada por la Administración Federal de Aviación. “Este Black Hawk en particular estaba sujeto a reglas de vuelo visual; tenían que proporcionar separación del avión que aterrizaba, eran responsables de eso”, dijo Duckworth a CNN.Y enfatizó la necesidad de determinar si el helicóptero estaba en el rumbo correcto. Todo apunta que esa maniobra desató el desastre que costó la muerte de 67 personas. El avión de Ameircan Airlines, que venía de Wichita, se partió en tres pedazos y cayó al río Potomac. El helicóptero que llevaba dos pilotos, un hombre y una mujer y un sargento, estalló en el aire.La investigación también examina la dotación de personal en la torre de control, que “no era normal” en el momento del accidente, según un informe preliminar de la

Administración Federal de Aviación. El reporte revisado por The New York Times, consignó que un solo controlador estaba manejando tanto helicópteros como aviones en el área, trabajos que normal-
La torre autorizó a un 

controlador a retirarse, 
de modo que uno solo 
hacía la tarea de dos

mente se asignan a dos personas.Poco antes del accidente, se pidió a los pilotos del jet que cambiaran su ruta de aterrizaje de una pista a otra, según una persona informada sobre el evento y grabaciones de audio de conversaciones de la torre con los pilotos. Ahí es donde el helicóptero, que estaría en un 

ejercicio de entrenamiento, habría volado fuera de su ruta. Los pilotos de American Airlines probablemente no vieron al aparato cuando hicieron un giro hacia la pista del aeropuerto Ronald Reagan. Y el controlador de tráfico aéreo, que estaba haciendo malabarismos con dos tareas simultáneas, no logró mantener separadas a las naves.La catástrofe ya parecía confirmar lo que los pilotos, controlado- res y expertos en seguridad habían estado advirtiendo durante años: las crecientes fallas en el sistema de aviación podrían conducir a estos desastres. Un día antes del incidente, otro vuelo que se acercaba al Aeropuerto Nacional Reagan se vio obligado a abortar su primer aterrizaje después de que un helicóptero voló cerca de su trayectoria de vuelo.
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Las tareas de manejo del control de tráfico para helicópteros y aviones se reparten entre al menos dos operadores, uno maneja los helicópteros y otro el avión, cuando después de las 21,30 desciende el tráfico en al aeropuerto Reagan. Pero esa vez un solo supervisor combinó ambas tareas en algún momento mucho antes de las 21,30 porque se autorizó que uno de los controladores se marchara muy temprano. El accidente ocurrió poco antes de las 21 horas local.Si bien no hubo factores inusuales que causaran una distracción para los controladores esa noche, la dotación de personal “no era normal para la hora del día y el volumen de tráfico”, según el informe preliminar de la FAA. El jueves, cinco de los operadores dijeron, además, que el controlador debería haber ordenado de manera más proactiva que el helicóptero y el avión volaran lejos el uno del otro. En cambio, el controlador pidió al helicóptero que se alejara del avión.La ruta indicada era clara. El helicóptero volaría más cerca de la orilla del río Potomac y más bajo al suelo mientras atravesaba el concurrido espacio aéreo del aeropuerto. Hay protocolos al respecto. Antes de que un aparato militar pueda ingresar a cualquier espacio aéreo comercial concurrido, debe obtener la aprobación de uno de los funcionarios especializados de la torre que miran todo el conjunto. 
En este caso, el piloto pidió permi
so para utilizar una ruta específi
ca y predeterminada que permite 
a los helicópteros volar a baja al
titud a lo largo de la orilla del lado 
este del Potomac, una ubicación 
que le habría permitido evitar el 
avión de American Airlines que va 
por encima de esos límites.La Junta Nacional de Seguridad del Transporte recuperó la grabadora de voz de la cabina y una grabadora de datos de vuelo del avión y las hará analizar. El presidente Trump prometió el jueves que se llevaría a cabo una investigación exhaustiva, pero aprovechó el grave incidente para ataques políticos contra sus predecesores.Además de los muchos patinadores artísticos a bordo del vuelo, varios amigos que regresaban a la Costa Este de una cacería de patos en Kansas estaban en el avión. Todavía no se ha publicado una lista completa de los que murieron. Otro dato que se tiene en cuenta. El día del accidente, la administración Trump envió un correo electrónico a los empleados de la Administración Federal de Aviación, alentándolos a renunciar y encontrar una posición más productivo en el sector privado. El correo electrónico fue enviado a personas de una amplia gama de agencias federales, pero su tono y el momento en que se envió afectaron duramente a la FAA. ■

Víctima. El contador argentino Luciano Aparicio. Murió junto a su hijo en el accidente de Washington, apLuciano Aparicio, contador y ejecutivo de una firma en Virginia, había acompañado a su hijo a un torneo.Quién era el argentino que murió junto a su hijo de 13 años en el terrible accidente
WASHINGTON. CORRESPONSAL 

Paula LugonesLuciano Aparicio, un contador y ejecutivo formado en la UBA y vicepresidente de una empresa energética con sede en Estados Unidos, era el argentino que viajaba en el avión que fue embestido por un helicóptero militar en Washington.Murió junto a su hijo Franco, de 13 años y nacido en Chile, a quien había acompañado a una competencia de patinaje artístico, según confirmó este jueves la comunidad de este deporte.“Juntos, Franco y Luciano fueron pilares de fortaleza, bondad e inspiración para muchos de nosotros”, señalaron.Luciano y su hijo habían abordado el vuelo 5342 en Wichita, Kansas, donde el chico había ido para una competencia de patinaje artístico, el deporte que practi

caba, y también a un campamento de entrenamiento.No se difundió aún la lista oficial de víctimas, pero la comunidad de patinaje confirmó la muerte de Franco y su padre, con un pedido de recaudación de fondos para la familia.“La comunidad del patinaje artístico está triste por compartir la desgarradora pérdida de Franco y su devoto padre, Luciano, quienes estaban a bordo del vuelo 5342 de American Airlines. Dejan atrás a una madre y esposa afligidas, Bárbara, así como a dos hijas y hermanas amorosas, Isabella y Anto- nella”, señalaron.La madre y esposa, también argentina, estaba esperando el miér- coles en el aeropuerto Ronald Reagan que aterrizara el vuelo donde llegaba sus familiares cuando poco antes de las 9 de la noche, hora de Washington, se produjo el accidente y todo se 

transformó en desesperación. Con el correr de las horas, llegaron las autoridades de American Airlines para apoyar a las familias.En la tragedia del miércoles murieron todos los involucrados, 64 que iban a bordo del avión y los tres tripulantes del Black Hawk, dijeron las autoridades y el propio presidente Donald Trump en una conferencia de prensa.Luciano se había recibido de contador en la Universidad de Buenos Aires y luego continuó sus estudios en Estados Unidos. Era vicepresidente de la empresa de energía eléctrica AES Corporation, con sede en Arlington, Virginia, muy cerca del aeropuerto donde ocurrió la tragedia. Había vivido varios años en Chile, donde había nacido Franco.En su perfil de Linkedin se resalta su amplia experiencia en el sector eléctrico, operando en empresas públicas internacionales glo-

DOS MUERTOS

Otro accidente con un 
avión, ahora en Filadelfia

Anoche, y a dos dísa de la trage
dia en Washington, un pequeño 
avión se estrelló en una zona resi
dencial al noroeste de Filadelfia. 
De acuerdo a los primeros infor
mes de CBS News habrían muer
to los dos tripulantes del avión, 
mientrsa que también habría he
ridos en tierra y casas incendia
das. El avión era un modelo Lear- 
jet 55 que había despegado del 
noroeste de Filadelfia con desti
no a Springfield, en el estado de 
Missouri.

bales. Y su amplio conocimiento en impuestos, contabilidad, control interno, planificación y control financiero y gestión de riesgos. También su capacidad de identificar acciones para mejorar la calidad, aumentar los márgenes y desarrollar nuevas oportunidades de negocio.Su hijo, de 13 años, practicaba patinaje artístico y, más allá de concurrir al colegio estadounidense, era alumno de la Escuela Argentina, una institución en las afueras deWashington donde asisten hijos de argentinos residentes los sábados por la mañana para continuar cursando la curricula del país y estar en contacto con su comunidad.“Franco siempre será recordado como un patinador artístico amable, disciplinado y de buen corazón que perseguía la excelencia en todo lo que hacía. Su dedicación, ética de trabajo y apoyo inquebrantable a sus compañeros patinadores lo convirtieron en un querido amigo y modelo a seguir en nuestra comunidad de patinaje”, afirmó la comunidad de patín artístico The Ashburn Ice House y Medstar.“Su sonrisa, brillante, contagiosa y llena de calidez, iluminaba cada pista en la que entraba. Luciano era la encamación de un verdadero padre patinador: siempre presente, siempre animando, siempre animando a sus hijos y a sus amigos. Su amor y dedicación a su familia y a la comunidad del patinaje eran inigualables”, agregó.“Juntos, Franco y Luciano fueron pilares de fortaleza, bondad e inspiración para muchos de nosotros. Mientras lamentamos esta pérdida inimaginable, también nos unimos para apoyar a Barbara, Isa- bella y Antonella durante este momento increíblemente difícil. Ahora, más que nunca, necesitan nuestro amor, nuestras oraciones y nuestro apoyo”. Alrededor de 20 de los pasajeros del avión siniestrado, eran patinadores competitivos o entrenadores, alrededor de un tercio de los que estaban a bordo. Entre los fallecidos también se encuentran dos ex patinadores rusos, Evgenia Shishkova y Vadim Naumov. ■
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Reunión. El dictador chavista recibe en su despacho al enviado espcial de Trump, Richard Grenell. Atras, observa el presidente del Parlamento, rtr

Inusual presión de EE.UU. a 
Maduro: liberó a seis presosTrump despachó a un enviado a Caracas para exigir al autócrata chavista que libere a los estadounidenses y, además, reciba a migrantes venezolanos.

WASHINGTON. CORRESPONSALLa televisión estatal venezolana transmitió la imagen este viernes después del mediodía: Nicolás Maduro estrechó la mano de un enviado especial de Donald Trump en el palacio de Miraflores de Caracas y se registró así el primer contacto personal entre un funcionario del nuevo gobierno de EE.UU. con el autócrata chavista que es rechazado por buena parte del mundo. Maduro celebró la visita como “un nuevo comienzo en las relaciones bilaterales”.El enviado, Richard Grenell, y Maduro mantuvieron un encuentro del que se supo muy poco. En Washington señalaron que Grenell le exigiría aceptar las condiciones para la repatriación de “criminales y pandilleros venezolanos” del Tren de Aragua (una mafia que Trump etiquetó como terrorista en un decreto) y que si no lo hacía habría “consecuencias”. Y también 
pediría la liberación de ocho esta
dounidenses presos en Venezue
la. Anoche se informó que Maduro 
ya había accedido a la libertad de 
los seis primeros.La visita sorprendió a los venezolanos que esperaban que Trump continuara con la presión contra el dictador venezolano. La reunión sucede a menos de un mes de que 

autócrata haya firmado el 10 de enero su tercer mandato de seis años, a pesar de las múltiples evidencias de que perdió por paliza ante Edmundo González. El fraude fue denunciado por organismos internacionales y decenas de países, entre ellos EE.UU. no reconocen a Maduro. “Queremos hacer algo con Venezuela (...) ahora queremos ver qué podemos hacer para que la gente regrese a su país de manera segura y libre”, explicó Trump.Consultada la portavoz de la Casa Blanca, Karoline Leavitt, sobre si la visita de Grenell significaba un reconocimiento para Maduro, dijo “absolutamente no”. Leavitt insistió en que el objetivo es lograr que Venezuela, que no tiene relaciones diplomáticas con EE.UU., acepte
EE.UU. DEJARÁ DE COMPRAR CRUDO

Cancelarán el negocio petrolero con Venezuela

Estados Unidos cancelará el ne
gocio de las petroleros nortame- 
ricanas con Venezuela. Donald 
Trump, dijo que no autorizará la 
compra del crudo al país caribe
ño, como había autorizado su an
tecesor, Joe Biden, cuando levan
tó una serie de sanciones. "Biden 
fue y compraron millones de ba
rriles de petróleo. No voy a permi

vuelos de deportación de migrantes indocumentados y conseguir la liberación de ciudadanos estadounidenses detenidos en el país.Mauricio Claver Carone, a cargo de América Latina en la cancillería, dio una conferencia con algunos periodistas, en la que confirmó la visita y adelantó que “el presidente Trump espera que Maduro recupere a todos los criminales y pandilleros venezolanos que han sido exportados a EE.UU., y que lo haga de manera inequívoca y sin condiciones”. “De lo contrario habrá consecuencias”, porque “no es una negociación a cambio de algo”.Según Claver, Grenell también tenía previsto tratar con Maduro los casos de los estadounidenses presos en cárceles venezolanas a 

tir que vuelva a pasar algo así de 
estúpido", afirmó Trump.

La empresa Chevron, con un si
glo de presencia en Venezuela, es 
la principal operadora extranjera 
y la cabeza de un lobby importan
te que busca aprovechar la aper
tura del negocio petrolero, gasífe
ro y minero de la dictadura cha- 
vista. ■ 

quien llamó “rehenes. Deben ser liberados de inmediato”, dijo.Después de la reunión, Maduro emitió un comunicado en el que manifestó su disposición a tener “canales diplomáticos abiertos” y propuso “un nuevo comienzo en las relaciones bilaterales” a la vez que “planteó la construcción” de una “agenda cero para un nuevo comienzo en las relaciones bilaterales”, rotas desde 2019.Sin embargo, Washington asegura que la misión de Grenell en Venezuela es “muy específica” y tiene el objetivo de lograr que Caracas acepte vuelos de deportación de migrantes indocumentados y conseguir la liberaciones indicadas de los norteamericanos.Estados Unidos asegura que la visita solo se enmarca en agilizar la política de deportación masiva que prometió Trump a sus votantes. El magnate considera “criminales” a los miembros de organizaciones como el Tren de Aragua, que tiene origen venezolano pero alcanza a varios países de América Latina, también a cualquier migrante que haya entrado ilegalmente a EE.UU. .Trump también ha revocado esta semana un amparo migratorio conocido como TPS que evitaba a más de 600.000 venezolanos que 
huyeron de la dictadura a ser expulsados de Estados Unidos. ■
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Marco Rubio 
va a Panamá en 
plena disputa 
por el Canal
WASHINGTON. EFEMarco Rubio, el secretario de Estado en la nueva Administración de Donald Trump, parte hoy hacia Centroamérica y República Dominicana en su primera gira internacional, que estará centrada en el plan de Washington para deportar a migrantes y en la disputa sobre el Canal de Panamá.Rubio, de origen cubano y con perfecto dominio del español, es el primer hispano al frente de la diplomacia estadounidense y su nombramiento anticipa una mayor atención por parte de Estados Unidos hacia Latinoamérica, especialmente por la cuestión migratoria, una de las mayores inquietudes de Trump.La gira de Rubio, pocos días después de haber asumido el cargo, lo llevará entre hoy y el jueves 6 de febrero a Panamá, El Salvador, Costa Rica, Guatemala y República Dominicana, donde se verá con sus respectivos mandatarios.La parada en Panamá genera una gran expectativa dado que Trump amenaza con recuperar el control estadounidense sobre el Canal interoceánico, para lo que no descarta incluso el uso de la fuerza militar, debido a las tarifas que se cobran a Estados Unidos para su tránsito y la supuesta influencia de China sobre esa vía.La amenaza ha sido repudiada por el presidente de ese país, José Raúl Mulino, quien sostiene que “el canal es y seguirá siendo panameño” y confía en que la polémica será “superada”.Rubio, que se reunirá con Mu- lino y las autoridades del Canal de Panamá, declaró durante su audiencia en el Senado que el uso chino de esa vía supone una “amenaza directa” a la seguridad de Estados Unidos y sugirió que supone una violación al tratado por el que la vía fue traspasada a los panameños en 1999.Más allá de esa disputa, Panamá es además un aliado de Estados Unidos en la gestión migratoria, con la imposición de restricciones en la peligrosa selva del Darién, la frontera natural con Colombia que cruzan a diario cientos de migrantes en su camino hacia Norteamérica.Y es que el viaje de Rubio a la región busca atajar los flujos migratorios hacia Estados Unidos, mientras el gobierno de Trump aplica nuevas restricciones en la frontera y promete llevar a cabo la mayor deportación de migrantes de la historia. ■



CLARIN - SÁBAD01 DE FEBRERO DE 2025 El Mundo 31

Trump ya impone aranceles a 
productos de México y CanadáSerán desde hoy de 25% para los dos países y sumará un adicional de 10% para China. Según los analistas, la medida subiría los precios en los EE.UU.
WASHINGTON. AFP, EFE Y ANSALa Casa Blanca confirmó este viernes que sigue en pie el plan de imponer un 25% de aranceles sobre México y Canadá, y un 10% sobre China, desde este sábado, una acción que afectará el comercio global y encarecer algunos de los productos que consumen los estadounidenses. La Bolas de Nueva York cerró a la baja en reacción a la novedad, debido a su eventual efecto inflacionario y el posible impacto al alza en las tasas de interés.Los analistas también esperan un fortalecimiento del dólar debido a esos efectos, lo que golpeará al sur mundial.Donald Trump, que volvió a la Casa Blanca hace 12 días, pretexta que esos país no hacen o suficiente para combatir el tráfico de fentani- lo y evitar la migración ilegal hacia EE.UU. Pero los analistas sostienen que es un excusa para una medida de neto tono proteccionista.La portavoz de la Casa Blanca, Karoline Leavitt, confirmó ayer la decisión repitiendo la narrativa oficialista “El presidente va a imponer el 25% de aranceles a México, el 25% de aranceles a Canadá, y el 10% de aranceles a China por el fen- tanilo ilegal que producen y que permiten distribuir en nuestro país”, así como por los migrantes que entran ilegalmente, declaró.Anoche Trump anunció que los aranceles alcanzarán a microchips, 
petróleo y gas. Pero algunos de estos aranceles podrían entrar en vigencia a partir del 18 de febrero. México y Canadá, teóricamente protegidos por el acuerdo de libre comercio T-MEC firmado durante el primer mandato del republica

no en reemplazo del TLCAN que regía desde 1994, intentan evitarlo.La presidente de México, Claudia Sheinbaum, dijo ayer que su gobierno tiene una “mesa de diálogo” con Estados Unidos y distintos planes de contingencia. Tenemos plan A, plan B, plan C para lo que decida EE.UU.”, aseguró sin detallarlos.Trump a China le reprocha que permita la exportación de los principales componentes de fentani- 11o, un opiáceo sintético, sobre todo a México, donde asegura que los carteles lo fabrican y envían a EE.UU. Pero el tema real es la competencia entre las dos potencias y especialmente la carrera tecnológica que libran.

Equipo. El minsitro de Interior, Doug Burgum con Donald Trump en el anuncio de los aranceles, bloomberg

Canadá también está atento a los posibles aranceles. Ayer, el primer ministro saliente canadiense, Jus- tin Trudeau, advirtió que su país responderá “con fuerza” de forma inmediata si EE.UU. aplica gravámenes a las exportaciones canadienses. La vocera de la Casa Blanca se irritó con esos comentarios. “Creo que Justin Trudeau haría bien en hablar directamente con el presidente Trump antes de hacer comentarios tan exagerados ante los medios”, declaró Leavitt.Durante una audiencia en el Senado este martes, el candidato de Trump al ministerio de Comercio, Howard Lutnick, justificó la política comercial del republicano co

mo “un acto de política interna” destinado “simplemente a conseguir que cierren sus fronteras”.Se desconocen varios elementos importantes: el alcance de los aranceles, es decir si son selectivos o generales a todos los productos, y las herramientas jurídicas que Donald Trump utilizará para justificar la decisión. La medida podría abrir la puerta a acciones legales, tanto por parte de los Estados como de las empresas afectadas, en virtud de los procedimientos de solución de diferencias previstos en el T-MEC.El impacto económico de estas medidas podría ser significativo para los tres países. Según Oxford Economics, la economía estadou

nidense perdería 1,2 puntos por
centuales de crecimiento, y México podría sumirse en una recesión.“Las principales exportaciones de México son los alimentos, el material de transporte y la electrónica. Representan más de 50% de las exportaciones del país y una parte importante de la actividad industrial”, declaró a la AFP Joan Domeñe, analista de Oxford Economics.Los aranceles sobre los productos de México y Canadá podrían aumentar el precio de un galón (3,7 litros) de nafta para algunos conductores hasta en 70 centavos y hacer que los precios de los alimentos suban en EE.UU..Los aranceles previstos probablemente aumentarían los precios que pagan los estadounidenses, ya que los importadores pasanparte del costo de esos impuestos más altos a los consumidores, dijeron los expertos. Aumentaría productos como tomates, tequila y autopar- tes. Para Wendong Zhang, profesor de la Universidad de Cornell, pronosticó que además Canadá y México “pueden esperar que su PBI se contraiga un 3,6% y un 2% respectivamente, y Estados Unidos se contraería alredor de un 0,3%”. ■
CLAVES

Los aranceles son una herramien
ta proteccionista que suelen usar 
algunos países para limitar la en
trada de productos importados.

En el caso de EE.UU., Donald 
Trump, defiende la medida con
tra México y Canadá para frenar 
el tráfico ilegal defentanilo, una 
peligrosa droga sintética. Los ex
pertos sostienen que es un pre
texto. Lo que buscaTrump, que 
no simpatiza con el libre mercado, 
con aranceles también contra 
Chinay Europa, es presionar para 
que las empresas en el exterior 
produzcan en EE.UU. en la suposi
ción dudosa de que eso ampliaría 
la riqueza del país. Lo cierto es 
que son medidas inflacionarias, 
lo que explica que la FED haya 
mantenido las tasas sin cambios 
pese a la presión de Trump y que 
posiblemente las aumente en sus 
próximas reuniones. ■

El jefe de la Casa Blanca ahora 
también amenaza a los BRICS
WASHINGTON. AFPEl presidente estadounidense, Donald Trump, amenaza con imponer aranceles del 100% a las importaciones de los países del bloque BRICS si crean una moneda común para sustituir el dólar en sus negociaciones, pese a que esa idea ha sido descartada por el foro de los países emergentes.

“La idea de que los países BRICS están tratando de alejarse del dólar, mientras nosotros nos quedamos de brazos cruzados y observamos, ha TERMINADO”, escribió en su red social Truth Social.En ese sentido, explicó que EE.UU. va a “exigir” un compromiso de estos países de que no crearán una nueva “moneda BRICS” ni respaldarán ninguna otra moneda 

para reemplazar al “poderoso dólar estadounidense”. Y agregó: “De lo contrario, se enfrentarán a aranceles del 100 % y deberían decir adiós a las ventas a la maravillosa economía estadounidense”.El grupo fundado en 2009 por Brasil, Rusia, India, China y Sudá- frica y al que se sumaron en los últimos meses Egipto, Emiratos Árabes Unidos, Etiopía, Irán e Indone

sia, además de Arabia Saudita, que no ha formalizado su adhesión, cuenta con mecanismos para negociar en sus propias monedas y busca alternativas para reducir el costo de los intercambios.Los BRICS han discutido en diversas oportunidades sobre la conveniencia de crear una moneda común para sustituir al dólar en sus negociaciones, pero la idea no tiene consenso por ahora.Pero este grupo de economías emergentes sí tiene diferentes acuerdos para usar sus propias monedas en los intercambios comerciales. China, que ya realiza el 95% de su comercio con Rusia en yua- 

nes, tiene también acuerdos para negociar en monedas locales con Brasil, India, Sudáfrica, Indonesia, Arabia Saudí, Egipto y Etiopía.En su primer día en la Casa Blanca, Trump amenazó con imponer aranceles del 25% a México y Canadá en represalia por el flujo de fen- tanilo y migración ilegal en la frontera. Días después, el presidente demostró la efectividad de sus aranceles como arma de presión en una breve pero intensa crisis diplomática con Colombia, luego de que Bogotá rechazara vuelos de deportación de migrantes, que finalmente recibió tras amenazas de gravámenes del 25 al 50%. ■
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Mamas libera hoy al papá de los 
niños israelo-argentinos BibasEs Yarden Bibas. Lo entregarán junto a otros 2 hombres. No hay información sobre la situación de los chicos y de su madre, todos israelo argentinos.
JERUSALEN. AFP, AP, EFE Y CLARINEl grupo terrorista Hamas liberará este sábado a tres hombres, entre ellos Yarden Bibas, el padre de los dos niños israelo-argentinos, Ariel y Kfir y esposo de Shiri Silberman, también israeolo-argentina. Los otros cautivos, son el framcp israelí Ofer Calderón, de 53 años, y Keith Shmonsel, de 65 y origen estadounidense.El martes, la organización proiraní había entregado a ocho secuestrados, tres israelíes, un anciano y dos mujeres, una soldado y una civil, y cinco trabajsdores tailandeses secuestrados en el ataque te- rrotidta del 7 de octubre de 2023. La novedad sobre Yarden y la ausencia de Shiri en las anteriores entregas alimenta una fuerte preocupación sobre el destino de los niños
“Hamas ¿dónde están 

los bebes Bibas”, 
preguntó en X la 

Cancillería israelí Familia. Yarden Bibas, con su esposa e hijos en una foto poco después del nacimiento del pequeño Kfir.

de 2023. Este francoisraelí fue naturalizado portugués en octubre de 2023, poco después de su secuestro, para facilitar las negociaciones para su liberación, según la prensa portuguesa.Es carpintero y practica el ciclismo de montaña, según el Foro de Familias. Pasó su 53° y 54° cumpleaños en cautiverio.El estadounidesnseisraelí Keith Siegel, terapeuta ocupacional que cumplió 65 años en manos de Ha- mas, fue secuestrado en el kibutz Kfar Aza, junto a su esposa Aviva Siegel. Ella fue liberada durante la tregua de noviembre de 2023.Los atacantes “abrieron la puerta y estábamos sentados allí, en pijama. Nos llevaron de una manera muy brutal. Empujaron a Keith y le rompieron las costillas”, relató Aviva a la AFP. La pareja tiene cuatro hijos y cinco nietos.Keith Siegel apareció llorando, cubriéndose el rostro y afirmando estar asustado en un video de Ha- más el 27 de abril de 2024.La Oficina del primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, confirmó este viernes haber recibido la lista con los tres nombres y dijo que lo notificará a los familiares.Desde la entrada en vigor de la tregua el 19 de enero, Hamas, una organización que intentó disputar
La familia fue 

secuestrada por el 
grupo terrorista en el 

kibutz NirOz

y su madre.El grupo terrorista había dicho que los tres murieron en un bombardeo, esa información no pudo ser corroborada. Se sabía sí que el padre, de 33 años, había sido apartado de su familia en los túneles que controla el grupo ultraislámi- co.En la lista que la organización que tomó el poder en Gaza a comienzos de siglo, figura Shiri y sus dos hijos -ahora la única mujer y los únicos niños aún secuestrados en Gaza- entre quiene serán devueltos en el total de los 33 rehenes pactados en la primera etapa del acuerdo de cese del fuego.“Se supone que nuestro Yarden volverá mañana (...) pero Shiri y los niños aún no han regresado”, dijo su familia en Instagram, expresando “emociones tan encontradas” ante unos “días extremadamente complejos”.“Hamas, ¿dónde están los bebés Bibas?”, preguntó el ministerio de Relaciones Exteriores israelí en la red social X.El 7 de octubre de 2023 Yarden Bibas fue capturado en su casa en el kibutz Nir Oz, en la frontera con Gaza, y separado del resto de su familia. Fue grabado con la cabeza ensangrentada, llevado por hombres armados. Sus suegros, Margit y Yossi Silberman, fueron abatidos.

El resto de la familia fue capturada por los terroristas.Antes del ataque, los Bibas consideraban la posibilidad de abandonar Nir Oz, cansados de los disparos de cohetes provenientes de Gaza, para mudarse a la parte del Golán conquistada por Israel en Siria en 1967, y anexada desde entonces.Soldador de profesión, Yarden Bi-
EXPECTATIVA POR LA CITA DE TRUMP CON NETNYAHU

Egipto abre el paso de Rafah para asistir a los heridos civiles palestinos

Egipto abrirá este sábado el paso 
fronterizo de Rafah en el extremo 
sur de la Franja de Gaza para per
mitir una rápida asistencia a las 
víctimas civiles palestinas de la 
guerra. Se espera que el primer 
grupo de heridos y enfermos cru
zará a Egipto en el amanecer del 
sábado. El cruce, bajo control is
raelí en el lado de Gaza, desde el 
inicio de la ofensiva en la Franja y 
cerrado desde el pasado mes de 
mayo, será ahora operado por EU- 
BAM -la misión de seguridad eu
ropea que desplegará efectivos 
comunitarios-y también porga- 
zatíes autorizados por Israel.

El ministro español de Exterio
res, José Manuel Albares, asegu
ró que su país ha mostrado su dis- 

bas, que cumplió 35 años en cautiverio, era conocido como una persona alegre. Según el Foro de Familias de Rehenes, le propuso matrimonio a su esposa en Italia, en un famoso restaurante.La primera fase del pacto, negociado por Estados Unidos con la mediación de Qatar, incluye un alto el fuego de 42 días. La siguiente etapa, implicaría el final de la gue- 

posición de participaren el des
pliegue de la EUBAM Rafah.

De hecho, la alta representante 
déla Unión Europea para Asun
tos Exteriores y Seguridad, Kaja 
Kallas, anunció el desplazamien
to de una misión para ayudar a 
gestionar el tránsito de personas 
desde la Franja, incluidas las que 
necesitan tratamiento médico.

"Hace unos días anuncié a todos 
los medios de comunicación que 
el paso de Rafah se abriría pronto 
para recibir a los heridos. Esto es 
un ejemplo del éxito de la política 
egipcia y gracias a todos los que 
nos apoyan", escribió en las redes 
el gobernador de la provincia del 
Norte del Sinaí, Jaled Megawer.

Egipto y parte de la prensa israe- 

rra y la tercera el inicio del complejo emprendimiento de la reconstrucción de las viviendas, hospitales, escuelas y templos en el enclave palestino.Ofer Calderón también fue secuestrado en el kibutz Nir Oz, junto con sus dos hijos, Sahar y Erez, que fueron liberados durante el primer acuerdo de tregua sellado entre Israel y Hamas en noviembre 

lí, que citaba a fuentes palestinas, 
horas antes habían anunciado la 
reapertura efectiva del paso es
tratégico. En el mismo punto, 
coincide una protesta con miles 
de personas que repudian el 
planteo del gobierno norteameri
cano de una "limpieza" de palesti
nos de Gaza para ser enviados a 
otros país, un planteo de Donald 
Trump que producjo un repudio 
global en el mundo árabe. Lase- 
mana entrante el premier Benja
mín Netanyahu se reunirá con 
Trump quien, según fuentes di
plomáticas, presionará para que 
Israel se atenga al pacto de cese 
del fuego, acabe con la guerra y 
avance en un acuerdo con Arabia 
Saudita.

el poder palestino con el gobierno de la Autoridad Palestina de Rama- lia, ha liberado a 15 rehenes.En abril del año pasado, seis meses después del atentado de Hamas en Israel, habían salido a la luz imágenes que mostraban el momento en que los terroristas secuestraron a Yarden Bibas.En el video, difundido por el propio Estado de Israel, se podía ver a Bibas con el rostro cubierto de sangre mientras sus captores intentaban atravesar una multitud que rodeaba la moto en la que lo retenían. Sus captores le gritaban a las personas que rodeaban el vehículo e incluso mostraban un arma.El presidente israelí, Isaac Her- zog, fue quien compartió en ese entonces las imágenes en su perfil de X, con un mensaje: “El mundo no debe permanecer en silencio ante tales crímenes. ¡Tráiganlos a casa ahora!”.“Israel exige el regreso (...) de Shiri Bibas y de sus hijos, cuya suerte preocupa profundamente”, declaró a su vez el 25 de enero el contraalmirante Daniel Hagari, portavoz del ejército israelí, reavivando las especulaciones sobre su estado.La liberación de los tres hombres, inclirá la slaida de cárceles israelíes de 183 presos palestinos, de los cuales nueve purgan penas de cadena perpetua. ■
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Conurbano violento

Detenida. Una joven, con casco, es interceptada por la Policía en medio de los incidentes graves de ayer. Repartidor. Lucas Aguilar (20) fue asesinado de al menos 7 puñaladas.
Un nuevo crimen en Moreno hizo 
estallar de furia a los vecinos, que 
salieron a exigir más seguridadFue tras el asesinato de un delivery. Hubo incidentes, con patrulleros destrozados, fuego y gases. El municipio fue escenario de al menos tres hechos de inseguridad en los últimos dos días.
La violencia no cesa en el Conurbano. En las últimas horas, More
no se convirtió en escenario de un 
nuevo crimen: Lucas Aguilar, un joven de 20 años que trabajaba como delivery, fue asesinado de al menos 7 puñaladas al intentar defender a un vendedor ambulante de un ataque. Ayer, un nutrido gru
po de amigos y compañeros de Lu
cas se reunió frente a la municipa
lidad de Moreno para exigir respuestas. Cerca del mediodía se desataron serios incidentes. Hubo co
rridas y piedrazos contra el edificio comunal y vehículos policiales. Los efectivos respondieron y detuvieron a unos 19 manifestantes.Durante el reclamo, mientras un grupo arrojaba piedras contra la sede comunal, ubicada en la calle Eduardo Asconape 51 y custodiada por una fila de policías, varias personas intentaron prender fuego un 
patrullero estacionado en el lugar.Moreno fue escenario de al menos 3 hechos de inseguridad en los últimos 2 días. Al crimen del delivery se sumó el de Pablo Bartoli

(38), asesiando cuando estaba llegando en moto al trabajo. Un día antes, un agente de la Policía porteña baleó y mató a un delincuente de 18 años que intentó asaltarlo.El municipio se suma a una lista de localidades del GBA como La 
Matanza o Ingeniero Budge, en las que se vienen repitiendo una ola de hechos de inseguridad con víctimas fatales que se intensificaron en los últimos 15 días. En un enero que se volvió sangriento, sobre todo en la última quincena, hubo al 
menos 15 asesinadas en situación 
de robo en diferentes distritos del 
conurbano."La mayoría de los hechos no son 
en ocasión de robo, sino por peleas 
interfamiliares o violencia en la ca
lle. Notamos que las personas están muy violentas, no sabemos si producto de la situación económica, lo que genera un malestar, y reaccionan de esta manera", intentó argumentar la intendenta de Moreno, Mariel Fernández (ver 
Cercana..)En el mismo sentido se expresó 

el ministro de Seguridad de la provincia, Javier Alonso, que señaló que en la provincia bajó el número de homicidios y afirmó que en lo que va del año "hubo más femici- dios que homicidios en situación de robo".Tras los incidentes de ayer, una veintena de motos quedó desperdigada sobre la vereda de la plaza ubicada frente al edificio municipal y sobre el asfalto de la calle Asconape. También los bolsos y las mochilas de los repartidores, varios de los cuales fueron robados 
por personas que no participaban 
de la manifestación.Entre las personas que se manifestaban frente a la municipalidad 
estaba Milagros, la novia de Lucas, todavía profundamente conmocionada por lo ocurrido menos de 24 horas antes. "Le arrebataron la vida como si nada. Todos tenemos miedo, los que trabajamos adentro y los que trabajamos afuera. Todos 
tenemos miedo de salir en More
no. No se puede salir ni a la vereda. No se puede salir a la plaza que te 

roban", declaró la joven."Él se metió a ayudar, porque era así. Ayudaba porque era así, ayudaba a todo el mundo. Deja una familia destrozada, una madre sin su hijo. Solo pido justicia, por favor", concluyó su testimonio.
"¿Dónde está Kicillof? ¿Dónde c... está Kicillof? ¿Qué está, tomando un café en su oficina, con aire acondicionado? Bien que acá todo Moreno te vota. Venís a buscar los votos acá. Pero ahora, cuando nos matan a los pibes, laburadores, de 20 años, no están", dijo otra mujer que participaba del reclamo.El asesinato de Lucas Aguilar se produjo alrededor de las 19.45 del jueves, luego de que el joven de 20 años persiguiera con un palo a un hombre que había acuchillado a un vendedor de alfajores. En el forcejeo, tal como se observa en imágenes grabadas por una cámara de seguridad, cayó en la vereda y recibió 

varios puntazos.Pese a incorporarse, a los pocos segundos se desplomó en el asfalto ante la presencia de vecinos que in

tentaron intervenir, pero no pudieron evitar el fatal desenlace.El agresor, que está detenido, fue identificado como Luis Benjamín 
Benítez, que registra antecedentes penales, la mayoría por robo y el más grave por tentativa de homci- dio, desde 2006.“Me acerqué porque todos los días pasa lo mismo. Entran y salen por la misma puerta los delincuentes”, dijo uno de los repartidores que participaba del reclamo frente a la municipalidad.“Una compañera tuvo que renunciar porque le robaron. Estamos expuestos a esto. Tenemos miedo, no sé si volvemos a casa”, agregó en su testimonio.Un día antes, el miércoles, un policía de la Ciudad se defendió en Moreno de un intento de robo a los tiros: mató a un motochorro de 18 años e hirió a otro de 15. Además, el jueves a las 5.30 mataron a Pablo Bartoli (38), cuando estaba por llegar en moto a su trabajo. ■
Informe: Bárbara Almeida Melemenis 

(Maestría Clarín / UdeSA)
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Una situación que 
derivó en nuevos cruces 
entre Milei y Provincia
Desde el Gobierno nacional apuntaron al “garantismo K”. En Provincia reclaman más fondos para equipamiento.
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Ayer, con la conmoción del crimen del joven Lucas Aguilar y los incidentes frente al municipio, se sucedieron también los cruces políticos. Y anoche, también el presidente Javier Milei se refirió al tema, acusando al kirchneris- mo por la ola de inseguridad en la Provincia.Poco antes, el ministro de Seguridad déla Nación, Mariano Cúneo Libarona, había apuntado contra el gobernador Axel Kicillof, calificando sus políticas de seguridad como “garantismo kirchnerista”. Cúneo Libarona compartió imágenes de los agentes policiales que avanzaron sobre los manifestantes. Y dijo: “Kicillof reprime a los argentinos de bien que sufren la inseguridad, pero deja a los delincuentes sueltos. Este es el garantismo kirchnerista”El presidente Milei, en las redes, señaló: “Un héroe se fue al cielo. Hoy mataron a Lucas Aguilar, un repartidor de Moreno que defendó a un vendedor ambulante en un asalto. El vendedor ambulante fue apuñalado pero sobrevivió gracias a Lucas. Lucas hizo el sacrificio máximo por un desconocido. Entregó su vida”.Y luego Milei señaló que la Provincia atraviesa “una catastrófica 

Por las redes. Milei apuntó a la Provincia. Intendenta. Mariel Fernández, de Moreno.

ola de inseguridad por la desidia, la inoperancia y el garantismo de Kicillof”.El ministro de Seguridad bonaerense, anoche por La Nación+, salió a replicar: “Si el Gobierno nacional nos hubiera pagado el año pasado los $700 mil millones, ¿cuántos patrulleros se compran con eso? Diez mil patrulleros. Ese dinero el Gobierno no lo envió a la provincia, que es un fondo creado por ley para financiar la política de seguridad de la provincia. Entonces si no nos dan los recursos para invertir y fortalecer nuestra capacidad, y al mismo tiempo tenemos una crisis social que avanza...”,
Según el Presidente, la 

inseguridad en la 
provincia de Buenos

Aires es “catastrófica”.

Horas antes, la intendenta de Moreno, Mariel Fernández, había vinculado los hechos de inseguridad con la situación económica y 
reclamó fondos. “La mayoría de los hechos no son en ocasión de robo, sino por peleas interfamiliares o violencia en la calle. Notamos que las personas están muy violentas, 

no sabemos si producto de la situación económica, lo que genera un malestar, y reaccionan de esta manera”, dijo.La intendenta también apuntó contra el Gobierno naconal por la ausencia de fondos con los que contaba antes para “equipar a la policía”. “Es difícil cuando se te rompen los patrulleros y no los podés reponer. Compramos 12 patrulleros para salir en estos días. No damos abasto”, continuó. “Estamos hablando con (Javeir) Alonso, de Seguridad de la Provincia y con el gobernador Kicillof para vr cómo resolvemos este problema, que por supuesto es muy difícil hacernos cargos de estos gastos”, dijo la intendenta por Crónica TV. Y añadió: “Nosotros bajomos losíndices de homicidio desde que llegué. El año- pasado conseguimos bajarlos un 30% respecto al 2023”.Mariel Fernández surgida en el Movimiento Evita, es intendenta desdehace seis años y se la vincula al ultrakirchnerismo. Asumió como sucesora deWalter Festa, a quien desbancó en una PASO enteramente kirchnerista. En 2023 consiguió la reelección con el 60% de los votos. Vinculada estrechamente a Cristina, la recibió en diciembre pasado en su distrito.

Moreno. Es el municipio con myor crecimiento demográfico.Moreno es el partido más postergado del Conurbano. Se vive en calles de tierra, sin cloacas ni gas.El municipio más Dobre del GBA, donde a vida vale poco y nada
Mariano Roa mroa@clarin.com
Moreno es el partido más pobre 
y postergado del Gran Buenos Ai
res, que es lo mismo que decir que es donde abuelos, adultos y chicos peor viven. El último Censo Nacional arrojó que este partido gobernado casi siempre por el peronismo fue el municipio bonaerense con mayor crecimiento 
demográfico desde 2010.La cantidad de vecinos aumentó casi el 30% en 12 años. Las estadísticas actuales acusan 350.000 personas aproximadamente. "Vení a recorrer Moreno y ver los bolsones de extrema pobreza y gente hacinada. Te aseguró que acá vive un 50% más que esa cifra que publicó en Indec en 2022", le señala a Clarín un puntero del PJ nacido en este municipio del borde del Segundo Cordón y criado en el barrio más picante: el Cuartel V.¿Más datos? Ocho de cada diez familias viven sin cloacas. Para que se entienda: la gente hace sus necesidades en un inodoro que al no estar conectado a una red de cloacas, todo se va acumulando en pozos ciegos abajo de las casas. En muchos lugares inundables, donde hay napas subterráneas, se lo lleva el agua. Cada seis u ocho meses pasa un camión atmosférico para que con grandes mangueras absorber la caca acumulada.Seguimos. Seis de cada diez no cuenta con gas de red. La gente compra garrafas (mucho más caras por m3 que lo que paga una fa

milia en Recoleta) para cocinar o pegarse una ducha con agua caliente. No se hizo nada o casi nada en la década ganada kirchnerista, tampoco con María Eugenia Vidal y menos el cuarto gobierno K.Entre 60% y 70% de la calles de 
Moreno son de tierra. Cuando llueve, ambulancias y patrulleros no pueden acceder a los barrios. “Hace 40 años, Moreno era una zona de quintas, como General Rodríguez. Se conurbanizó en forma rápida, descontrolada y caótica. Por necesidad de la gente y, sobre todo, aprovechamiento político de los viejos barones del GBA. Más pobres dependiendo de la ayuda del gobierno locales significa punteros, aparato y, en definitiva, votos”, explica un concejal oficialista que defiende la gestión municipal pero critica la represión que la policía provincial desplegó este viernes enfrente del Municipio, ante una manifestación de los deliverys debido al asesinato de un pibe para robarle su moto.Mariel Fernández es una ex piquetera del desarticulado Movimiento Evita. Viene de muy abajo. A su papá lo mataron en el barrio donde vivían, Cuartel V. Se tuvieron que mudar por el acecho de los narcos. Con ella como intendenta hace 5 años, en ese mismo barrio la gente dice que si hubo progreso, les cuesta verlos.Sí se extendieron los parques 
industriales y, en algo, mejoró la cobrabilidad de tasas. Cuando asumió Fernández sólo el 25% de la gente pagaba el ABL. Hoy en la Comuna resaltan que lo hace casi el 65%. ■

mailto:mroa@clarin.com
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El dato fue difundido en un estudio de la Asociación Argentina de Oncología Clínica, que observa una gran disparidad socioeconómica y geográfica.Solo el 12% de casos de cáncer en elpaís se detecta en forma temprana
Adriana Santagati asantagati@clarin.comPor los avances en los tratamientos contra el cáncer, los especialistas aseguran que vamos en el ca
mino de la cronificación de la en
fermedad. Pero, para llegar a eso, hay que sortear dos fallas que son hoy abismos: el acceso a esos medicamentos innovadores y, antes aún, al diagnóstico temprano que permita un pronóstico alentador. Un nuevo informe, difundido en la previa del Día Mundial del Cáncer que se conmemora el martes, alerta sobre esto y sobre otro factor cla
ve: la contención emocional en los pacientes oncológicos.Según datos de Globocan -la base de datos de cáncer de la QMS-, en 
Argentina se diagnostican 133.420 
casos nuevos de cáncer al año y 
mueren más de 70 mil personas, lo que pone al país en el quinto lugar entre los de mayor incidencia de América Latina. Los más fre
cuentes, que suman casi el 40 por ciento de los diagnósticos, son el de mama (16^2 por ciento), colorrec- tal (11,9 por ciento) y pulmón (9,8 por ciento). El riesgo de fallecer de cáncer antes de los 75 años es del 13 por ciento para los varones y del 9,4 por ciento para las mujeres.Para disminuir ese riesgo, el 
diagnóstico temprano es clave. Pero el acceso a ese diagnóstico presenta muchos obstáculos, advierte la Asociación Argentina de Oncología Clínica (AAOC) en “Vivir con cáncer en Argentina”, un documento sobre el cuadro de situación de la enfermedad en el país.Allí cita una investigación hecha por la ONG All.Can en 2020, que registró que sólo doce de cada cien 
pacientes se enteraron de su en
fermedad de forma temprana.“El retraso entre el inicio de los síntomas y el momento del diagnóstico fue de 6,2 meses en caso de pacientes sin cobertura privada y se redujo dos meses en los que cuentan con ella, evidenciando la 
brecha relativa a la pertenencia a distintos sectores socioeconómicos”, remarca el documento, que enfatiza que en el diagnóstico y en el tratamiento del cáncer hay inequidades que presentan un fuerte componente geográfico.“En algunas provincias con un nivel socioeconómico menor, la incidencia y la mortalidad de ciertos tumores es mayor que en otros lugares, como Buenos Aires y otras

Clave. Mamografía, un chequeo imprescindible para la detección temprana de cáncer de mama, afp
grandes ciudades”, señala Claudio Martín, jefe de Oncología Torácica del Instituto Alexander Fleming y presidente de la AAOC.La tasa de mortalidad por cáncer de cuello uterino -prevenible con vacunación y tamizaje- es ocho ve
ces mayor en las provincias más 
pobres. Y el 65 por ciento de la tecnología médica y los equipos de diagnóstico por imágenes disponibles en el país están concentrados

El documento pone el 
foco también en el 
impacto emocional 
para los pacientes.

en un radio de 60 kilómetros alrededor de Buenos Aires.“Al ser Argentina un país muy grande y heterogéneo en el acceso a salud y nivel sociocultural, la realidad en las grandes ciudades -en lo que respecta a prevención, diagnósticos tempranos y tratamientos en medios privados- es muy diferente a la de ciudades o pueblos más chicos”, describe María Florencia Cuadros, oncóloga del Grupo de Investigación en Oncología Clínica del Sanatorio Parque de Rosario.Más allá del tratamiento del tumor, en los últimos años se puso el 
foco en un componente no menor del abordaje del cáncer: su impacto 
psicoemocional. “El paciente y su familia sufren un shock con el diagnóstico y, en muchos casos, 

aparece la idea de la muerte, dolor, 
sufrimiento y deterioro. Algunos cuestionan por qué apareció la enfermedad, otros se culpan y muchos buscan un significado de lo que les pasa. Estas ideas llevan a la angustia, ansiedad e incluso depresión”, alerta Adriana Romeo, jefa del Servicio de Psicopatología del Instituto de Oncología Angel Roffo.“Los pacientes con cáncer atraviesan duelo oncológico ”, señala Macarena Fernández Iglesias, psi- cooncóloga y coordinadora de Programas en Asociación Civil Sostén. Este concepto, si bien fue establecido por la psicóloga suizo-estadounidense Elisabeth Kübler-Ross en los años ‘70, recién a partir de 2020 comenzó a utilizarse en Argentina.“Todos pasamos por un duelo alguna vez por una pérdida, de una persona que fallece, un trabajo o una relación amorosa. En este caso se duela el cuerpo sano y, como en todo duelo, hay etapas”. Esas etapas, no necesariamente tienen que aparecer todas juntas ni son estrictamente consecutivas. Puede aparecer una, después otra, retroceder y volver a la primera, saltarse una etapa. Fernández Iglesias remarca que dependen de cada persona y que este duelo se da aproximadamente en el primer mes.“En una primera instancia suele aparecer el shock, pero también puede aparecer en una quimioterapia o una radioterapia. Las otras etapas son la negación, la depresión (cuando el paciente se entris

tece) y la ira, en la cual están muy enojados con el diagnóstico, sus creencias, Dios, la familia que no los entiende y la aceptación de que uno tiene cáncer. Que se va a curar o no depende del pronóstico que le dieron. Sería ideal que todos lle
guen a la aceptación. Hay que entender que el paciente quiere ser escuchado y no ‘recomendado’. Quiere que lo escuchen, que validen sus emociones y no ser juzga-
Recomiendan asegurar 

el acceso equitativo y 
personalizarla 

atención.

dos. Hay que evitar las comparaciones con otros casos”, explica.La licenciada en Psicología reconoce que el acceso al tratamiento psicooncológico “todavía es complicado” porque también en este caso hay inequidad. “No en todos los hospitales y provincias hay profesionales de Psicooncología. Y a no todas las personas, tanto en el público como en el privado, sugieren la consulta. Se desconoce que existe esta especialización”, dice.También cuenta que, en particular en el ámbito público, muchos pacientes abandonan la terapia porque les dan turno en un día diferente a cuando tiene que ir al tratamiento o ver al médico. “Por ahí es un hospital central y el paciente tiene que viajar desde otra loca

lidad. Es muy complicado ir dos veces en la misma semana y termina dejando”, lamenta.Según el informe, “uno de los de
safíos más importantes que enfrenta el país en relación con el cáncer es la falta de visión estadística integral y representativa”. Este 
déficit de datos imposibilita trazar un cuadro certero de la situación territorial y del sistema hospitalario y limita el desarrollo de políticas públicas”. Yanina Pflüger, oncóloga del Instituto Alexander Fleming, señala que “el relevamiento continuo de las problemáticas en base a estadísticas locales debería ser fundamental para detectar las necesidades prioritarias. Al reunir esa información podrían adoptarse políticas de salud concretas, con campañas de prevención y detección temprana del cáncer. Es decir, el trabajo integral se debe basar en la información y mejorar la comunicación para poder lograrlo”.Un tercer conjunto de desafíos se relaciona con las nuevas tecnologías, como los tests genéticos y las posibilidades que abre la inteligencia artificial (IA). “El desafío 
principal es definir cómo vamos a afrontar estos costos y cómo vamos a asegurar la igualdad en el acceso a estas nuevas tecnologías, a estos nuevos tratamientos, para todos los pacientes”, pide Martín.El documento realizado con apoyo de Bristol Myers Squibb recopila voces de especialistas y pacientes y se esbozan ideas para un abordaje integral de esta problemática. Algunas recomendaciones son: •Brindar apoyo psicológico integral. Incluir la salud mental como parte de la atención integral de los pacientes, promover su escucha activa y validación emocional, crear y potenciar programas y grupos de apoyo, como iniciativas lideradas por pacientes.•Educar a pacientes sobre su enfermedad. Poner a disposición información clara, basada en evidencia. •Garantizar el acceso equitativo. Tanto al diagnóstico temprano como a los tratamientos, sin importar la ubicación geográfica o condición socioeconómica.•Personalizar la atención. Los pacientes desean ser tratados como individuos únicos, no con un enfoque generalizado.•Fortalecer el apoyo emocional a los cuidadores. No solo con acceso a atención psicológica para manejar la carga emocional que implica su rol, sino también con políticas que garanticen sus derechos laborales y con talleres y programas educativos para enseñarles estrategias de autocuidado y manejo de las necesidades del paciente •Redoblar los esfuerzos de recolección de datos. Sobre la situación del cáncer en el país, para trazar políticas públicas eficientes.•Impulsar iniciativas de prevención y detección temprana.•Fomentar la innovación tecnológica y la capacitación médica constante sobre los avances. ■
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Puerto Madryn. Informaron que el fuego se propagó hasta las cercanías de la ciudad. El Bolsón. Se indicó que las llamas arrasaron con una escuela y una sala de salud.

Fuego en el Sur: nuevo foco 
en Madryn y1.600hectáreas 
afectadas en El BolsónLas llamas ya se acercaron a la ciudad chubutense. En El Bolsón lograron la evacuación de 700 turistas y mochileros que se encontraban en los refugios.
Los incendios en la Patagonia no dan tregua. Mientras un nuevo foco se originó en Chubut, en cercanías de la ciudad de Puerto Ma- dryn, el fuego avanzó ayer en otros puntos, entre ellos, la ciudad rio- negrina de El Bolsón. Allí se indicó que afectó a 1.600 hectáreas, arrasó con una sala de salud y una escuela, provocó evacuaciones y generó alerta por un grupo demochi
leros que debieron resguardarse en refugios.El incendio en Puerto Madryn comenzó el jueves en un área rural, al norte de la ciudad, y ayer abarcaba más de 50 km2.Según los primeros informes de la situación, las llamas se habrían iniciado en ese caso como consecuencia de la caída de un rayo, en medio de la tormenta que se desató en las primeras horas de aquel día.El intendente Gustavo Sastre recorrió ayer la zona del incendio y dijo que el municipio realizaba tareas preventivas junto a Defensa Civil de la provincia, Bomberos Voluntarios, Protección Civil, Guar- 

daparques, la Agencia de Seguridad Provincial y Vialidad Provincial.Mientras tanto, el fuego continuaba activo en otros puntos de la Patagonia. En El Bolsón las llamas avanzaron favorecidas por viento 
y calor.En el último comunicado difundido por el Servicio de Prevención y Lucha contra Incendios Forestales (SPLIF) de El Bolsón, se informó que el foco de incendio se había extendido hacia la zona de Ma
llín del Medio."Durante toda la noche, brigadis- tas del SPLIF trabajaron junto a bomberos, Parques Nacionales y el Sistema Nacional de Manejo del Fuego para contener el incendio en El Bolsón", señaló.El incendio tuvo como punto de inicio la zona de Loma de los Piches -en cercanías de la chacra Wharton, lugar en donde se accede al camino troncal Cajón del Azul-, pasó por Mallín del Medio y llegó hasta El Huadal, por lo que afectó a más de 1.600 hectáreas.Desde la gobernación rionegri-

una de las zonas alcanzadas por las llamas.na informaron que a primera hora de ayer comenzó la evacuación de 
los turistas y los vecinos que se encontraban en el Polideportivo de 
El Bolsón. Anoche, informaron 
que ya habrían rescatado a 700 
personas, entre turistas y mochi
leros. Una de Isa principales preocupaciones allí era el fuego en el 

sendero principal. Además, no había señal de celular allí, dificultando las comunicaciones.Hasta anoche, al cierre de esta edición, no se había determinado 
cuál fue el origen de este incendio.Se supo que el Ministerio Público Fiscal rionegrino, con la Policía local, estaba investigando y no se 

descarta que haya sido intencional.Por su parte, bomberos de El Bolsón denunciaron que, durante los operativos de combate del fuego, 
una de sus motobombas fue roba
da. "Rogamos por favor, quien la tenga, la devuelva ya que la necesitamos", manifestaron, según consignó la prensa local.En tanto, y luego de más de un 
mes, continuaba también ayer el incendio en Los Manzanos, dentro del Parque Nacional Nahuel Hua- 
pi."Las altas temperaturas y los fuertes vientos generaron grandes columnas convectivas, principalmente en el Cerro Martín y Bastión, que se dirigieron hacia la zona de El Manso Inferior, y habrían generado un foco secundario en un punto del Cerro Santa Rita que, por las condiciones meteorológicas mencionadas, se propagó rápidamente", explicó el último comunicado del parque.Por otro lado, las autoridades del Parque Lanín informaron sobre un 
nuevo foco en el centro, en el Va
lle Magdalena, un área de muy di
fícil acceso a 12 km delTromen."El incendio se encuentra activo en todo su perímetro y su dimensión está aún en evaluación. Ayer se organizó un campamento logís- tico para que los brigadistas estén cercanos a la zona del incendio", señaló ayer otro comunicado.En el combate a las llamas trabajan unos 80 brigadistas, con dos aviones AT 800, dos helicópteros y un dron con cámara térmica."El Comité de Crisis según las condiciones del comportamiento del incendio evaluará la posible evacuación. Es importante destacar que por el momento el fuego no 
afecta zonas pobladas ni áreas de 
uso público", agregó el parte oficial. ■
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Vecinos denuncian que autos y motos se juntan los jueves en una estación de servicio para correr a alta velocidad por Figueroa Alcorta y calles internas.Picadas, ruido y descontrol invaden una zona de Belgrano
Velocidad, ruido, peligro y descontrol denuncian los vecinos de Belgrano, sobre todo los que viven en 
Juramento, Echeverría, Castañe
da y Ramsay, donde se armó una 
especie de circuito para autos pre
parados que cada jueves se reúnen en la renovada estación de servicio YPF de Figueroa Alcorta entre Juramento y Echeverría.En la cuenta de Instagram “jue- vesdealcorta” se ven imágenes de una convocatoria cada vez más 
multitudinaria, que antes se producía en otras estaciones de servicio, como la Shell de General Paz y Constituyentes y la de la misma marca frente al estadio de River.Las mismas fuentes dicen que de ahí los echaron. Pero, desde hace más de un año, según los vecinos, comenzaron a escucharse los ruidos y a sufrir por excesos de velocidad y picadas protagonizadas por 
autos de alta gama y “tuneados”, rodados con motores preparados y modificaciones como suspensiones bajas o escape sin silenciador.“Estamos preocupados y desesperados. Sufrimos estos encuentros que reúnen a unas 800 perso
nas y 300 autos cada jueves y corren picadas por calles internas. Las peores son Castañeda y Ramsay y cuando suben al puente Scalabrini Ortiz, con bajada en Can- tilo para salir a Panamericana, General Paz o Costanera”, dijo Magdalena Lambertucci, que vive en Fo- rum Alcorta, en Castañeda 2020.“Es un complejo de viviendas de 152 propiedades, donde viven 550

Punto de encuentro. La estación de servicio de Avenida Figueroa Alcorta y Echeverría, emmanuel Fernández
personas que salen a caminar o a pasear al perro y el peligro es inmi
nente. A fin de año se hicieron las fiestas de los dos colegios de la zona y los autos andaban por esas calles como si nada. El complejo tiene otra entrada por Ramsay, que tiene una cuadra con mano hacia Figueroa Alcorta y otra que cambia de sentido. Los tipos siguen de largo de contramano como si nada.

Un auto que dobla normalmente se encuentra con una carrera de frente. En los últimos meses se hizo cada vez peor, más ruidoso y peligroso, ya que se sumaron motos 
de todo tipo y camionetas enor
mes”, aseguró Hernán Faur, jefe de Seguridad de Forum Alcorta.Lambertucci agregó que “hacen cortes con las motos, aceleran haciendo mucho ruido y los autos y 

camionetas tienen parlantes inmensos, por lo cual esto se trans
forma en un boliche en la calle y nada más parecido a un autódromo. Los jóvenes y adultos que presencian este evento abren sus baúles, arman su barra, toman alcohol y escuchan música a todo volumen. Lo hacen donde sea, a veces en la cuadra de la estación y otras en la puerta de edificios y casas”.

Hubo reiterados llamados al 911 y presencia policial. Pero la situa
ción no cambia. Mayoritariamente para las motos, la estación de servicio es el punto de partida de un 
circuito más amplio comprendido por las avenidas Cantilo y General Paz y la autopista Panamericana.Alertados por las denuncias de los vecinos, que firmaron una car
ta pidiendo la instalación de reductores de velocidad, fuentes del Gobierno porteño dijeron a Clarín que se realizan operativos y que el jueves 23 se hizo uno con agentes de tránsito y policías. Afirmaron que secuestraron veinte autos entre la YPF de Alcorta y la Shell de General Paz y que trabajan en la instalación de los reductores reclamados.El mismo procedimiento se llevó a cabo la noche del jueves, con un despliegue mayor, por lo que la cantidad de autos llegados a la YPF fue menor que en las semanas anteriores. El operativo a cargo de la Comisaría Comunal 13 de la Policía de la Ciudad y el cuerpo de agentes de Tránsito incluyó 435 vehículos controlados (autos y motos) y dos detenidos por atentado contra la autoridad. Secuestraron once autos y cinco motos y labraron once infracciones de tránsito.Los vecinos insisten en que la situación exige mayores controles y piden que se mantengan los operativos. “Es que, cuando se relajen,

Tras las quejas, la 
Policía de la Ciudad 
empezó a controlar.

todo esto vuelve”, afirman.Fuentes de YPF dijeron a Clarín que incrementan los controles de ingreso a la estación de servicio y limitaron los accesos. El jueves a la noche, a los agentes de tránsito y policías se sumó personal de seguridad de la estación y se decidió el uso de vallas para establecer un control de acceso desde las 20.30. Y no descartaban el cierre total. ■“Los beibys” la temible banda que integran hijos y nietos de ladrones
Emmanuel Dalbe edalbe@clarin.comLa banda se hace llamar “Los beibys” y está conformada por 
quince delincuentes de los barrios 
Carlos Gardel, en Morón, y Ejérci
to de Los Andes (o Fuerte Apache), en Tres de Febrero. Todos sus integrantes son hijos o nietos de ladro
nes. Uno sería familiar de uno de “Los Doce apóstoles”, un grupo de presos que en 1996 asesinó a otros detenidos en el penal de Sierra Chica. Según la leyenda prepararon 

empanadas con los cadáveres.Los cabecillas son Leonel “Lei- to” Lezcano (33) y Sergio Godoy (28), acusados de asesinar de siete disparos junto a tres cómplices al comandante mayor de Gendarmería Guillermo Alfredo López (55), el 7 de noviembre en El Palomar.Lezcano fue detenido en las últimas horas con dos sospechosos, Leonardo “El eneno de Ciudadela” Ojeda (26), que manejaba el auto Toyota Etios con que asaltaron a López y a otro gendarme, y Brian Carrizo (28), que lo acompañaba. “Con estas detenciones tenemos 

menos asesinos en la calle”, aseguró a Clarín Javier Alonso, ministro de Seguridad bonaerense.López regresaba a su casa en un Fiat Cronos conducido por el sargento primero Leonardo Leopardo (44). Estacionaron en Atahualpa al 200. López bajó del auto, abrió la puerta trasera del lado del acompañante y sacó un bolso y pertenencias. En ese momento frenó un Toyota negro con cinco ladrones. Bajaron cuatro asaltantes armados y amenazaron al conductor, mientras uno de ellos iba hacia López.A las 18.22, López intentó escapar 

del robo, pero los ladrones vieron que los gendarmes estaban arma
dos. El oficial cayó en la vereda. Junto a su cuerpo estaba su pistola Bersa calibre .380, que no llegó a 
disparar. Mientras su colega iba en busca de ayuda, los sospechosos 
huyeron sin llevarse nada. Más tarde, el Etios apareció abandonado e incendiado en Fuerte Apache.El fiscal Fernando Cappelo, a cargo de la Fiscalía N° 2 de Morón, recibió el resultado de la autopsia: la víctima recibió siete disparos, dos de ellos con orificio de entrada y salida. Tras cometer el crimen, parte de “Los beibys” fueron hasta Fuerte Apache, donde incendiaron el auto robado el día anterior. Uno de los autores fue identificado y la Delegación Departamental de Investigaciones (DDI) de Morón comenzó la investigación.

Gracias a esa información se comprobó que la banda estaba detrás del homicidio. La Policía bonaerense, la Policía Federal y Gendarmería establecieron las identidades y roles de cada uno de los que participaron del hecho.Detectives encubiertos en Fuerte Apache encontraron en el módulo 1 a Lezcano y lo detuvieron cuando estaba a punto de refrescarse en un sector de piletas, debajo de los puentes que conectan los monoblocks. También Ojeda fue capturado junto a tres cómplices, cuando estaba por cometer otro 
homicidio en Moreno.En tanto, Carrizo fue arrestado cuando salía de un supermercado en Ciudadela. La Policía hizo allanamientos para encontrar al resto de la banda. Aún quedan dos prófugos por el crimen de López. ■

mailto:edalbe@clarin.com
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Jardín de Genios 
sale con los libros 
del gallo BartolitoLa revista mensual para los chicos también regala un kit para la vianda.

Para acompañar la vuelta a clases, la revista Jardín de Genios llega con “Los números”, el primer libro de la nueva colección Apren
demos con Bartolito. Además, la edición lanzamiento trae de regalo un práctico recipiente herméti
co con divisiones, ideal para llevar el almuerzo o la merienda.Protagonizada por el querible gallito y el resto de los personajes de La Granja de Zenón, esta nuevase- rie de libros incluye imágenes atractivas, textos y actividades didácticas. “Los colores” será el próximo libro: saldrá con Jardín de Genios en marzo junto con una bote
lla plástica, que así completará el 
kit de vianda. Los siguientes títulos serán: “El tiempo”, “Las vocales”, “Los opuestos” y “Las formas”.

En la edición de este mes, la revista trae la sección “Cuidemos el planeta con Noa”, un nuevo capítulo de la historieta Willy, una poesía y un bello cuento ilustrado.Además de la renovada sección dedicada a los dibujos y fotos de los lectorcitos (ahora se llama “La pizarra de Jardín”), la revista plantea propuestas que buscan estimular habilidades cognitivas fundamentales para el desarrollo infantil (como la lengua, la atención y la mo- tricidad fina).La edición de febrero de Jardín de Genios, con “Los números”, el primer libro de la colección Apren
demos con Bartolito, más el práctico recipiente plástico hermético para la vianda, ya está en los kioscos a $6.500. Vuelta al colé. Este mes, la revista regala un recipiente hermético con divisiones. Y en marzo, una botellita.

LOS MEJORES BENEFICIOS CON 365

BENEFICIO VÁLIDO EN LA REPÚBLICA ARGENTINA HASTA EL 31/12/2025. TARJETA 365 DESTINADA EXCLUSIVAMENTE PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: SEIS (6) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBI
NACIONES POSIBLES Y DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365, TARJETA 365 PLUS ES EXCLUSIVA PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: NUEVE (9) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBINA
CIONES POSIBLES Y DESEADAS, TODO CONFORME REGLAMENTO DE 365. BENEFICIOS VÁLIDOS PRESENTANDO ALGUNAS DE LAS TARJETAS 365 Y DOCUMENTO QUE ACREDITE IDENTIDAD, EN TODO EL TERRITORIO ARGENTINO. 
LOS BENEFICIOS Y DESCUENTOS NO SON COMBINABLES, NI ACUMULABLES CON OTRAS PROMOCIONES, BENEFICIOS Y/0 DESCUENTOS. PARA MÁS INFORMACIÓN SOBRE LOCALIDADES HABILITADAS PARA LA SUSCRIPCIÓN, 
BENEFICIOS, TÉRMINOS Y CONDICIONES, LOCALES ADHERIDOS VER EN WWW.365.C0M.AR/REGLAMENT0 0 LLAMÁ AL 0810.333.0365. ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTINO S.A., CUIT 30-50012415-2, PIEDRAS 1743, CP 1140, 
CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES.

http://WWW.365.C0M.AR/REGLAMENT0
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Mundos íntimos
CLARIN -SÁBADO 1 DEFEBRERO DE2025

Cambios. El autor pasó de ser un excelente alumno a un chico que estaba demasiado en la calle y estudiaba poco. La docente no tomó el camino fácil sino uno que le dejara enseñanzas.En 5o grado, mi maestra me “salvó” de repetir si hacía un esfuerzo. Casi 60 años después se lo pude agradecer
Carlos Alberto Tanaka (Kimio)

L
e pregunto a mi mujer Lucila: 
-¿Alguna vez alguien te salvó de 
una situación límite?
-¿Qué es una situación límite? 
(odio queme respondan con 

una pregunta).
- Algo que creas que podría haber cambia

do el destino de tu vida para siempre (inten
tando aclarar).

- ¿A vos te paso algo así? (...y dale con las 
preguntas...).Mi antecedente más lejano fue cuando me anotaron en preescolar en el colegio Ricardo Gutiérrez en Olivos. Al año siguiente en 1960, a mi padre lo trasladaron a El Salvador y empecé la escolaridad en un colegio jesuíta llamado Externado de San José. Allí hice la “Preparatoria” y primer grado, recibiendo la medalla al mejor promedio de la clase. Luego, por razones de logística, mi mamá me cambio al American School, un colegio mixto para extranjeros, donde no pude terminar 2o grado, porque a mitad de año falleció mi papá. La muerte de mi padre trajo tiempos difíciles para mi familia. Volvimos 
a la Argentina, mi madre tenía 39 años y 
cinco hijos en edad escolar.Como nuestra casa estaba okupada, nos tuvimos que ir a vivir al departamento de mis abuelos y me anotaron en el parroquial Nuestra Señora de Montserrat, pero como el departamento era chico, mama decidió que me fuera a vivir a la casa de una tía. Exiliado y lejos de casa, me anotaron en la escuela pública N° 17, Leandro N. Alem.Habiendo vivido tres años en Centroamé- rica, me había convertido en un raro niño japonés porque hablaba en mejicano y como físicamente era muy chiquito, me pusieron en Io Inferior, a las tres semanas pasé a Io Superior y tres semanas después a 2o grado. ¡Tres maestras en 6 semanas! ¿No será mucho? Aun así, tengo buenos recuerdos de la escuela pública, vestido de guardapolvo blanco. Mi prima Elsita, que fue mi madre postiza, siempre se acuerda que cuando me 
fui del Alem, mi maestra lloraba.En ese particular año a mi madre y a mis hermanos los veía solamente los fines de semana, era como estar pupilo, a pesar de ello, nunca me quejé ni me sentí abandonado y como era buen alumno, mi mama me alentó para que rindiese 3o grado libre. Cursando doble escolaridad salte de 2o a 4o grado.Un año después, nos mudamos a La Lucila, donde comenzaba un complejo proceso de adaptación. En lo de mi tía gozaba de pri

El curso. La foto tradicional de quinto grado. El autor, sentado, y poco más allá la maestra (ambos señalados). En la otra imagen, los dos, muchas décadas después, en un encuentro ansiado.

LIBROS SOBRE LA ESCUELA 
"La vida moral en la escuela" es una inves

tigación provocativa que se realizó asis
tiendo a clases de escuelas primarias y se
cundarias y analizando los significados éti
cos y de valores que se desprenden de la 
interacción entre maestros y alumnos, de 
los actos escolares, del rol de la institu
ción. También se destaca la reflexión so
bre prácticas pedagógicas que son moral
mente controvertidas. El libro cuenta con 
tres autores: Philip Jackson, Robert Boos- 
trom y David Hansen.

Ya en el terreno infantil, "Días de escuela", 
de Margarita Mainé, es un libro argentino 
que narra la historia de dos amigos, Fernán 
y Malena, que han tenido muchas aventu- 
rasjuntos pero que ahora se enfrentan a 
una nueva: empezar el colegio. ¿Cómo será

"vivir" todo el día aprendiendo? ¿Y la rela
ción con los nuevos compañeros? Una fic
ción para niños que cumple con abrir pa
sos... escolares.

En cuanto a la rebeldía adolescente, la 
novela "El guardián entre el centeno", de 
JD Salinger, está considerada un clásico 
contemporáneo. El protagonista es Mol
den Caulfield, un adolescente que ya ha si
do expulsado de varias escuelas secunda
rias y que ahora está bajo atención psi
quiátrica. Se detalla el derrotero desde que 
se va de su última escuela y explora distin
tas relaciones, todas ásperas, todas cris
padas, como quien busca un destino que 
no encuentra. De alguna manera es el fin 
del sueño americano de un adolescente al 
que la escuela le brinda poco y nada. 

vilegios y en mi nuevo hogar tenía muchas obligaciones, fue como pasar de un principado a un orfanato soviético.Era muy inocente cuando entré en la “es
cuela de la calle”, donde recibí un curso ace
lerado de argentinidad. Si tuviese que bautizarla, le pondría la “Diego Armando Maradona”. Aprendí un poco de todo, a patear una pelota, códigos y malos modales. Un lugar de enseñanza al que nunca quería faltar y disfrutaba quedarme después de hora.Empezaba una nueva etapa en el parroquial Jesús en el Huerto de los Olivos, en 5 años, había estado en 6 colegios. Pasé de la excelencia de la educación Jesuíta, al liberalismo del colegio americano, la escuela estatal y por dos colegios parroquiales. Además ahora por las tardes, debía tomar el tren de La Lucila a Retiro y el subte a Constitución, para asistir al colegio Japonés, donde me llamaban Kimio. Una triste experiencia solitaria donde veía pasar la vida por la ventana de un tren que no me llevaría a ningún lado.

Al terminar 4o grado, recibí un premio 
de aplicación. Ese día estaban todos los pa- pás menos mi mamá, que por su trabajo no pudo asistir. Sin embargo, cuando llegó esa noche a casa, me regaló una pelota de fútbol. A pesar de que ella no quería que estuviese con los “marginales” del potrero, sabía que ese sería el regalo que me haría más feliz.1966 fue el año de la catástrofe. Luego de un mágico veraneo en Villa Gessell, influenciado por un ambiente hippydélico de libertad, pelo largo, amor y paz, estallé en un brote de rebeldía y entré en conflicto con mi madre. El campo donde libraría la batalla decisiva sería en el colegio. En ese contexto empecé a cursar 5o grado.Durante la primera mitad del año, consumía las clases por inercia como caramelos masticables. Nada de la clase me interesa
ba; no tomaba apuntes ni tenía carpetas. Recuerdo vagamente los infructuosos retos de la maestra enojada, la estoy viendo mover aceleradamente sus labios, a pesar de los gestos elocuentes no la escucho o no le entiendo y me veo a mí mismo encogiéndome de hombros. No era mal pibe, no era peleador ni maleducado, era un mal alumno que lo único que le importaba era jugar al fútbol, un espacio donde me sentía reconocido y alejado de mis obligaciones.En cuanto a la educación escolar, eran tiempos de valores, premios y castigos, donde la psicopedagogía se estaría recién inventando. No existía el counseling, ni se acercaría una “coach” educacional para ayudarte, los problemas del colegio eran “tu pro-
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blema”. ¿A quién se le ocurriría cuestionar 
a la autoridad? La maestra siempre tenía razón, aunque no la tuviera y no le temblaría el pulso si tenía que ejecutarte. Repetías y que pase el que sigue. Así era la estricta realidad de la educación en los años 60.Repetir era una palabra que infundía terror. Un castigo que no estaba en los cálculos de nadie. Pero si esto ocurría, era humillante y estigmatizante. Serías señalado como el boludo de la clase, una mochila social difícil de cargar. Quedabas marcado y en muchos casos perdías a tus amigos. De yapa, recibías crueles cargadas llenas de bullying. Se arruinaba tu infancia.Promediando el año, mi situación en el colegio era insostenible. Pensar que hasta el año anterior siempre figuraba entre los mejores y ahora, después del kilombo que armé por tirar una bombita de olor en el acto del 9 de Julio, estaba a punto de ser expulsado y repetir de grado. Mi maestra Cristina de Arcos citó a mi madre y le dio un ultimátum.- Sra. Tanaka, Si Carlos no cambia de actitud, no tendré más remedio que hacerlo repetir de grado. Es una lástima, porque es un chico inteligente, aunque indisciplinado y rebelde, aun así no lo quisiera perder y continuó:- Le propongo lo siguiente: comuniqúese con la mamá de Blas Vinci (en la foto, segundo sentado en el piso desde la izquierda) y pídale que le permita a Carlos copiar sus carpetas para que se ponga al día. Si cumple con esta consigna, haré lo imposible para que salve el año. A pesar de su juventud, esa docente tenía algo más para dar y vio más allá del cumplimiento del deber de condenarme. Decidió darme una oportunidad y en la 
misma jugada, le cambiaría el rumbo a dos 
destinos.Blas era un chico extremadamente tímido, no hablaba ni se relacionaba con sus compañeros. Aislado en la primera fila contra la pared, su existencia pasaba inadvertida, hoy calificaría como un nerdantisocial. Blas también estaba en problemas, sólo que teníamos diferentes necesidades. Si a esta maestra le salía la carambola, se anotaba un gol de media cancha, que valía un campeonato.Cambiando de actitud, tres veces por semana iba a la casa de Blas. Una por una fui rehaciendo todas mis carpetas. En los “recreos”, jugaba al fútbol con mi nuevo amigo (que era de madera). Costó, pero aprendió a patear una pelota y comenzó a integrarse con sus compañeros y a tener amigos.Resultado: en tiempo de descuento me salvé de repetir 5o grado y muchos años más tarde me recibiría de arquitecto. Blas pudo vencer su timidez y se recibió de Ingeniero Químico, llegando a la vicepresidencia de Shell CAPSA Argentina. Además mejoró muchísimo como jugador de fútbol.Todos los sucesos del después son anecdóticos, lo importante aquí fue, lo que ocu
rrió gracias al compromiso y a la sabiduría 
de una gran maestra y al mérito de dos niños que estuvieron dispuestos a cambiar.Pasaron los años y nunca más supe de mi maestra Cristina. Con Blas, seguimos siendo amigos. Amigos de la vida.Cada vez que recordaba esta historia, me volvía a conmover a tal punto, que intenté localizar a mi maestra Cristina de Arcos por las redes. Finalmente abandoné la búsqueda.Durante el encierro obligatorio por la pandemia, se me ocurrió escribir un libro sobre mi vida y no podía dejar de mencionar

Azar. El médico de la maestra leyó un libro que Carlos había escrito en el que la mencionaba. Y le ofreció conectarlos, maxi failla
EL AUTOR

Carlos Alberto Tanaka (Kimio), arquitecto. Nunca fue un gran lector de libros, le gusta 
leer el diario en papel (Clarín). Durante la pandemia, descubrió una ventana en la escri
tura como un método de autoanálisis. En 2023 publicó su autobiografía "Como un Go
rrión". Su mejor premio es que a través de su libro, muchas personas se acercaron a pe
dirle consejos para escribir su propia historia. Volvió al colegio y hoy forma parte del 
Espacio Cultural del colegio Carmen Arrióla de Marín y escribe junto al filosofo japonés 
Tetsuo Shimada, un libro sobre las culturas de Argentina y Japón vinculadas con el de
porte.

Luchar contra la rutina

<5
Sensaciones
Daniel Ulanovsky Sack dulanovsky@clarin.comSuena hasta cómico pero había una época en que las mujeres que aceptaban las relaciones íntimas sin mayor exigencia tenían -así se decía- el sí fácil. Hoy, en otra perspectiva, mucha gente, a la inversa, se esmera en un no fácil y eso le hace perder experiencias de vida. 0 dicho de manera arcaica, “¡Quién te quita lo bailado!”.

Hay que volver a animarse, a dejar la 
quietud. Darse una oportunidad es no tomar el camino más sencillo sino explorar lo que nos genera entusiasmo, aunque cueste, aunque haya que arriesgar. Se da en lo profesional, en la pareja, en la familia. Recuerdo que cuando terminé el secundario y quise estudiar Comunicación Social no había carrera más opaca y desprestigiada. Pensé en inclinarme por Ciencia Política o Derecho. Ninguna me entusiasmaba demasiado pero tenían más brillo. Un buen consejo de mi papá -él, ingeniero- me ayu

dó: “Probá un año y si no cambiás”. Si bien el nivel era pésimo, la sugerencia fue brillante. Me di cuenta de que eso era lo que quería hacer. Tomar otra decisión implicaba menos incertidumbre aunque también menos adrenalina. Hubiera sido, quizás, un profesional probo pero insípido.Alguna vez ya escribí lo que voy a contar. Tres hermanas solteras, mayores, en el velorio de uno de sus padres. Una de ellas, con cierta sensación de que lo mejor había pasado, dijo: “Nosotras fuimos testigos de la vida, no protagonistas”. Y creo que eso le pasa a muchos. Sin darse cuenta, oscilan 
en una rutina que ya no sorprende, sin emoción. No hace falta decisiones titánicas sino animarse a dar pasos que cuesten para no quedarse atascados.Hay que intentarlo. ¿Siempre? No, pero tampoco nunca. Conozco parejas que empiezan bien y que repentinamente cortan. ¿Pero no había onda? “Bueno, los proyectos son diferentes” o “Estamos en distintas etapas”. Puede ser pero también puede ser el simple miedo a que resulte y romper con el status quo que no nos hace feliz pero nos mantiene tranquilos. Contra eso, creo, hay que luchar. 

este episodio que indudablemente me marcó. Son esas situaciones límite donde un “ángel de la guarda” te salva de caer al precipicio.Pasaron 60 años y en el 2023 publiqué mi autobiografía. Pocos días después, recibo un llamado telefónico sorpresivo de un médico ginecólogo, que al leer la historia, reconoció a los protagonistas.
-Hola Carlos. ¿Querés ubicar a tu maestra 

Cristina?Criteriosamente el médico que atendía a la señora Cristina de Trueco -su apellido de casada- me pasó una dirección de correo. Mi emoción y mi intriga fueron inmensas ¿Se acordará de mí?Escribí cuidadosamente midiendo mis palabras, recuerdo haber abierto el paraguas...- Soy Carlos Tanaka, fui alumno suyo de 5o grado en el Huerto... ¿Se acuerda de mí?El miedo escénico de exponerme al ridículo me invadía por los flancos, pensaba lo peor en mil interrogantes ¿Estará bien de salud? ¿Qué edad tendrá? ¿Cómo le habrá ido en la vida? Nuevamente ¿Se acordará de mí?Los días y las horas subsiguientes a la espera de una respuesta pasaban en cuentagotas, mi guardia de vigilia era todo sufrimiento. Esa mañana cuando abrí la computadora y vi su nombre entre los emails no podía contener la alegría de la emoción.- ¿Cómo me voy a olvidar de vos? Garlitos Tanaaaaka... ¡Qué mal que te portabas!La llamé por teléfono y se acordaba de mí con total lucidez. Después de conversar un rato me invitó a tomar el té en su casa. Vive en Martínez con su marido, quien ese día, con mucha delicadeza, nos dejó disfrutar del té a solas. Hoy, a los 84 años, esa maestra genial que me salvó la vida, está impecable. Haber podido reencontrarme con ella, me permitió saldar una deuda del alma. ■Podés escribirnos para compartir tu historia a mundosintimos@clarin.com
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Eliminatorias sudamericanas

Scalom: El día en que no este bien o 
no haya más de dónde sacar, me iré 
y será el día más triste de mi vida”
El DT habló de su futuro en la Selección y aseguró que está en “el lugar soñado”. Y remarcó: “Por ahora estoy bien”. Además, avisó que contra Uruguay y Brasil les hará lugar a los más jóvenes.
Lionel Scaloni lleva más de seis años al mando del seleccionado argentino, con el que ha conseguido el Mundial de Qatar 2022 y dos ediciones de la Copa América. En estos días resulta difícil imaginar al combinado nacional sin el timonel que lo condujo a estos éxitos. Sin embargo, el entrenador se permitió hacer referencia a ese futuro y aseguró que el adiós marcará “el día más triste” de su vida.

“Estoy en el lugar soñado, pero 
eso no implica que tenga queator- 
nillarme al asiento. El día en que 
no esté bien o vea que ya no hay 
más de dónde sacar, me iré y será 
el día más triste de mi vida. Pero 
por ahora, estoy bien”, aseguró Scaloni durante una entrevista emitida en el canal Dsports. Igualmente, el técnico aclaró que no estaba 

pensando en futuros destinos y que tampoco había recibido propuestas laborales de clubes o federaciones. “No estoy en el mercado", enfatizó.Mirando hacia adelante, el hombre nacido en Pujato también hizo referencia a la incertidumbre que todavía persiste sobre la presencia de Lionel Messi en el Mundial que se disputará en 2026 en Canadá, México y Estados Unidos. “Noso
tros no le decimos nada ni a él ni a 
nadie. No somos nadie para pre
guntarle qué piensa hacer de su fu
turo. Él es suñcientementegrande 
e inteligente para saber si tendrá 
ganas de afrontar el M undial. Sabe 
que la puerta está abierta y que pa
ra nosotros es indispensable. Hay 
que dejar pasarlos partidos y las 
convocatorias. Cuando llegue el

SUDAMERICANO SUB 20

Argentina, ya clasificada, 
juega hoy con Ecuador

Hoy, desde las 18, Argentina en
frentará a Ecuador y Brasil a Co
lombia para cerrar le Grupo B. Ar
gentina, Colombia(ambos con 7 
puntos) y Brasil (con 6) ya están 
clasificados para el hexagonal fi
nal. Los tres volverán a enfrentar
se junto a los otros tres del Grupo 
A, que se definía anoche después 
de los cruces entre Venezuela - 
Uruguay y Paraguay - Chile. El 
Sudamericano Sub 20 otorga 
cuatro plazas para el Mundial de 
la categoría que se jugará en Chi
le, que por ser anfitrión ya tiene 
un lugar asegurado. 

momento, ojalá esté. Pero no es un 
tema que nos preocupe hoy” explicó.

“Leo juega porque es el mejor de 
todos. Lo único que quiero es que 
sea feliz. Cuando llegue el momen
to del Mundial, que decida él. Él sa
be m uy bien lo que pensamos y es 
el más inteligente de todos. Va a ju
gar hasta que él lo decida. Lo nece
sitamos, pero eso no significa que 
tenga que venir a toda costa, tiene 
que venir si es feliz. Yo sé que él es 
feliz, pero hay un tiempo y hay que 
espera f, añadió el DT.Los próximos compromisos del seleccionado argentino serán el viernes 21 de marzo frente a Uruguay en el Centenario de Montevideo (a las 20.30) y el martes 25 frente a Brasil (a las 21) en el Monumental por la clasificación de la Confe

deración Sudamericana de Fútbol para la Copa del Mundo. Scaloni adelantó que su idea es dar participación en esos partidos a futbolistas jóvenes que todavía no tuvieron muchas chances de jugar en el combinado albiceleste.
“Los chicos más jóvenes han en

trado con unas ganas diferentes, 
no tienen miedo a no ganar y han 
traído cosas positivas. Es un mo
mento lindo para verlos. Si la con
vocatoria lo amerita, (queremos) 
darles la oportunidad de demos
trar porque todavía tenemos un 
tiempo prudencial y estamos bien 
en la clasificación. ¿Por qué no 
pensar que esos chicos tengan la 
oportunidad de jugar en la selec
ción?", propuso el técnico.

“Si queremos pensaren el Mun
dial, es el momento de darles opor-

A corazón abierto. Durante la entrevista con Dsports, Lionel Scaloni dejó en claro loque significa para él dirigir a la Selección Argentina. También habló de Messi y de otros temas.
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tunidades a chicos que todavía no 
han estado. Lo estamos pensando.
La base está, pero por qué no pen
sar en algún chico que pueda apor-

el país esté bien. Yo soy un ignoran
te, no tengo ni idea. Sería un atre- Ayer fue presentado en el Santos.

tamos. Después vendrá lo serio y 
habrá que competir en un Mundial 
con chicos que sepamos qué pue
den dar con esta camiseta puesta. 
Creemos que este es el momento y 
antes de la convocatoria veremos 
si lo hacemos” agregó.

vido si opino de política. Quiero 
que apoyemos hasta el último día
al que esté sentado porque es nues
tro presidente. Además, por ser el 
entrenador de la Selección no ten
go que opinar de eso. Quiero que le 
vaya bien a la Selección Argentina 
y al país”.

Scaloni y el Mundial de Clubes.

Dejó Al Hilal, que invirtió en él 200 millones de euros.Neymar, de la peor inversión de los árabes alSobre los rivales en esta doble fecha de la clasificación, Scaloni señaló que “Brasil ha mejorado, tiene 
un entrenador nuevo que necesita 
tiempo y tiene grandes jugadores’y que "Uruguay viene bien y tiene un 
entrenador que ya sabemos cómo 
juega”. “Va a ser una fecha difícil, pe
ro en Sudamérica todas las fechas 
son difíciles”, reflexionó.
Sobre Messi: “Cuando 
llegue el momento del

Mundial 2026, que 
decida él”.

Scaloni y su mirada sobre la Ar
gentina a nivel país. Scaloni también fue consultado sobre su mirada acerca de la Argentina más allá del fútbol. Y el DT evitó, con inteligencia, ponerse de un lado u otro de la grieta partidaria. “No es por 
tirarla pelota afuera. Lo importan
te no es que quien esté sentado di
rigiendo, como en la Selección Ar
gentina, sino cómo le vayel entor
no", arrancó.Y siguió:" Yo lo que quiero es que

“Me parece es un espectáculo úni
co. Después podemos estar de 
acuerdo en que los jugadores vie
nen cansados, pero estamos siem
pre hablando de lo mismo. Pero se
rá espectacular. Unirá los mejores 
equipos del mundo”, dijo el entrenador y siguió. “Lógicamente no es 
lo mismo un club europeo que tie
ne para gastar todo ese presupues
to que uno sudamericano, pero 
competir van a competir”.Cuando le preguntaron por Boca y River, su respuesta fue contundente: “A mí me gusta. El hecho de 
medirse contra los grandes te da un 
plus. Boca y River van a competir. 
El resultado después se verá, pero 
no tengo dudas".Por último, Scaloni habló sobre la posibilidad de que Leandro Paredes vuelva a Boca. “A Paredes lo 
aprecio como a un hermano. Siem
pre dijimos que no nos metemos 
en los cambios de club, sino que 
nos fijamos en cómo juegan. Me da 
igual la liga en la que jueguen; las 
decisiones deportivas son perso
nales. El fútbol argentino es com
petitivo y el que vuelve es porque 
estuvo en Europa y está vigente". ■

regreso que ilusiona a Brasil
Opinión

Martín Voogdmvoogd@clarin.com
“Setenta balcones hay en esta ca
sa, setenta balcones y ninguna 
flor”, observaba Baldomcro Fernández Moreno en su poema más conocido. Algo similar se pueden preguntar en el Fondo de Inversión Pública que maneja a discreción el príncipe heredero de Arabia Saudita, Mohammad bin Sal- man bin Abdulaziz Al Saud. “Dos
cientos millones de dólares para 
tener a Neymar en Al Hilal. Dos
cientos millones de euros y ape
nas y un gol”, podría decir, resignado, el monarca saudí parafraseando al poeta argentino y con la sensación a flor de piel de haber hecho, tal vez, la peor inversión 
de la historia del fútbol mundial.Mientras en Santos recibieron Emocionado. Neymar llegó en helicóptero a su presentación.

Valentín Barco, al 
Racing de Estrasburgo
Se cierra el libro de pases en algunas ligas de Europa y el tic tac del reloj obliga a los clubes a tomar decisiones de último momento para no perder dinero y verse favorecidos en términos deportivos. En ese berenjenal se encuentra metido Valentín Barco, el futbolista que en julio próximo cumplirá 21 años arregló la continuidad de su carrera en el Racing de Estrasburgo, que compite en la Ligue 1 de Francia.La operación fue anunciada en las últimas horas y se informa que 
“el Colo” fue cedido por seis meses a préstamo por el Brighton & Ho- ve Albion, el club inglés dueño de su pase, con una opción de com
pra de 10 millones de euros. Tras su salida de Boca por la puerta de atrás, luego de jugar la Copa Libertadores 2023 y ejecutar la cláusula de rescisión que permitió su partida, Barco no pudo afianzarse en la Premier League, y el semestre pasado tampoco logró hacer pie en

LaLiga de España, con la camiseta de Sevilla, que lo liberó a principios de diciembre, antes del plazo acordado.Tras unos primeros rumores que lo acercaban al Porto, protagonista en Portugal y en carrera en la Europa League, Valentín deberá conformarse con el humilde club francés que salió a flote hace unos años tras atravesar una crisis financiera y es propiedad de los mismos dueños del Chelsea.Se espera mucho de Barco y uno de los interesados en verlo brillar es Lionel Scaloni. El DT de la Selección convocó al pibe que ya había jugado en buena forma en los juveniles para un amistoso contra El Salvador, en la previa de la Copa América 2024. Fue goleada 3-0 y Valentín ingresó en el segundo tiempo, en reemplazo de Nicolás Taglia- fico, con el marcador ya definido. Luego no figuró en la lista del plantel que se terminaría coronando bi- campeón en Estados Unidos. ■ 

ayer con todo el cariño del mundo a su hijo pródigo, los sauditas no terminan de entender cómo fue que la historia terminó tan mal y tan rápido, dado que se desvinculó seis meses antes de lo acordado porque su contrato recién vencía tras la participación de Al Hilal en el Mundial de Clubes que se celebrará entre junio y julio en Estados Unidos.Neymar, que el 5 de febrero cumplirá 33 años, arribó al club Saudita en agosto de 2023 procedente del PSG a cambio de 90 millones de euros. Además, firmó un fastuoso contrato que rondaba los 110 millones de euros sumando algunos algunos beneficios especiales que incluían un jet privado 
on demand y una mansión con personal incluido, 80 mil euros por partido ganado y 500 mil euros por cada posteo en sus redes sociales promoviendo a Arabia Saudita como destino turístico.

La operación, en total, rondó 
los 200 millones de euros -aunque en Brasil aseguran que renunció a una buena parte de su contrato- y Neymar apenas jugó siete partidos -totalizó 428 minutos- , en los que anotó un gol -contra Nassaji Mazandaran, de Irán, por la Liga de Campeones de la AFC- y aportó tres asistencias.Fue el peor negocio de la histo

ria para Al Hilal, aunque le permi
tió a Neymar convertirse en el 
dueño de un peculiar récord: ser 
el jugador más caro por partido 
disputado. Al Hilal pagó, sin contar el contrato, 12,8 millones por cada vez que saltó a la cancha. ¿Por qué jugó tan poco? En su primera temporada sufrió la rotura del ligamento cruzado anterior y meniscos de la rodilla izquierda el 17 de octubre de 2023 durante un partido entre Brasil y Uruguay que lo sacó de circulación un año y cuatro días. Volvió el 21 de octubre de 2024y jugó 13 minutos contra Al Ain de Emiratos Árabes y su última función fue el 4 de noviembre de 2024: fueron 30 minutos ante Esteghlal FC de Irán hasta que sufrió un desgarro en el tendón de la corva. “Ya no puede 
jugar en el nivel al cual estamos 
acostumbrados. Lamentablemen
te, las cosas se complican para él”, afirmó el DT del Al Hilal, el portugués Jorge Jesús, sobre Neymar, que en 2017 pasó del Barcelona al PSG en 222 millones de euros que configuraron la transferencia récord del fútbol mundial.¿Podrá contradecir Neymar a Jorge Jesús? Eso es lo que buscará en Santos, donde inició su notable carrera y del cual partió al club catalán en la temporada 2013- 

14 tras marcar 107 goles en 177 partidos y ganar la Libertadores. Se 
sabe que el talento no se agota 
nunca. El gran desafio será ganar
les la carrera al paso del tiempo 
y a los vaivenes de su cuerpo.Y no solo por las lesiones. Durante su largo parate muchos señalaron que subió de peso. El hit fue hace un año cuando se virali- zó una foto a la salida del cumpleaños de Romario. Los usuarios en las redes sociales, crueles y anónimos, lo describieron como un “exjugadof. Por aquellos días, el futbolista se enojó y les respondió con una historia nada amistosa. “¿Sobrepeso? Belleza... pero, 
¿gordo? No lo creo. Esto es para 
vos, hater” posteó en un video que finalizó con fuckyou.

Gordo o flaco, hay revolución 
en Santos. Los fanáticos del equipo que vio brillar a Pelé desempolvaron las camisetas del meni
no Neyy se acercaron en masa a Vila Belmiro para celebrar su regreso 12 años después. Están convencidos de que tomó la decisión correcta porque el cariño de la hinchada lo puede ayudar a recuperar su fútbol. También y, de paso, le devuelve a Brasil -79 goles en 127 partidos- la ilusión de soñar con el postergado hexacampeo- nato mundial. ■

mailto:mvoogd@clarin.com
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Torneo Apertura

La noche en que todos fueron 
Montiel en el MonumentalEl regreso del campeón del mundo fue soñado. Metió el gol del triunfo para River, fue ovacionado y hasta los rivales le mostraron su agradecimiento.
Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.comYa había empezado el jueves cuando Gonzalo Montiel, uno de los últimos en salir, dejó el vestuario local Ángel Labruna y caminó por los pasillos del Monumental con una sonrisa de oreja a oreja que se estiró luego de haber convertido el gol del triunfo sobre la hora del partido con Instituto, por la segunda fecha del Torneo Apertura. Saludó, firmó autógrafos y se sacó selfies con hinchas que todavía quedaban dando vueltas por allí. Y antes de retirarse del estadio hubo foto familiar con su mujer, Karina, su hermana, Jacqueline, sus sobrinos, su mamá, Marisa, y su papá, Tito, que lo esperaban tan o más sonrientes que él porque todos los Montiel están disfrutando este regreso a River de Gonzalo.“Somos todos Montiel”. La frase que popularizó el relator Rodolfo De Paoli segundos antes de que el lateral derecho pateara el penal con el que se selló la tercera estrella para la Selección Argentina se corpo- rizó el miércoles a la noche en Nú- ñez. En el Monumental fueron todos Montiel para empujar esa pelota que le dio el triunfo a River y gritar con todo el gol del triunfo ante Instituto.Montiel ofició de bombero, tal como lo definió alguna vez el Mu
ñeco por las soluciones que le daba en el equipo para tirarle agua a la caldera en la que se había con

Noche mágica. Gonzalo Montiel volvió al Monumental y le dio el triunfo a River ante Instituto sobre el final.
vertido el Monumental en el tramo final del partido ya que el equipo no jugaba bien y no encontraba cómo lastimar a su rival.Gonzalo, hombre de la casa, sabe muy bien lo que siente el hincha de River y cómo se expresa. Por eso, lejos de enojarse, entendió el reclamo de la tribuna y dejó un mensaje claro para el plantel. “Cuando la 
gente canta 'movete River movete', 
la entiendo porque lo viven así y 
nosotros tenemos que preparar pa
ra esto", afirmó el defensor. Y agregó: “Vamos poco a poco, seguimos 

creciendo y hoy le dimos una ale
gría a toda la gente que vino y can
tó todo el partido y más”.Y mientras la gente de River gritaba “Cachete, Cachete", sus compañeros y sus rivales se acercaron a saludarlo. Sí, a pesar de que les hizo un gol, los jugadores de Instituto lo abrazaban en el campo de juego. Damián Batallini así lo explicó: “Lo 
fui a saludar porque hay que ser 
agradecidos. Él y algunos de sus 
compañeros fueron campeones 
del mundo y nos dieron una gran 
alegría a todos”. Le transmitieron 

gratitud por aquel penal histórico enQatar2022.Con su gol, Montiel volvió a feste
jar con la camiseta de River luego 
de casi cinco años. Su último tanto con la banda roja gol había sido el 9 de mayo del 2021, cuando convirtió de penal en el 4-1 a Aldosivi. Ahora, su festejo se reeditó y generó la ovación de la gente que le dio su gratitud al lateral por todo lo que hizo hasta ahora, pero también por darle la victoria a River en lo que venía siendo una noche torcida.Después del partido, Cachete de

jó sus impresiones en su regreso oficial al Monumental con gol incluido: "Uno trata de seguir ayu
dando al equipo, encontrar una 
idea de juego, la que nos pide Mar
celo. La mayoría de los partidos son 
así, duros. Tenemos que preparar
nos para esto, pero vamos dea poco 
y seguiremos creciendo”, comentó el oriundo de Virrey Del Pino.

“Hay claramente futbolistas que 
han pasado durante muchísimos 
años por nuestra gestión y con los 
cuales nos hemos sentido muy 
identificados, y Gonzalo ha sido 
uno de ellos. Se dio la posibilidad 
de repatriarlo, pero bueno, creo yo 
que también es un símbolo de re
presentación muy importante, no 
solamente para River, sino para el 
fútbol argentino por el penal que 
le dio la Copa del Mundo a la Selec
ción. Y, sin embargo, pese a ese lo
gro, mantiene unagran humildad. 
Vos lo vas a cruzar caminando por 
acá y parecería como si eso no hu
biese sucedido para él. A mime 
identifican ese tipo de jugadores”, elogió Gallardo a Montiel.Y Montiel representa esa humildad hasta en los momentos de mayor euforia. Después de gritar desaforadamente su gol, se abrazó con Roberto Gil, más conocido como Tito, que estaba del otro lado de los carteles.¿Quién es Tito? Es el encargado de la pensión Adolfo Pedernera, donde se encuentran chicos de las Infantiles. Y también está a cargo de los alcanzapelotas. Montiel fue de chico a ese espacio también denominado “Casa River”y luego de irse a Europa, cada vez que volvía a la Argentina pasaba por el club a tomar unos mates con él y compartir un rato con los pibes del club.A la distancia, desde un sector de la Belgrano Baja, la familia de Montiel se abrazaba con él en ese grito de gol. Y después del final del partido, su mamá, según comentó en una nota, dijo que para festejar le iba a preparar arroz con pollo al disco, uno de los platos preferidos de su “nene", cuando se juntaran. ■

Después del “Te prendo fuego”, 
suspendieron a Domínguez
El martes pasado, en el arranque de la fecha 2 del torneo Apertura, Vélez perdió sobre la hora por 1-0 ante Platense, como local, en una cancha en muy mal estado. La bronca por el resultado agónico invadió al club de Villa Luro y fue su entrenador, Sebastián Domínguez, el que hizo visible esa frustración, en su caso reclamándole algunas jugadas polémicas al árbitro Andrés Merlos, el juez que ya fue protagonista de episodios controver- siales.

“Si hablo te prendo fuego”, le dijo Domínguez a Merlos en medio de la discusión. Ahora, el joven técnico quedó suspendido provisionalmente y no podrá dirigir a Vé
lez en el próximo partido, ante Instituto en Córdoba. El anuncio lo hizo la APA a través de la última publicación del Tribunal de Disciplina.

“Se suspende provisionalmente 
y se autoriza a formular su defen
sa por escrito dentro del plazo re
glamentario, al director técnico Se

bastián Enrique Domínguez, del 
Club Vélez Sarsfield", dice el documento.Tras el 0-1 en el Amalfitani, Domínguez encaró a Merlos para pedirle explicaciones puntualmente por una tarjeta al futbolista Juan Saborido, del Calamar, que hubiera dejado al equipo visitante en inferioridad numérica. El referí, por su parte, le trataba de dar sus justifi- cailes pero el DT no entraba en razón, y lo que comenzó con un diálogo risueño fue levantando tem- 

pratura hasta transformarse en un tenso ida y vuelta que rozó la descalificación.
“No me podésmuñequearel par

tido”, arrancó Domínguez, enojado y algo nervioso, acompañado a su lado por Agustín Bouzat, capitán del Fortín.
“Saborido a los 30 minutos ten

dría que estar afuera”, le reprochó el entrenador, pero Merlos le trataba de resoponder: “Para vos, Seba...” Y la historia siguió: “¿Cómo que 
no? Se va solo y lo baja. Toca la pelo
ta y lo baja”. Entonces, el juez central le respondió: “Te explico cuán
do es amarilla y cuándo no. No hay 
ataque prometedor, no hay nada”.Domínguez le insistió, ya exaltado: “¿Vos dormís tranquilo? Te co
nozco bien, eh... Si hablo yo, te 

prendo fuego”. Y el árbitro reaccionó con el mismo tono: “Yo siempre 
duermo tranquilo. Vení, vení, Se
ba, prendeme fuego acá”, apuntando a la platea de Vélez.Esa última frase fue la que más ruido hizo en el informe escrito por Merlos, donde habló de amenazas de parte de Domínguez, quien no podrá dirigir a Vélez en la visita a Córdoba, para enfrentar a Instituto, el domingo a las 21.30.En los noventa minutos, Sebastián Domínguez discutió en varias oportunidades con el banco rival, liderado por los entrenadores Sergio Gómez y Favio Orsi. El reproche de Domínguez tenía que ver con lo que para él era una actitud de hacer tiempo de Platense a la hora de los cambios. ■

mailto:mbenozzi@clarin.com
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Soy cordobés. Tomás Nasif pensó en largar todo y el fútbol le dio una nueva oportunidad en Banfield.
Nasif, la joya que River 
le prestó a Banfield y 
ya extrañan en Núñez
El pibe de 21 años debutó en Primera e hizo 3 goles para dejar al Taladro como sorprendente líder en su zona.
Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.comSu nombre apareció por todos lados cuando en septiembre pasado hizo el gol del triunfo sobre Boca por 1 a 0 en un Superclásico de Reserva. También llamó la atención que con 20 años no tuviera todavía firmado su primer contrato, lo que se efectivizó a fines de 2024 luego de ser dos veces campeón (en el torneo Proyección y en la final del Trofeo de Campeones) con el equipo de Marcelo Escudero. Sin embargo, no tuvo lugar en la 
Primera y fue a préstamo a Ban
field para foguearse. Y en las primeras fechas del Torneo Apertura empezó a mostrar sus condicio
nes: hizo tres goles en dos parti
dos y es la gran revelación de este 
inicio del campeonato.Tomás Nasif, de 21 años cumplidos el 2 de enero, generó un gran revuelo. En Banfield, que venía de capa caída, despertó el entusias
mo de sus hinchas. Y en River muchos se preguntan y se expresan en las redes sociales sobre por qué no se quedó.“Fue una decisión que tomé junto con mi familia. La ilusión de 

quedarme siempre estuvo, pero era entendible por la cantidad de jugadores que había. Salir era una buena opción y más a Banfield”, contó.Y agregó: “No hablé con Gallardo pero el club está lleno de figuras. Venir a Banfield fue una gran elección para sumar minutos y estoy feliz de estar acá”.El Muñeco explicó la semana pasada el tema de los juveniles en River: “No confundamos a la gente de que no hay chicos que tengan minutos y que no se les da la oportunidad, no no es por ahí. Si considerara que estuvieran en condiciones, estarían tranquilamente. Los futbolistas van creciendo de acuerdo a sus comportamientos. Soy un entrenador que les ha dado muchas posibilidades a los jugadores de la casa”.Al igual que pasó con otros que después explotaron y volvieron al club, como Enzo Fernández o Lucas Beltrán, River apuesta a un 
gran desempeño de Nasif en Ban
field para luego tenerlo listo. De hecho, se fue a préstamo sin cargo por un año, luego de que le firmaran un contrato hasta diciembre de 2026 y una cláusula de res
cisión de 35 millones de euros, 

que ascenderá a 40 millones en los últimos días del mercado de pases.La historia de Nasif es de película. Empieza en el club Juventud Sportiva de Villa del Totoral, su lugar natal, ubicado a 80 kilómetros al norte de la capital cordobesa, pasando Jesús María. El presidente y creador de ese club, Nicolás Ver- gara, que llevaba pibes a probar a las instituciones cordobesas, de-
Una historia increíble, 

de Villa del Totoral 
a Buenos Aires.

cidió en un momento hacer lo mismo pero en Buenos Aires. Era 2014, Nasif tenía 10 años y él también trajo al defensor Rodrigo Cur- letto para probarse en Banfield. Sí, justo en el club en el que ahora Nasif hace goles.¿Cómo fue a parar al Sur del Gran Buenos Aires? El propio Ver- gara se lo contó a Clarín. “Fuimos a Banfield por un amigo mío que a su vez tenía un amigo que estaba vinculado a ese club. Y fui de parte de Hernán, de la juguetería. Así me dijeron que me presentara. Y has

ta el día de hoy no conozco a ese Hernán, solo sabía que en ese momento ayudaba económicamente al club”, relató Vergara con la tonada cordobesa al mango y recordando cada detalle.Llegaron a Buenos Aires en vacaciones de invierno y se fueron directamente al predio de Luis Guillón. En la puerta del predio de Banfield les dijeron que la categoría 2004 se entrenaba al día siguiente.Fueron 24 horas después y cuando lo vieron jugar a Tomás le dijeron que querían que siguiera yendo. Estaba citado para dos días después. Era un martes y como el miércoles iban a tener libre Ver- gara llevó a los pequeños a conocer el Monumental.Ya en el estadio, el relato para ingresar es desopilante: “Medio que engañé a los de seguridad en la entrada diciéndoles que traía a los dos chicos para hacer una prueba. Pudimos pasar y fuimos a la confitería. Yo buscaba por todos lados a Gabriel Rodríguez, el coordinador de Inferiores. Hasta que en un momento vamos a la cancha auxiliar y me paro al lado de una persona canosa. Empiezo a hablarle y no me da pelota. Hasta que le digo que era el presidente de un club de Córdoba. Esa persona era el Ta
ño Nanía, con quien hasta hoy me sigo hablando. Y a través de él di con Gabriel Rodríguez. Y el Taño hizo que probáramos a los chicos”.

En la primera prueba, Nasif 
deslumbró. Y eso que no hicieron fútbol, solamente ejercicios de defensa y ataque. Hasta que en la prueba final la rompió con 3 goles. Lo ficharon al año siguiente para Infantiles, le dieron pensión y se anotó en un colegio en Buenos Ai
res. Villa del Totoral quedaba 
atrás...Como siempre sucede en estos 
casos, el camino no está hecho de 
rosas sino que hay espinas. Nasif se rompió los ligamentos cruzados dos veces. Una durante la pandemia. La otra, cuando ya se entrenaba con la Primera junto al selectivo que dirigía Edgardo Sbrissa, con Martín Demichelis al mando. El bajón era tal que al pibe le costaba volver al ruedo de los entrenamientos una vez recuperado. In
cluso hasta pensó en dejar todo...Entonces apareció nuevamente Vergara. Era julio de 2023 y el “descubridor” se reunió con la joven promesa en una estación de servicio de Villa del Totoral y le habló con dureza, mientras comían. “Si seguís así, a fin de año te dejan libre, eh” le dijo con crudeza.Con su apoyo y el de la familia del chico, Nasif hizo un click. Pri
mero legaron los goles y los títu
los en la Reserva. Luego vino el primer contrato con River. Después la posibilidad de ser titular en Banfield. Y de empezar a romper redes en la Primera División.!

Tres partidos, 
por la 3 fecha

Barracas 
Central

Banfield

Con apenas un punto en el torneo. 
Barracas Central intentará levan
tar cabeza frente a Banfield, que 
no conoce la derrota y es uno de 
los líderes de la Zona A.

Cancha: Arsenal (local Barracas Central). 
Árbitro: Luis Lobo Medina.

TV
17.00 ESPN Premium

San Martín (San 
Juan)

Rosario Central

El Santo aún no ganó y lo intenta
rá ante Rosario Central, uno de 
los punteros déla Zona B. El histo
rial es parejo, con dos triunfos, 
dos caídas y un empate.

Cancha: San Martín de San Juan.
Árbitro: Nicolás Lamolina.

TV
19.00 TNT Sports

Lanús Sarmiento

Con dos derrotas encima, Lanús 
busca enderezar el rumbo ante 
Sarmiento, que sumó un punto y 
debe mejorar su promedio: es el 
peor de los que dividen por tres.

Cancha: Lanús.
Árbitro: Pablo Dóvalo.

TV
21.00 ESPN Premium

POSICIONES
Torneo Apertura
ZONA A
Equipos Pts. 1 a E. P. Gf. Ge. Dif.

Huracán 2 2 0 2 0 1 1 0
Unión 1 2 0 1 1 2 4 -2
B. Central 12 0 1113-2
Belgrano 12 0 1115-4

Newell's 0 2 0 0 2 0 4 -4
Áldosivi 0 2 0 0 2 0 6 -6

ZONAB
Equipos Pts. J. G. E P. Gf. Ge. Dif.

San Martin (SJ) 12 0 110 1-1
GodoyCruz 1 2 0 1 1 0 2-2
Talleres 020022 4-2

Lanús 0 2 0 0 2 1 4 -3
Vélez 0 2 0 0 2 0 4 -4
Gimnasia 0 20020 5 -5

Se clasifican a octavos

mailto:mbenozzi@clarin.com
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El sorteo de la Champions League

Real Madrid Manchester City, 
final adelantada en playoffsYa es un clásico moderno en el gran torneo europeo. Se enfrentaron en los últimos tres años, y el que ganó siempre fue campeón. Los otros cruces.
NYON, SUIZA. AGENCIASEl nuevo formato de la Champions League permitirá que en la primera edición de los playoffs que seguirán a la fase de liga y precederán a los octavos de final se produzca un choque que, a priori, podía proyectarse en una final: Real Madrid y 
Manchester City chocarán en esta instancia que dejará prematuramente a uno de estos gigantes en la cuneta del principal torneo de clubes de Europa.El brasileño Thiago Alcántara, campeón de este certamen en 2011 con Barcelona y en 2020 con Ba- yern Múnich, fue el encargado de extraer las bolas que delinearon los cruces de los playoffs durante el sorteo se celebró en la Casa del Fútbol Europeo en Nyon (Suiza). Si bien el nivel de incertidumbre resultaba acotado porque los enfrentamientos se determinaban por un sistema de parejas, era grande el in

Ahora no están tan contentos. Cario Ancelotti y Pep Guardiolano querían enfrentarse tan rápido, efeterés por conocer el destino de los 16 clubes que pasarán por este mo-

aquí y la vuelta en Madrid. El pro
blema es que en el medio tenemos 
que jugar contra el Newcastle. El 
calendario no ha sido muy amable 
con nosotros los últimos años”, lamentó el técnico catalán en la conferencia de prensa previa al partido de mañana ante Arsenal por la Premier League.Antes de la última fecha de la fase de liga, a Cario Ancelotti le habían consultado sin prefería que el City quedara eliminado y el italiano no dudó: “Sí, porque para mí es un 
candidato a ganar la Champions”. En ese momento no sabía que lo tendría de rival tan pronto.Hasta el momento ambos equipos protagonizaron 12 encuentros oficiales y el balance es de tres victorias del Merengue, cuatro de los 
Ciudadanos y cinco empates. La primera vez que se encontraron fue en la fase de grupos de la temporada 2012/13. Real Madrid ganó 3 a 2 en el Santiago Bernabéu y en Manchester igualaron 1 a 1.A Bayern Múnich el sorteo de este viernes le permitió evitar a Real Madrid y encontrarse con un cruce bastante más accesible: el séxtuple campeón de este torneo se medirá con el Celtic escocés. El otro conjunto alemán que competirá en los playoffs, Borussia Dortmund, que el año pasado perdió la final ante Real Madrid, enfrentará a Sporting 
de Lisboa.Dos cruces entre equipos italianos y neerlandeses, todos ellos ganadores de este trofeo, ofrecerá esta instancia: Juventus, de muy irre-demo purgatorio con el objetivo de acceder a los octavos de final.Real Madrid, vigente campeón y máximo ganador de este certamen (lo obtuvo 15 veces), sabía de antemano que su rival sería uno de los superpoderosos del Viejo Conti

nente: Manchester City o Bayern 
Múnich. Las manos de Thiago Alcántara lo pusieron cara a cara con el conjunto inglés, que debió sudar para evitar la eliminación y recién pudo colarse por una claraboya en los playoffs gracias a su triunfo en la última fecha de la fase de liga ante Brujas.Esta será la sexta vez en las últimas 10 ediciones de la Champions que estos conjuntos se medirán en una instancia de eliminación directa, entre ellas en las últimas tres. En la 2021/22, el Madrid se impuso en una de las semifinales. En la 2022/23 triunfó el City en la misma instancia. Y en la 2023/24 el Meren
gue salió airoso en los cuartos de final. En esos tres casos, el ganador 
de esa llave terminó siendo cam
peón. Esta vez, el choque de ida será en suelo inglés y la revancha, en el Santiago Bernabéu.Pep Guardiola, técnico del City, se quejó del calendario apretado: 
“Tanto el Bayern Múnich como el 
Madrid eran muy, muy duros. Era 
complicado jugar contra cualquie
ra de los dos. Ojalá podamos llegar 
en un buen momento con la ida

Camino a Munich 2025

16 AVOS OCTAVOS CUARTOS SEMI FINAL SEMI CUARTOS OCTAVOS 16AVOS

(^) Brujas

Atalanta

(V) Man City

Real Madrid

Juventus

psv

:uente UEFA.COM

Lil-Avl

Ars- Int

CLARIF

Los partidos de ida de 
los playoffs se jugarán 
el 11 y el 12 de febrero.

Definen en Madrid.

guiar temporada tanto en la Champions como en la Serie A, se medirá con PSV Eindhoven, líder de la liga de su país, y Milán chocará con Fe- 
yenoord. El tercer equipo italiano que intervendrá en los playoffs, 
Atalanta, tendrá como adversario al Brujas belga.En tanto, el Benfica de Ángel Di María, Nicolás Otamendi, Benjamín Rollheiser y Gianluca Pres- tianni enfrentará a Mónaco. Y Pa
rís Saint-Germain, que consiguió seguir en carrera gracias a tres victorias en las últimas tres jornadas de la fase de liga, protagonizará un duelo francés con el debutante 
Brest.Los partidos de ida de los playoffs se disputarán entre el 11 y el 12 de febrero, mientras que las revanchas se jugarán entre el 18 y el 19 de ese mes.Los ocho ganadores de estos cruces avanzarán a los octavos de final, a los que ya accedieron los primeros ocho de la fase de liga: Liverpool, Barcelona, Arsenal, Inter, Atlético de Madrid, Bayer Leverku- sen, Lille y Aston Villa. ■

UEFA.COM
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Tenis

Fiesta celeste y blanca. El equipo argentino de la Copa Davis celebró a lo grande en Noruega luego de demasiado sufrimiento, prensaaat

Fue un partido muy 
duro contra una muy 
probable futura 
estrella. Hubo que 
sufrir, pero siempre 
soñé con esto 
y es increíble”.
Mariano Navone

A Mariano le pedí 
que se acordara de 
sus comienzos, 
por su espíritu de 
lucha. Es mérito 
absolutamente suyo. 
Es para disfrutar”.
Javier Frana

Argentina sufrió demasiado 
para ganar la serie en la DavisZeballos y Molteni ganaron el dobles. Etcheverry no pudo con Ruud. Budkov Kjaer casi se viste de héroe local, pero Navone lo dio vuelta y hubo desahogo.
Argentina sufrió más de lo esperado, pero a fin de cuentas logró su objetivo en el debut de Javier Frana como capitán. Venció 3-2 a Noruega por los Qualifiers 2025 de la Copa Davis, con una trabajada victoria de Mariano Navone -otro debutante en la competencia- ante el sorpresivo Nicolai Budkov Kjaer, y en septiembre se jugará mano a mano con Países Bajos el pase a las Finales de la competencia.“Es una serie incómoda, difícil. Del otro lado está uno de los mejores del mundo y eso es siempre una complicación. Requiere de mucha concentración”, había anticipado con cautela Frana en una entrevista con Clarín, a pesar de que el rival tuviera tan sólo un jugador entre los primeros 200 de los rankings ATP de singles y dobles. Y así fue desde un primer momento.Lo más positivo de la serie para el equipo argentino fue el regreso 
de Horacio Zeballos después de 
dos años sin jugar la Copa Davis como consecuencia de la relación conflictiva con Guillermo Coria, el anterior capitán. La jerarquía pa
gó y en el dobles se dio la lógica. El marplatense, ex número 1 del mundo en la especialidad, y Andrés Molteni vencieron por 6-2 y 7-5 a 

Casper Ruud y Viktor Durasovic para poner el 2-1 parcial. Los argentinos, amigos de la infancia que juntos ganaron dos títulos ATP (Atlanta 2016 y Buenos Aires 2018), se aprovecharon de las fragilidades de dos jugadores cuya especialidad es el single y se llevaron la victoria sin mayores complicaciones.
“Me sentía un león enjaulado: abrieron la cancha y salí a la cancha a dar lo mejor que tenía. Extra

ñaba jugar la Davis y extrañaba 
competir, porque éste es el primer 
partido del año para mí. Tenía muchas ganas de entrar y hacerlo lo mejor posible. Por suerte nos sentimos cómodos desde el primer punto. Trabajamos toda la semana en una estrategia que hoy pudimos hacer y eso fue muy satisfactorio”, dijo Zeballos, quien encontró en el catalán Marcel Granollers a su compañero ideal y se posiciona como el mejor doblista argentino de la historia.Zeballos no jugaba la Copa Davis desde las Finales de 2022, previo a la llegada de Coria al equipo. Y en estos dos años que se enfocó en el circuito superó a Guillermo Vilas como el argentino con más títulos de 
dobles: 22. Además alcanzó tres finales de Grand Slam junto a Grano

llers. Sin dudas, una garantía para 
Argentina, que sufrió la insólita decisión de Coria de dejarlo afuera también de los Juegos Olímpicos de París 2024.“Todos los jugadores largan de cero y claramente Horacio Zeballos, por su jerarquía y sus números, es uno a tener en cuenta. Yo no tengo nada que ver con lo que pasó antes, no me interesa. Esto para mí es un empezar de cero. Todos son elegibles, salvo que alguno diga que no”, había dicho Frana.Ahora Argentina disfruta de la jerarquía del marplatense, que probablemente también haga dupla con Molteni ante Países Bajos en septiembre tras el retiro de Máximo González.“Ojalá que esta victoria sea muy importante para lo que queda, que sea un granito de arena para que Argentina se lleve la serie. Estamos contentos de haber jugado un muy buen partido y ahora a esperar por Tomy(Etcheverry), que saltará a la cancha”, había dicho Molteni.Finalmente, Etcheverry perdió por un doble 6-3 contra Ruud, quien mostró la chapa de triple finalista de Grand Slam y superó con 
autoridad los dos singles.Todo debía definirse en el quinto 

punto entre Navone y Nicolai Budkov Kjaer y el noruego de 18 años volvió a demostrar que tiene 
el tenis para convertirse en uno de 
los grandes talentos del futuro, más allá de que lógicamente tiene todavía mucho por mejorar en la parte física y también en lo mental.
PARA AVANZAR DE RONDA

La acción del resto 
de los Qualifiers 2025

Siete seleccionados se adelanta
ron 2-0 en los Qualifiers de la Co
pa Davis y hoy buscarán cerrar 
sus duelos: Australia ante Suecia, 
Austria frente a Finlandia, Alema
nia sobre Israel, Estados Unidos 
anteTaiwán, República Checa 
de visitante a Corea del Sur, 
Croacia ante Eslovaquia y Serbia, 
sin el lesionado Novak Djokovic y 
con Mamad Medjedovic ganán
dole a Holger Ruñe, contra Dina
marca. En tanto, empatan 1-1 Ja
pón y Gran Bretaña en Asia.
Hoy comenzarán Chile-Bélgica, 
Canadá-Hungría, Suiza-España y 
Brasil-Francia.

El año pasado llegó al primer lugar del ranking de la ITF y fue campeón júnior en Wimbledon, por lo que fue el primer noruego en ganar un Grand Slam en esta categoría, tras imponerse en la final al neerlandés Mees Róttgeringpor 6-3 y 6-3.Como con Etcheverry, quien recién le pudo ganar en casi cuatro horas por 7-5,2-6 y 7-6 (7-5), tam
bién hizo sufrir a Navone. Se quedó con el primer set y llegó a estar con doble quiebre en el tercero, pero finalmente el argentino se llevó la victoria por 4-6,6-3 y 6-4 y finalizó su primera serie de Copa Davis dejándose caer al suelo y con una sonrisa que todavía no se le borra.“¡Mirá lo que es esto! Los argentinos somos así, somos pasionales”, dijo Navone en la entrevista pos partido en inglés, señalando al público argentino presente en Oslo. “Nunca sentí algo así. Es el día más feliz de mi vida”, concluyó y se fue a seguir festejando. Argentina ya 
tendrá tiempo para pensar en Paí
ses Bajos.¿Y Frana? ¿Cómo vivió su primera serie como capitán de Copa Da- vis? ¿Esperaba un debut así de disputado y dramático? “Sí, la verdad es que sí. Siendo objetivo, éste era un posible escenario. Sabíamos 
que podía llegar a darse la situa
ción de definir en un quinto par
tido. Tuvo de todo la serie: el primer partido de casi cuatro horas... En definitiva, yo estoy feliz por los chicos, porque fueron ejemplares. No hubo un gesto, un enojo, una tirada de toalla, un comentario... Y eso que a veces las cosas no nos salían del todo bien en las prácticas. Fueron un verdadero ejemplo”, enfocó el ex tenista de 58 años.Esto sigue... ■
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Olimpismo, basquetbol y rugby

Comenzó la cuenta regresiva 
para elegir al sucesor de BachLos siete candidatos a presidente del COI expusieron ante sus miembros. La elección será el 20 de marzo.

La sede. Los cinco anillos olímpicos, frente a la sede central del Comité Olímpico Internacional, en Lausana.
LAUSANA, SUIZA. ESPECIALComenzóla cuenta regresiva para la elección del próximo presidente del Comité Olímpico Internacional (COI). Los siete candidatos a suceder al alemán Thomas Bach expusieron sus proyectos para el futuro del olimpismo ante los miembros COI y lo único que resta ahora es esperar la votación prevista para la 

144° Sesión, que se realizará del 18 al 21 de marzo en Costa Navarino, Grecia, a orillas del mar Jónico.¿Quiénes buscan llegar al puesto más importante del deporte mundial? El japonés Morinari Wa- tanabe, presidente de la Federación Internacional de Gimnasia; el español Juan Antonio Samaranch, vicepresidente del COI; el británico Sebastian Coe, titular de World 

Athletics; el francés David Lappar- tient, presidente de la Unión Ciclista Internacional; el sueco-británico Johan Eliasch, a cargo de la Federación Internacional de Esquí; la ex nadadora olímpica zimbabuense Kirsty Coventry; y el príncipe Fei- sal Al Hussein de Jordania.Los candidatos realizaron su presentación mediante una videoconferencia y a puertas cerradas 

ante los miembros del COL Más tarde, cada uno dispuso de 10 minutos ante la prensa reunida en Lausana para relatar sus respectivas plataformas de cara a la votación que definirá el sucesor de Bach, quien renunció en agosto pasado a una prórroga más allá de 2025.
Esperanza, experiencia, integri

dad y compromiso con los jóvenes 
fueron algunos de los mensajes 
que transmitieron los candidatos.Samaranch confió que “no será una ayuda ni un obstáculo” ser el hijo de quien presidió el COI entre 1980 y 2001. “Visión unitaria, diálogo, respeto por la diversidad, autonomía del movimiento deportivo y neutralidad política” son las cartas de Lappartient, presidente del Comité Olímpico de Francia que desea llevar por primera vez los Juegos Olímpicos a África.Watanabe impulsa una idea muy radical: distribuir los Juegos Olímpicos del verano boreal en cinco ciudades de los cinco continentes. El príncipe Feisal Al-Hussein, hermano del rey Abdullah II de Jordania, insistió en el “poder unificador del deporte al servicio de la paz”.Coe, bicampeón olímpico de los 1.500 metros, se ha fijado el objetivo geopolítico de “llegar a mercados no explotados y con un gran potencial, en particular en África y Asia”. Eliasch presentó “un mensaje de esperanza en un mundo dividido y convulsionado”.Mientras que Coventry, madre de una hija de 5 años, es muy cercana a Bach y está ante el desafío de ser elegida como la primera presidenta mujer y la primera africana en comandar el Comité Olímpico Internacional.Comenzó la cuenta regresiva. ■

La libreta de 
polideportivo

Automovilismo

Doohan no quiere 
irse pronto de la F1Consciente de lo que se habla de su futuro en Alpine tras la contratación de Franco Cola- pinto como reserva, el australiano Jack Doohan, que debutará en marzo en su tierra, avisó: “Espero tener muchos años de éxito. Estoy muy emocionado por empezar”.

Australiano. Jack Doohan.
Básquetbol

Argentina tiene rivales 
en el Mundial Sub 19El seleccionado nacional masculino de básquetbol Sub 19 ya conoce a sus rivales del Grupo A del Mundial que se disputará en Suiza del 28 de junio al 6 de julio: serán Nueva Zelanda, Serbia y Mali. La camada viene de ser medalla de plata en la AmeriCup Sub 18.

Investigan a un jugador 
de la NBA por apuestas

NUEVA YORK, EEUU. ESPECIALLa Fiscalía Federal del Distrito Este de Nueva York investiga una acti
vidad de apuestas inusual vinculada con el jugador de la NBA Terry Rozier y su actuación en un partido de 2023 entre Charlotte Hornets y New Orleans Pelicans.Es la misma investigación que llevó a cargos penales y a la expulsión de la NBA de Jontay Porter, exjugador de Toronto Raptors, quien apostó en partidos de la liga, limitó su participación en uno o más encuentros con fines de apuestas y proporcionó información confidencial a otros para apuestas.Rozier, hoy en Miami Heat, no ha recibido cargos penales ni ha sido

acusado de mala conducta. “En marzo de 2023, la NBA fue avisada de una actividad inusual vinculada con la actuación de Terry Rozier en un partido entre Charlotte y New Orleans. La liga no encontró 
una violación de las reglas de la 
NBA. Nos hemos enterado de una investigación de la F iscalía Federal para el Distrito Este de Nueva York y estamos colaborando”, dijo el vocero de la NBA, Mike Bass.Según ‘The Wall Street Journal’, el partido bajo investigación se disputó el 23 de marzo de 2023 y las autoridades detectaron un flujo inusual de apuestas sobre el hecho de que Rozier no pudiera sumar un 
determinado número de puntos en ese encuentro, en el que terminó con 5 tantos y 4 rebotes. ■

Francia arrasó en el Seis NacionesEn el comienzo del Torneo de las Seis Naciones, Francia derrotó 43-0 a Gales en el Stade de France. Hoy se enfrentarán Escocia-Ita- lia (Gonzalo Quesada es el entrenador) e Irlanda-Inglaterra.

Ajedrez

Quinta derrota seguida 
para el pibe Oro

El maestro internacional Faustino Oro (11 años) la tiene difícil en el Challenger del prestigioso Magistral de Wijk aan Zee: suma 2,5 puntos en 11 rondas, tras su quinta derrota consecutiva. Todo lógico, porque 11 de sus 13 rivales tienen mayor ranking que él.
Handball

Croacia-Dinamarca, 
la final del Mundial

Croacia y Dinamarca disputarán mañana la final del Mundial masculino de handball, en Noruega. Mientras que los croatas vencieron 31-28 a Francia, en la otra semi los daneses derrotaron 40-27 a Porgugal.
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Participaciones ♦ Recordatorios♦ Recordatorios

GLASS, Alan Martín (Q.E.P.D.) 
Falleció el 28/01/25. Accionis
tas y directivos de Grupo Clarín 
S.A. despiden con ádolor a un 
apreciado amigo y profesional, 
acompañan a su áfamilia y rue
gan una oración en su memoria.

$

MELUL EDERY, Donita
1/2/2024, Z.L - En el primer 

aniversario de tu partida te re
cordamos con amor, tu hermano 
y familia.

GLASS, Alan Martín (Q.E.P.D.) 
Falleció el 28/01/25. José An
tonio Aranda participa el falleci
miento del querido Alan, lo des
pide con enorme afecto, abraza 
a su familia y ruega a Dios por 
el eterno descanso de su alma.

MELUL EDERY, Donita 
1/2/2024.-, Z.L. - A un año de 

tu partida te recordamos con 
mucho cariño, gracias por todo 
lo que nos enseñaste. Hugo, Ve
rónica, Paula, Karina, Daiana, 
Guadalupe y Alejandra
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CONVOCATORIAS

BLD AGRO S.A. Asamblea General 
Ordinaria y Extraordinaria (Ia y 2a 
Convocatoria) Convocase a los 
Sres. Accionistas de BLD AGRO S.A. 
a la Asamblea General Ordinaria y 
Extraordinaria a celebrarse el 25 de 
febrero de 2025, a las 14.00 ho
ras, en primera convocatoria, y a 
las 15.00 horas en segunda convo
catoria, en calle Santa Fe 1183, Pi
so 7, Of. 1 y 2, de la ciudad de Ro
sario, Provincia de Santa Fe, para 
tratar los siguientes puntos del or
den del día: 1) Designación de dos 
accionistas para suscribir el Acta de 
Asamblea conjuntamente con el 
Señor Presidente; 2) Lectura y con
sideración de la Memoria, Estado

CONVOCATORIAS 75 OFREC.

de Situación Patrimonial, Estados 
de Resultados, Estado de Evolución 
del Patrimonio Neto, Estado de Flu
jo de Efectivo, Notas, Cuadros y 
Anexos, Informe del Auditor, corres
pondientes al Ejercicio Económico 
NB 21 cerrado al 30 de septiembre 
de 2024; 3) Destino del Resultado; 
4) Gestión del Directorio; 5) Consi
deración de las retribuciones de los 
Directores por el ejercicio de sus 
funciones técnico - administrativas 
de carácter permanente del Ejerci
cio Económico Ns 21 cerrado el 30 
de septiembre de 2024, en exceso 
de lo dispuesto por el art. 261 de 
la Ley de Sociedades; 6) Conside
ración de la retribución de la Comi
sión Fiscalizadora por el ejercicio 
cerrado al N9 21 cerrado al 30 de 
septiembre de 2024: 7) Elección 
de auditor externo titular y suplente. 
8) Consideración del aumento del 
capital social. En su caso, modifica
ción del artículo 4 del Estatuto So
cial. 9) Otorgamiento de las autori
zaciones para efectuar las tramita
ciones necesarias para su aproba
ción y registración en los organis
mos públicos respectivos. Nota: La

CONVOCATORIAS 75 OFREC.

comunicación exigida en el Art. 238 
de la LGS y sus modificatorias, de
berá ser efectuada dentro del plazo 
de ley, dirigida al domicilio social 
de BLD AGRO S.A., en calle Santa 
Fe 1183, Piso 7, Of. 1 y 2, de la 
ciudad de Rosario, Santa Fe. FABIO 
JESUS BINI, DNI 22.142.164 - 
PRESIDENTE.

BLD S.A. Asamblea General Ordina
ria y Extraordinaria (Ia y 2a Convo
catoria) Convocase a los Sres. Ac
cionistas Ordinarios y Preferidos de 
BLD S.A. a la Asamblea General Or
dinaria y Extraordinaria a celebrarse 
en forma digital, el día 25 de febre
ro de 20257 a las 16.00 horas, en 
K rimera convocatoria, y a las 17.00 
oras en segunda convocatoria, en 

calle Santa Fe 1183, piso 7mo. Of. 
1 y 2, de la ciudad de Rosario, Pro
vincia de Santa Fe, para tratar los 
siguientes puntos del orden del día: 
1) Designación de dos accionistas 
para suscribir el Acta de Asamblea 
conjuntamente con el Señor Presi
dente. 2) Lectura y consideración 
de la Memoria, Estado de Situación 
Patrimonial, Estados de Resultados,

| CONVOCATORIAS 75 OFREC.

Estado de Evolución del Patrimonio 
Neto, Estado de Flujo de Efectivo, 
Notas, Cuadros y Anexos, Informe 
del Auditor, correspondientes al 
Ejercicio Económico N9 25 cerrado 
al 30 de septiembre de 2024. 3) 
Gestión del Directorio. 4) Conside
ración de las retribuciones de los 
Directores y por el ejercicio de sus 
funciones técnico - administrativas 
de carácter permanente del Ejerci
cio N9 25. 5) Destino del Resulta
do. 6) Consideración de la retribu
ción de la Comisión Fiscalizadora 
por el Ejercicio N9 25 cerrado al 30 
de septiembre de 2024. 7) Elec
ción de auditor externo titular y su
plente. 8) Informe de las recompras 
de acciones de la propia sociedad 
efectuadas durante el ejercicio ce
rrado el 30 de septiembre de 
2024. 9) Reducción del Capital So
cial de la Sociedad. 10) Modifica
ción del art. 4 del Estatuto Social. 
En especial en lo referente al capi
tal reducido y al plazo para la con
versión de acciones preferidas en 
ordinarias. 11) Tratamiento del ejer
cicio del derecho de los accionistas 
preferidos para la conversión de las

| CONVOCATORIAS 75 OFREC.

acciones preferidas en ordinarias. 
En su caso, autorización al Directo
rio para reglamentar el procedi
miento del mismo. 12) Otorgamien
to de las autorizaciones para efec
tuar las tramitaciones necesarias 
para su aprobación y registración 
en los organismos públicos respec
tivos. Nota: Atento a que la Asam
blea se celebrará en forma digital, 
la comunicación exigida en el Art. 
238 de la LGS deberá ser efectua
da, dentro del plazo de ley, por 
email, dirigido a registroacciones@ 
bld.com.ar. Los Sres. Accionistas 
deberán informar en dicha comuni
cación, una dirección de correo 
electrónico a la que se le remitirá el 
link de acceso a la videoconferen
cia, caso contrario se utilizará la di
rección del correo electrónico que 
se tenga en la sociedad. FABIO JE
SUS BINI, DNI 22.142.164 - PRESI
DENTE.

EL Sindicato de Trabajadores Perfu
mistas convoca a Asamblea Gene
ral Extraordinaria para el viernes 14 
de febrero de 2025 a las 15.00 hs

|CONVOCATORIAS 75 OFREC.

en la sede social ubicada en la ca
lle Treinta y tres Orientales N.9 156 
de esta ciudad la que sesionará 
con el siguiente Orden del Día: 1ro) 
Elección de un presidente para que 
haga apertura de la Asamblea 2do) 
Lectura y aprobación del Acta de la 
última Asamblea. 3ro) Poner en co
nocimiento de los afiliados e infor
mar detalladamente en los términos 
del art 7 del Estatuto Social, acerca 
de la compra de un terreno con ca
sa quinta situado en el Partido de 
Pilar, Provincia de Buenos Aires, 
con el fin de establecer un camping 
para uso de los afiliados del gre
mio, determinar las condiciones y 
modalidades de la misma, precio 
de compra y, en caso afirmativo, 
autorizar a la Secretaria General a 
suscribir las reservas, boletos de 
compraventa y/o escritura traslativa 
de dominio y toda documentación 
necesaria a tal fin, en representa
ción de la entidad Sindical. 4to) 
Designación de dos asambleístas 
Eara suscribir el Acta de la Asam- 

lea juntamente con la secretaria 
general y el secretario de actas.
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Claríngrilla Ns20.366 En las columnas se leerá un pensamiento de Jean de La Bruyére (1a parte).
llf/tr] ofí TT í H í~\ defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

MU lAJUcl 1111C1U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

Definiciones1k(Thomas Alva ~) Inventor, científico y empresario estadounidense (1847-1931); 2►Sujetar, rendir, subordinar;3>Que es igual en toda su duración o extensión; 4► Enfermedad funcional nerviosa;
5► Relativo al Ándalus o España musulmana;6kFig. Muy grande, exorbitante; 7►Sublevación, delito contra el orden público; 8^ Vasija cerrada, con una hendidura por donde se echan monedas para guardarlas; 9►Número menor que cero;
10► Que sabe guardar un secreto; 11 > Manifestación, aparición o revelación; 12i>Ga//c. Escritorio con un tablero para escribir y cajoncitos para guardar papeles; 13► (Benjamín ~) Uno de los más destacados políticos, escritor y aristócrata británico (1804-1881); 14 ► Contenido, comprendido, implícito; 15►Conjunto de cien unidades; 16►Azotar, dar latigazos.//Fig. Perseguir, molestar; 17►Uva que se queda muy pequeña y no llega a madurar; 18^(Np) Elemento químico del grupo de los actínidos, metal de color blanco; 19^Una de las provincias centrales de Canadá, capital:Toronto;20►Giro que da un automóvil sobre sí mismo por haber perdido el conductor el control del mismo; 21 ►Gas incoloro e inodoro, formado por dos átomos de carbono y seis de hidrógeno.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a -al-an-be - can - ce - cen - cí - clui - ere - ere - da - di - dis - dis - do - e - e - e - e - fa - fal - for - ga - ga - gar - gra - hos - in - jo - li - lión - lu - me - me - nar - ne - nep - neu - ni - ni - nio - no - on - pi - po - ra - re - rio - ro - rra - se - sí - sis - so - son - ta - ta - te - ter - ter - ti - ti - to - trom - tu - u - vo.

CIUDAD
DE SOLIVIA 4 NINFAS

MARINAS 1 APÓCOPE
OE PAPA 1 CAFETERIA

CERTIFICA 
UN 

DOCUMENTO
PALOMA OE 

COLA ANCHA
ABREV DE 

LICENCIADO
MATERIAL

PARA VELAS1
ARROJA ■> ACUDIR ■>

PORTAVO
CES (FEM i

COCINARA 
ALGO A 

LAS BRASAS1
ALABANZA
AFECTADA

ANIMAL 
AFRICANO 
0E CUELLO 
MUY LARGO

DELA 
NARIZ

■> i
ROSCA EN 

EL CABELLO

i
PLANES.' ■ '

ENTREGAD

ESPOSO OE 
ISIS

LA MANO

i

i AVANZO EN 
EL AGUA
GESTO 

NERVIOSO

HONGO

PRIMATE
PEQUEÑO

1 DENTRO 
DE

APOCOPE 
DETUVO

>

L> i-MAHALl 
MAUSOLEO 

EN AGRA 
(INDIA)

PRESA.
CONVICTA

Sudoku
N- 7.059

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico

6 9 8 3

2 3 6

5 9 2

1 4 3 5

2 5 6

4

9 1

8 6 7

4 1

Avanzado

1 5 9

7 6

2 3

7 4 1 5

8 3 2

9 3

3 1 6

3 7 4

5 7

Soluciones
Sudoku N9 7.058
Básico

Claríngrilla N9 20.365
Mayor experiencia tiene el que más ha 

observado. Arturo Graf. Poeta y literato 
italiano.

2 8 5 6 9 7 3 1 4 ▼ ▼

4 3 7 2 1 8 6 5 9 1 S O M 1 E R

1 9 6 4 5 3 2 8 7 2 T R A P E R O

3 5 9 7 2 1 4 6 8 3 J O Y E L E R O
4 A c O N Q II 1 A

¡ 4 2 8 6 5 1 9 3
5 1 o R Q II A N O

8 6 1 3 4 9 5 7 2 6 P R F F F R D O
6 7 8 5 3 2 9 4 1 7 T A X í M E T R O
9 2 4 1 8 6 7 3 5 8 H E P T Á G O N O
5 1 3 9 7 4 8 2 6 9 A V F R S । ó N

Avanzado 10 C O R C H E A
11 G II Ñ A P O

8 4 5 3 2 1 6 9 7
1? P R F N O T A R

9 6 2 8 4 7 1 3 5 13 r A N í R A 1 F s
7 3 1 5 9 6 2 4 8 14 A N C E S T R A L
3 8 9 2 1 5 7 6 4 15 O X । G E N A D O
6 5 7 9 8 4 3 1 2 16 C U A D R । L l. A
2 1 4 6 7 3 8 5 9 17 M O T । V A D O R
4 9 8 1 3 2 5 7 6 18 P A 1 S A N O s
1 2 6 7 5 9 4 8 3 19 A P E A D O R
5 7 3 4 6 8 9 2 1 20 C ó N D O R

Solución Autodermido
Horizontales. Colípava, tira, ir, voceras, nasal, jirafa, Osiris, dad, nado, seta, en, tití, Taj, reclusa. Verticales. Potosí, asir, lie., rodete, sirenas, tic, parafina, pa, asará, tu, visa, ¡deas, bar, lisonja.

Precio de los opcionales
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Edición del día
Edición de 80 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires,
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CARTAS AL PAÍS

No es función de los jubilados defender su vida en el Conurbano’

Salvo Axel Kicillof, gobernador de la Provincia de Buenos Aires, su vice gobernadora Verónica Magario, y sus veinte ministros, el país entero tiene conocimiento que la Provincia, y en especial el Conurbano bonaerense, puntualmente en el partido de La Matanza, está en manos de todo tipo de delincuentes que actúan durante las 24 horas del día.Las cámaras de video, rejas, candados, cadenas, custodia privada, alambres de púas, alarmas, aerosoles de gas pimienta y otros elementos similares autorizados por la ley, no son suficientes para una defensa efectiva de la propiedad privada y de la vida.En las últimas semanas han aparecido jubilados armados que se han defendido ante diversosataques, con armas de fuego, matando a sus agresores. Los jubilados, como reacción a la inacción gubernamental, han comenzado a realizar la tarea que este debiera llevar a cabo. Obviamente no es lo deseable. No es función de los jubilados montar guardia en defensa de sus vidas. Nuestras leyes, demasiado benignas, dicen que los delincuentes menores de edad no pueden ir presos, pero también que los jubilados, por su edad, tampoco serán encarcelados. De es-

tos hechos aislados, a la organización de grupos armados de defensa, hay un paso, salvo que el gobernador Kicillof que ya ha dado sobradas muestras de su incompetencia se decida a actuar, o a admitir que no está preparado para tal tarea. Estamos a las puertas de una tragedia anunciada.
Gabriel C. Varela
gcvarela@hotmail.com

Voces, reclamos y 
esperas de jubilados• La Superintendencia de Servicios de Salud publicó finalmente la resolución en el Boletín Oficial estableciendo la obligatoriedad del traspaso directo de los aportes y contribuciones a la empresa de medicina prepaga, por la cual decida optar libremente un asalariado, excepto que el mismo trabajador exprese su voluntad en contrario.Esta disposición elimina la circunstancia de que un empleado derive sus aportes a una obra social para que ésta traspase luego los fondos a una empresa de medicina prepaga que le brinda el servicio de salud, por lo que a partir de ahora los aportes de las empresas y sus asalariados irán directamente a las prepagas.Mientras tanto, los jubilados, mantienen sus esperanzas de que en el futuro el Gobierno Nacional y los legisladores de

jen de lado su desidia y les otorguen el derecho a un tratamiento igualitario que los libere de la obligatoria e injusta duplicidad de los aportes al PAMI.Y al pago de cuotas mensuales a la medicina prepaga para una adecuada atención de su salud. ¡Viva la Libertad, carajo! ....excepto para los jubilados.
Oscar Edgardo García
osedgar@yahoo.com• Creo que estoy ya caduco, pues mi inteligencia analiza hechos que no entiende o estoy perdiendo la capacidad de entendimiento.Llegué a la conclusión que el presidente Javier Milei es marxista, por no decir comunista, que doy como ejemplo son las jubilaciones.Ha logrado que todos aquellos que tienen distintos haberes entre $ 265.907,01 y $ 335.906,00, pasen a cobrar la misma cantidad de $ 335.907,01, eso en el fondo de la es

cala, el tope es de $ 1.837.613,63.0 sea, si tuviste aportes y años de antigüedad importantes te aplican la injusta y discriminatoria Ley 24.463/ 95, y entonces todos cobran eso, aunque los descuentos por art. 9 comienzan a partir de $1.000.000 y esta crónica de maldades sigue.Por ejemplo si tienes la desgracia de enviudar y tienes una jubilación “alta”, la pensión que te corresponde por enviudar te la dan, pero de tu jubilación y tu pensión te hacen descuentos para que solo te quede el monto de $ 1.837.613,63 de la suma de tus dos beneficios.Con lo que ratifico que Milei y su banda de ¿libertarios? son comunistas, pero en el nivel de burócratas, pues si convivían dos y uno muere cobra uno solo.Es importante destacar que quedan exceptuados de lo descripto mas arriba todos los que cobren “jubilaciones especiales”, léase políticos, Poder

Judicial, ministros y vaya uno a saber cuántos más.Siento que quienes están en el Gobierno tienen fobia a todo lo que sea humilde, popular, por eso retira impuestos a los poderosos como en los autos de alta gama y las retenciones y el impuesto país.Me pregunto ¿de dónde obtendrá el Estado los recursos que aquí se eliminan? Seguramente lo sacarán de la ANSeS.Ni hablar de los exabruptos en sus dichos y discursos que - a mi entender- siempre son genuflexiones ante los poderosos del mundo y que van contra el sentir argentino.No sigo, pues, estaría días escribiendo.
Remo Burino
remoburino@live.com• Estimado presidente de la Argentina, señor Javier Milei, soy uno de los viejos meados que por descarte lo voto a usted. Uso el Dabigatrán, que es un anticuagulante por haber tenido una arritmia.Era una medicación que hace un año costaba unos 60.000 pesos y el Pami cubría el 50%.Hoy sale 167.000 pesos y aunque el Pami siga con su 50,% es realmente cara. Lo mismo me pasa con el Valcote, que es an- ticonvulsivante para mi hijo discapacitado. Pago casi 100.000 por tres cajas mensuales. El Pami cubría el 100%, hoy solo el 50, ante la miserable jubilación que la ANSeS paga para cubrir los gastos de los trabajadores retirados.Le quiero preguntar, señor Presidente, ¿para quién es la libertad? ¿Para los laboratorios que cobran lo que quieren? ¿Y nosotros?, los jubilados, ¿la única libertad es la de morirnos rápido así no damos gastos?El achique del gasto público debería ser por dos vías: reducir un Estado inútil que solo genera gastos, y recuperar lo robado por la mafia. Para esto no sirven los acuerdos de casta.Con respecto al Estado aun no se mueve el amperímetro, sigue siendo una máquina de gastar para beneficio de la corporación.Por favor, que los honorables diputados y senadores paguen de sus bolsillos a sus pros- titutas, y usted, honorable Presidente, deje a los homosexuales tranquilos y ocúpese de nosotros, los ciudadanos y jubilados de a pie, que hemos laburado durante toda una vida.
Esteban Tortarolo
etortarolo@gmail.com
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- Má, ¿cuándo vas a leer a Saer?- Cuando vos leas a Mujica Lainez.¿En qué momento los hijos empiezan a recomendarte libros? O, mejor dicho, a obligarte a leer a tal o cual autor.Hace unos días, apareció sobre mi mesita de luz el libro Cicatrices, del “más grande escritor argentino, después de Borges”, según la notita en tinta azul que encontré dentro de la solapa. Su título me interpeló ¿Cicatrices? Fui al diccionario: cicatriz significa señal o marca que queda en la piel después de cerrarse una herida. Impresión profunda y duradera que deja un hecho doloroso. ¿De qué heridas estará hablando el autor? ¿Tendrá esto algo que ver con mi hijo?Lo leí en dos noches y las preguntas siguieron latiendo entre las costuras de los renglones, pero no me importó: la inmersión obligada al mundo de Juan José Saer fue un camino de ida. Reconozco que le había escapado durante todos estos años por tener fama de “difícil”, aunque sus fans siempre lo han considerado más bien como un autor exi
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gente con su lector.“Una vez que entrás a su obra no vas a salir más, má, creeme”, insistió mi hijo. Recordé entonces que Beatriz Sarlo también había recomendado acercarse a Saer con Cicatrices, una de sus primeras novelas, publicada en 1969, un año después de dejar Santa Fe para radicarse en París, donde murió hace 20 años. El libro trata sobre un joven que intenta dar sus primeros pasos en el periodismo y en la vida. Son cuatro relatos que se conectan y 

cada uno se cuenta desde la perspectiva de un personaje distinto: lo que importa no es lo sucedido (un crimen), sino lo dicho acerca de eso. Casi una sesión psicoanalítica.La primera vez que mi hijo me recomendó un libro fue hace 10 años, cuando llegó de la escuela con Tokio Bluesen la mochila:-No puedo creer que todavía no hayas leído a Murakami- me retó.Lo del autor japonés sacudió aquella tarde de invierno los estantes de la estructura 

familiar, y escolar. ¿Cómo la profesora de Literatura les pide a chicos de 14 años que lean un libro sobre suicidios y sexo? El grupo de Whatsapp de padres se mantuvo agitado por aquellos días, pero nada impidió que el alumno siguiera adelante con la defensa del autor y de su “relato maravilloso” sobre el camino del protagonista hacia la madurez.Lo mismo ocurrió años más tarde con Ca
nadá, un libro de Richard Ford. El personaje principal también es un chico que se ve obligado a salir al mundo, solo y como puede, huyendo de un delito que cometieron sus padres. Hasta que llega a Canadá para abrirse una nueva vida, una vida de adulto. El libro del autor estadounidense permaneció durante varias noches cerrado sobre mi mesa de luz hasta que finalmente fue leído por insistencia de mi hijo, que como un predicador sin iglesia, baja y comparte textos del altar de su biblioteca. Tal y como lo hizo con Saer, un autor que transmite el placer de escribir y que injustamente había permanecido dormido en el estante de los “difíciles”.
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